
Частоты  
для 5G 
попали  
под охрану
ФСО может помешать 
выделению полос связи 
для «Вымпелкома» 
и «Ростелекома»

У «Вымпелкома» и структур  
«Рос телекома» могут возникнуть 
сложности в получении частот 
для тестирования 5G из-за отка-
за ФСО в выделении полос в ди-
апазонах 3400–3800 МГц. При 
этом заявки МТС и Национально-
го исследовательского института 
технологий и связи (НИИТС), за-
просивших частоты в других ди-
апазонах, планируется одобрить 
полностью. Это может поставить 
операторов в неравные условия 
при тестировании скоростей 5G.

Государственная комиссия по ра-
диочастотам (ГКРЧ) планирует выде-
лить «Вымпелкому» полосу 25,25–
29,5 ГГц для опытной сети связи 5G 
в Москве, Санкт-Петербурге, Воро-
нежской, Ленинградской, Москов-
ской и Самарской областях, Респу-
блике Татарстан, Краснодарском 
и Ставропольском краях, следует из 
предварительного проекта решения 
ГКРЧ (есть у 

”
Ъ“). Окончательное ре-

шение будет принято на заседании 
28 декабря. При этом госкомиссия 
планирует отказать оператору в ча-
стотах 3400–3800 МГц в тех же ре-
гионах. Против выделения частот 
в этом диапазоне выступила Спец-
связь ФСО, следует из приложения 
к документам.

Те же проблемы возникли и у дру-
гих компаний. ГКРЧ готова выде-
лить полосы радиочастот для те-
стирования 5G структурам FreshTel 
(контролируется «Ростелекомом»). 
ООО «Прогресс», ООО «Орион», ООО 
«Интерпроект» и ООО «Столица», 
претендовавшие на частоты 3400–
3600 МГц и 3600–3800 МГц, полу-
чат 3400–3440 МГц и 3545–3550 МГц 
в Казани и Иннополисе (Татарстан), 
Санкт-Петербурге, Белгородской 
и Ивановской областях, Калинин-
граде и Светлогорске, Москве, Крас-
ногорске («Крокус Экспо») и в цент-
ре «Сколково». Комиссия планиру-
ет отказать компаниям в выделе-
нии частот 3440–3545 МГц и 3550–
3600 МГц — также из-за возражений 
Спецсвязи ФСО.
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В единственном строю
Минобороны выбрало исполнителей для строительства спецобъектов

Как стало известно ”Ъ“, Минобороны определилось 
со списком организаций, которые станут единствен-
ными исполнителями работ по проектированию, стро-
ительству, капитальному ремонту и реконструкции 
объектов спецназначения. Большинство из них ранее 
подчинялось Спецстрою. После его упразднения во-
енные решили реформировать военно-строительный 
комплекс (ВСК). Для оптимизации работ министр обо-
роны Сергей Шойгу обратился к президенту Владими-
ру Путину с просьбой наделить статусом «единствен-
ных» 12 организаций, чтобы они смогли приступать 
к исполнению задач без конкурса, что значительно 
 сэкономит  время. Всего на стройку в 2018–2027 годах 
военным будет  выделено около 1 трлн руб.

О том, что 12 организаций Минобороны РФ займутся 
проектированием, строительством, капитальным ремон-
том и реконструкцией объектов спецназначения в статусе 
«единственных исполнителей», 

”
Ъ“ рассказали несколько 

источников в военном ведомстве. По их словам, соответст-
вующее письмо Сергей Шойгу направил 20 ноября Влади-
миру Путину: в документе содержалась просьба «поручить 
правительству подготовить распоряжение об определении 
организаций военно-строительного комплекса единствен-
ными исполнителями осуществляемых ведомством в 2018–
2027 годах услуг». Источник 

”
Ъ“, близкий к администрации 

президента, уточнил, что в тот же день господин Путин зави-
зировал, что согласен с предложением. Получить коммента-
рий Минобороны в выходные 

”
Ъ“ не удалось.

Как сообщал ранее 
”
Ъ“, реформа ВСК совпала с ликви-

дацией Федерального агентства специального строитель-
ства (Спецстрой, был юридически упразднен 28 сентября). 
С этого момента все функции агентства на себя взяло воен-
ное ведомство. По результатам реорганизации предприя-
тий в конце осени было создано восемь военно-строитель-
ных ФГУПов (пять из которых — по военным округам и Се-
верному флоту, а остальные — по строительству спецобъек-
тов). Считалось, что такая конфигурация позволит ведомст-
ву сконцентрироваться на возведении своих объектов, а са-
ми ФГУПы, обремененные миллиардными долгами, смогут 
хотя бы частично оздоровиться.

По данным 
”
Ъ“, в письме господина Шойгу о формиро-

вании ВСК говорится о включении уже 12 организаций 
(вместо разрозненных 45, ранее входивших в состав под-
ведомственных Минобороны структур). Так, в частности, 
31-й Государственный проектный институт специального 
строительства станет единственным исполнителем науч-
но-исследовательских и проектно-изыскательских работ 
в области спецстроительства и цифровых телекоммуника-
ционных систем в рамках государственного оборонного за-
каза и новой ГПВ-2027. Управление заказчика капитально-

го строительства Минобороны РФ займется проектирова-
нием объектов, в отношении которых необходимо исполь-
зование проектной документации повторного примене-
ния, а также хозяйственного, технического, тылового, ме-
дицинского, жилого назначения и объектов учебно-мате-
риальной базы боевой подготовки, воспитательной рабо-
ты и службы войск и инфраструктуры полигонов в 2018–
2027 годах. 4-й, 5-й, 7-й, 8-й, 9-й главки, главк по спецобъ-
ектам, а также 12-й и 14-й будут сделаны единственными 
по строительству, капитальному ремонту и реконструкции 
объектов спецназначения Минобороны РФ.

Когда Сергей Шойгу направил письмо, Владимир Путин 
открыл серию совещаний, посвященных согласованию па-
раметров госпрограммы вооружений (ГПВ) на 2018–2027 го-
ды. Определить «единственных исполнителей» важно имен-

но сейчас, объясняет военный источник 
”
Ъ“: нужно учиты-

вать не только реализацию плана деятельности ведомства 
до 2020 года, но и ГПВ на 2018–2027 годы в части капитально-
го строительства и «оперативного решения задач обустрой-
ства войск на стратегических направлениях». Наделение ор-
ганизаций со статусом «единственных» позволит избавить 
ведомство от проведения тендеров и конкурсов, что значи-
тельно сэкономит время, говорит один из собеседников 

”
Ъ“.

На стройку в 2018–2027 годах ведомство получит око-
ло 1 трлн руб. В ныне действующей ГПВ (2011–2020 годы) 
такая строка отсутствовала. Это создавало для Миноборо-
ны сложности в виде необходимости изыскивать допол-
нительные средства. Однако теперь, по словам замминис-
тра обороны по финансам Татьяны Шевцовой, эта пробле-
ма решена. «ГПВ сбалансирована, спланирована: 19 трлн 
руб.— это поставки вооружений и военной техники и 1 тр-
лн руб.— на систему синхронизации (поставок военной 
техники и хранения объектов.— 

”
Ъ“)»,— заявила она, под-

твердив данные 
”
Ъ“ от 15 ноября.

Александра Джорджевич, Иван Сафронов

Крым требует  
больше мощности
На полуострове планируются  
новые энергопроекты

Как выяснил ”Ъ“, власти Крыма счита-
ют, что для закрытия  будущего энер-
годефицита полуострову нужны до-
полнительные стройки: мощность 
Камыш-Бурунской и Симферополь-
ской ТЭЦ следует увеличить минимум 
на 350 МВт.  Также сохраняется инвест-
контракт с «КрымТЭЦ» по расширению 
Сакской ТЭЦ, несмотря на срыв сроков 
строительства. В результате дополни-
тельные платежи на оптовом энергорын-
ке могут вырасти еще на 11,8–12,2 млрд 
руб. в год. Впрочем, пока не все эти пла-
ны поддержаны на федеральном уровне.

Как стало известно 
”
Ъ“, 1 декабря министр 

энергетики Александр Новак провел совеща-
ние о расширении Сакской ТЭЦ (принадлежит 
«КрымТЭЦ» Петра Нидзельского) на 120 МВт. 
В ноябре замминистра Андрей Черезов гово-
рил, что инвестконтракт с компанией может 
быть расторгнут из-за срыва сроков сдачи (см. 

”
Ъ“ от 10 ноября). Но, говорят источники 

”
Ъ“, 

знакомые с итогами совещания, принципи-
альных решений о разрыве контракта приня-

то не было, «обсуждались рабочие вопросы». 
В частности, подтверждены сроки: в декабре 
монтаж первой очереди оборудования, пуско-
наладка — в январе 2018 года, в феврале — за-
пуск первых 90 МВт, в ноябре — еще 30 МВт. 
Это «устроило» министра, господин Черезов го-
ворил на совещании, «что стройка идет по пла-
ну». В Минэнерго отказались от комментариев.

Проект на Сакской ТЭЦ возник весной, 
когда стало понятно, что «Технопромэкспорт» 
«Ростеха» не успеет в 2017 году ввести 940 МВт 
Балаклавской и Таврической ТЭС. Но сроки 
исходно не выглядели реалистичными: ито-
ги конкурса подведены в начале августа, допу-
стима нештрафуемая отсрочка до 1 июня 2018 
года, а еще 25% мощности — до 1 ноября.

Вместе с тем, по данным 
”
Ъ“, Крым про-

сил Москву одобрить еще ряд проектов для 
закрытия энергодефицита. В схеме перспек-
тивного развития энергетики Крыма и Се-
вастополя (СиПР) до 2020 года три варианта 
роста потребления.
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Соединенные Штаты 
заключают союз с Балканами
Представлен проект  
новой американской стратегии в регионе

В США обнародован проект новой стра-
тегии на Балканах. Три ее ключевых 
элемента — постоянное военное при-
сутствие США в регионе, примирение 
с Сербией и активное посредничест-
во в разрешении региональных споров. 
Источники ”Ъ“ в балканских правитель-
ственных кругах полагают: принятие 
этой стратегии будет означать возвра-
щение США в регион и попытку не до-
пустить усиления там позиций России. 
С подробностями — корреспондент ”Ъ“ 
на Балканах Геннадий Сысоев.

Проект новой балканской стратегии разра-
ботал американский Атлантический совет — 
на минувшей неделе она была представлена 
в Вашингтоне. Хотя документ под названи-
ем «Балканы, вперед — новая американская 
стратегия для региона» не носит официаль-
ного характера, он вполне может стать плат-
формой для балканской политики Вашингто-
на уже в обозримом будущем. Атлантический 
совет считается структурой, близкой к Госде-
пу и администрации США, его представите-

ли, курирующие Балканы, активно участво-
вали в представлении проекта новой страте-
гии. А на ее презентацию были приглашены 
главы МИД Сербии, Черногории, Македонии, 
Боснии и Герцеговины, Албании и Косово, ко-
торые затем провели отдельную встречу с со-
ветником президента США по национальной 
безопасности Гербертом Макмастером.

Новая американская стратегия на Балканах 
содержит три ключевых элемента. Первый — 
постоянное военное присутствие США в Юго-
Восточной Европе. По мнению авторов доку-
мента, для этой цели идеально подходит воен-
ная база Кэмп-Бондстил в Косово, которая сей-
час используется для нужд находящихся там 
международных сил KFOR. Второй элемент — 
историческое примирение с Сербией, кото-
рая «может и должна стать близким партнером 
и союзником США в регионе — при условии 
дистанцирования от России». И наконец, тре-
тий элемент — активное посредничество Аме-
рики в разрешении региональных споров.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 61,97

доллара стоил в среднем баррель нефти Urals в ноябре 2017 года, сообщил Минфин. В сравнении с 
октябрем ($56,35) средняя цена российского сорта выросла сразу на $5,62. В целом же за 11 месяцев 2017 
года средняя цена Urals составила $52,17 за баррель. Минимум с начала стартовавшего осенью 2014 года 
цикла падения цен на нефть был зафиксирован в январе 2016 года — тогда Urals стоила лишь $28,8 за баррель. 
По итогам всего 2016 года средняя цена составила $41,9. Зафиксированный Минфином итог 11 месяцев за-
метно выше цены, заложенной в недавно обновленный закон о бюджете-2017 ($49,9 за баррель). Сейчас все 
дополнительные доходы, получаемые при цене выше $40, конвертируются в доллары для Резервного фонда.

НЕФТЬ

Сланцевые технологии 
не дотянут до прогноза

Перспективы «сланцевой револю-
ции» в США переоценены, завила 
группа исследователей из Массачу-
сетского технологического института 
(MIT). Резкий рост производства 
нефти и газа в последние годы в 
меньшей степени вызван технологи-
ческим прогрессом, а в большей — 
разработкой самых перспективных 
участков в условиях низких мировых 
цен. А это значит, что официальные 
прогнозы будущего роста базиру-
ются на излишне оптимистичных 
допущениях, уверены в MIT.

Международное энергетиче-
ское агентство прогнозирует, что 
в 2010–2025 годах рост производ-
ства трудноизвлекаемой нефти в 
США достигнет 8 млн баррелей в 
сутки (б/с) благодаря «чрезвычай-
но экономически эффективному 
освоению новых месторождений», 
к концу 2020-х годов это позволит 
стране стать ее чистым экспортером. 
По краткосрочному прогнозу Управ-
ления энергетической информации 

США (EIA), производство нефти в 
США в 2017 году достигнет среднего 
значения 9,3 млн б/с, на 0,5 млн б/с 
больше, чем в 2016 году. В 2018 
году EIA ожидает роста производства 
до 9,9 млн б/с, что превышает абсо-
лютный рекорд 1970 года (9,6 млн 
б/с). Там утверждают, что главной 
причиной резкого роста производст-
ва стало повышение эффективности 
бурения и производительности 
новых скважин, а не увеличение 
числа буровых установок.

Однако в EIA переоценивают 
значение технологической составля-
ющей в росте производительности, 
уверены в MIT. Основываясь на 
данных, полученных за 3,5 года про-
изводства в Баккеновской формации 
в Северной Дакоте (начиная с 2012 
года), исследователи установили, что 
вклад технологических инвестиций 
переоценен почти вдвое — опера-
торы просто осваивали наиболее 
перспективные участки в условиях 
падения мировых цен на нефть. 
Технический прогресс заложен в 
прогностические модели EIA: напри-
мер, там полагают, что, варьируя 
глубину скважины и количество воды 
и песка, используемых для разрыва 
пластов, производительность можно 
увеличить на 10% в год. Реальный 
же показатель в лучшем случае 
приближается к 6,5%, отмечают 
в MIT. Это означает, что неточность 
модели будет нарастать год от года 
пропорционально исчерпанию луч-
ших месторождений, тем более что, 
по данным самого EIA, половина 
производства сейчас приходится 
на скважины не старше двух лет. 
В результате реальное производст-
во  нефти и газа в 2020 году может 
отстать от прогноза более чем на 
10%, полагают в MIT.

Надежда Краснушкина

ПРОГНОЗ ПРОИЗВОДСТВА НЕФТИ И ГАЗА 
В США В 1980–2040 ГОДАХ (МЛН БАРР.
НЕФТЯНОГО ЭКВИВАЛЕНТА В СУТКИ)   
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Чиновники услышали жалобы участников 
фармрынка на непосильные затраты по 
включению в масштабный государствен-
ный проект по маркировке лекарств. Как 
следует из проекта постановления прави-
тельства, подготовленного Минпромтор-
гом, подведомственный ему Фонд раз-
вития промышленности (ФРП) получит 
субсидию на поддержку проектов по вне-
дрению маркировки. В 2018 году с его по-
мощью планируется реализовать 40 про-
ектов с инвестицией 3 млрд руб. Однако по 
оценкам фармрынка, этой поддержки хва-
тит лишь 4% российских производителей.

Минпромторг подготовил проект поста-
новления правительства о выделении ФРП 
(фонд специализируется на точечной поддер-
жке импортозамещения) субсидии на созда-
ние инфраструктуры по маркировке лекарств, 
включая «техническое перевооружение про-
изводств». Напомним, маркировка преследу-
ет две крупные цели — борьбу с контрафактом 
на лекарственном рынке и контроль за движе-
нием препаратов от производителя к пациен-
ту, что, в частности, позволит эффективнее тра-
тить бюджетные средства при госзакупках и 
ликвидировать дефицит или затоваривание 
препаратами медучреждений.

Как говорится в пояснительной записке к 
проекту, в связи с высокими затратами на обо-
рудование «при низкой маржинальности про-
изводимой продукции, в том числе лекарст-
венных препаратов нижнего и среднего цено-
вого сегментов, включенных в перечень ЖНВ-
ЛП», ряд предприятий не может пользовать-
ся заемным финансированием на рыночных 
условиях. Минпромторг предлагает создать 
«гибкий инструмент льготного кредитова-

ния» с участием ФРП. Фонд сможет предостав-
лять целевые займы участникам фармрынка 
на финансирование строительно-монтажных 
работ по модернизации производства, прио-
бретение оборудования и ПО для маркировки, 
опытно-конструкторские работы (до 10% стои-
мости проекта), инженерные изыскания и раз-
работку проектной документации (до 5% стои-
мости проекта) и технологический и ценовой 
аудит инвестпроектов (не более 0,3%).

В 2018 году планируется реализовать «не ме-
нее 40 проектов» по внедрению системы мар-
кировки с общим объемом инвестиций около 
3 млрд руб. Как пояснили 

”
Ъ“ в Минпромтор-

ге, объем бюджетных ассигнований на реали-
зацию мероприятия по предоставлению субси-
дии фонду на поддержку маркировки в 2018 го-
ду предусмотрен в размере 1,5 млрд руб. «Речь 
идет о новой программе льготного заемного 
финансирования ФРП на внедрение маркиров-

ки лекарственных средств»,— рассказали 
”
Ъ“ 

в самом фонде. Ее параметры пока обсуждают-
ся. ФРП уже субсидирует три вида затрат отра-
сли — на разработку улучшенных аналогов ле-

карств, на клинические исследования и на про-
изводство лекарств и фармсубстанций. Субси-
дии выделяются на возмещение до 50% затрат 
предприятий, в последних двух случаях пре-

дельный размер субсидии составляет 200 млн 
руб. Всего на эти цели фонд предоставил 7 мл-
рд руб. займов. «Теперь его механизмы и экс-
пертизу хотят задействовать и для решения за-
дачи маркировки»,— рассказал близкий к Мин-
промторгу источник, знакомый с документом.

Как сообщили 
”
Ъ“ в министерстве, в настоя-

щее время с фондом обсуждаются правила вы-
дачи займов, включая критерии отбора и их 
предельный размер. «Эта работа проводится с 
учетом экспертного мнения предприятий от-
расли, а также на основе проводимого Мин-
промторгом анализа технологической готов-
ности производителей к развертыванию сис-
темы»,— говорят там.

Отметим, что объем субсидии в 1,5 млрд руб. 
теоретически позволяет выдать отрасли льгот-
ные кредиты общим объемом существенно бо-
лее 3 млрд руб., однако процесс ограничен во 
времени. «Инициатива может помочь несколь-
ким десяткам компаний на российском рын-
ке, которые выпускают лекарства дешевле 50–
100 руб. и не могут свободно инвестировать в 
покупку оборудования для маркировки, сто-
имость которого в среднем составляет около 
10 млн руб. для одной линии производства»,— 
говорит Иван Глушков из STADA CIS. Однако, по 
его словам, вопрос в том, когда именно Минпро-
мторг сделает средства доступными для компа-
ний: чем больше времени уйдет на утверждение 
инициативы, тем менее востребованной она бу-
дет на рынке, где сейчас работает около 560 оте-
чественных производителей лекарств.

Напомним, 23 ноября в ходе круглого сто-
ла в Госдуме, посвященного маркировке ле-
карств, глава координационного совета Наци-
ональной ассоциации производителей фарма-
цевтической продукции и медицинских изде-
лий (АПФ) Надежда Дараган заявила, что пере-
оснащение крупного предприятия для нужд 
маркировки окажется очень затратным для 
предприятий любого размера. В ходе того же 
обсуждения представитель ГК «Ростех» Дмит-
рий Скорчеллетти сказал, что с конца 2017 го-
да в продаже появятся российские аналоги та-
кого оборудования и, по предварительным 
оценкам госкорпорации, его стоимость будет 
примерно на 30% дешевле импортного.

 Выделение субсидий ФРП на маркировку 
лекарств — это уже вторая уступка Минпром-
торга рынку. В ходе круглого стола представи-
тель министерства пообещала участникам рас-
смотреть вопрос продления сроков введения 
обязательной маркировки. Сейчас по плану к 
1 января 2019 года должно быть промаркиро-
вано 100% лекарственных препаратов (см. 

”
Ъ“ 

от 24 ноября). Пока маркировка лекарств осу-
ществляется в режиме эксперимента. Как со-
общили 

”
Ъ“ в ФНС, которая является операто-

ром системы, всего промаркировано 2,5 млн 
упаковок, зарегистрировано 43 вида препара-
тов, в системе участвуют 440 компаний.

Татьяна Гришина,  
Анастасия Мануйлова

Маркировку лекарств  
не оставят без субсидий
Минпромторг поддержит фармпроизводителей материально

К О Н Т Е К С Т Б Е Л Ы Й  Д О М  У К О Р О Т И Т  Р Е Г И С Т Р А Ц И Ю  Л Е К А Р С Т В

На прошлой неделе правительство внесло на рассмотрение 
Госдумы законопроект, меняющий правила получения сер-
тификата GMP в России (он необходим для регистрации на 
рынке лекарственных препаратов). Сейчас для производите-
лей РФ действует переходный период — пока, по заявлению 
главы Минпромторга Сергея Цыба, инспекторы успели 
осмотреть только 650 из нескольких тысяч российских и за-
рубежных площадок, и фармпроизводители не раз заявляли, 
что все участники рынка не успеют пройти сертификацию в 
срок. По новой инициативе правительства компании смогут 
сократить общий срок перерегистрации на российском 
рынке за счет одновременной подачи документов и на про-
хождение сертификации GMP, и на регистрацию (перереги-

страцию) своих препаратов. «Такая инициатива существенно 
поможет многим компаниям из тех, кто до сих пор стоит 
в очереди на инспекцию»,— говорит Виктор Шипков, глава 
Ассоциации иностранных фармпроизводителей.

Этим же законопроектом правительство либерализует 
правила контрактного производства. Теперь компании 
получат право заключать соглашения на выпуск препара-
та с одним международным непатентованным наимено-
ванием сразу с несколькими компаниями одновременно. 
Как указано в пояснительной записке к документу, это 
будет «способствовать расширению производства 
на площадках российских производителей».

Анастасия Мануйлова

(Москва и Санкт-Петербург)

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации
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Российскому венчурному рынку для роста 
не хватает крупных инвесторов в лице него-
сударственных пенсионных фондов и смяг-
чения нормативного регулирования, отме-
тили готовящие новую стратегию развития 
участники рынка. Прямая господдержка 
спроса на стартапы госкорпорациями ока-
залась малоэффективной — российские 
фонды преимущественно инвестируют в 
проекты на ранних стадиях, тогда как сле-
дующие раунды вложений, как правило, 
привлекаются за рубежом.

В пятницу в Сочи в рамках форума «Экоси-
стема инноваций», организованного Россий-
ской венчурной компанией (РВК), прошло 
первое обсуждение будущей стратегии разви-
тия венчурного рынка. Помимо представите-
лей бизнеса в нем приняли участие замминис-
тра экономики Олег Фомичев, глава РВК Алек-
сандр Повалко и декан экономического фа-
культета МГУ Александр Аузан.

Основными целями стратегии ее разработ-
чики называют привлечение негосударствен-

ного капитала и обеспечение возможностей 
выхода из инвестиций. Нарастить объем инве-
стиций на рынке планируется, в частности, за 
счет средств негосударственных пенсионных 
фондов (НПФ) и страховых компаний. Пред-
полагается, что объем таких средств должен 
составлять до 20% рынка венчурных инвести-
ций. По данным 

”
Ъ“, обсуждаются варианты та-

ких вложений не в сами проекты или фонды, 
а в инструменты «фондов фондов» (им, в част-
ности, является РВК), которые могут выступать 
своеобразным гарантом (для этого НПФ могут 
получить приоритет при возврате средств).

Эти предложения должны быть сформиро-
ваны к маю (получить поддержку регулятора 
участники обсуждения рассчитывают не ра-
нее 2019–2020 годов). Для этой же цели пред-
лагается ввести сертификацию управляющих 
фондами и рейтинговать сами венчурные 
фонды. «У НПФ огромные ресурсы, но они обя-
заны гарантировать возврат средств, поэтому 
регулятор блокирует рисковые инвестиции, 
но уже допущены изменения в части работы с 

акциями»,— отметил глава РВК Александр По-
валко, сообщив, что вопрос обсуждался с ЦБ.

Помимо этого предлагается корректиро-
вать нормативную базу. В частности, среди ба-
рьеров были названы невозможность участия 
физлиц и ИП в инвесттовариществе, а также 
отсутствие возможности рассмотрения вен-
чурных споров в третейских судах. Кроме того, 
инвесторы предложили создавать «регулятор-
ные песочницы» (предполагают упрощенное 
регулирование новых разработок, чаще всего 
обсуждаются применительно к размещениям 
в криптовалютах).

Что касается самого рынка, его участники 
по-прежнему ждут прихода крупных корпора-
ций, отмечая, что на нем уже появились игро-
ки, которых никто не ждал, в частности Сбер-
банк и «Северсталь». При этом, по данным Рос-
сийской ассоциации венчурного инвестиро-
вания, в 2016 году было совершено 45 сделок 
выхода из инвестиций (в основном в форме 
продажи стартапа стратегическому инвесто-
ру), а в этом — лишь 10, по большей части сде-

лок суммы не раскрывались; без их учета объ-
ем выходов составил $47 млн против $601 млн 
в прошлом году.

«Речь не идет о падении интереса, рынок 
небольшой, поэтому крупные сделки приво-
дят к резким изменениям статистики, спад на 
венчурном рынке уже переломлен»,— пола-
гает господин Повалко. При этом на россий-
ском рынке в основном привлекаются инве-
стиции в посевные стадии, тогда как сделки 
на более зрелых стадиях происходят вне Рос-
сии. Смещение фондов в сторону более ран-
них стадий зафиксировали и в Российской ас-
социации венчурного инвестирования. Одна-
ко растет доля российских проектов в портфе-
ле фондов: в 2015–2016 годах предпринимате-
ли в основном хотели инвестировать за рубе-
жом, но у многих это не получилось. Впрочем, 
в некоторых сферах, например в биотехноло-
гиях, отставание таково, что нужно инвестиро-
вать за рубежом, и так привлекать технологии 
в РФ, отметил Алексей Конов из RBV Capital.

Татьяна Едовина

Венчурному рынку ищут новых инвесторов
В стратегию его развития включают пенсионные средства

Среднемесячная цена URALS 
в 2017 году ($/барр.)
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Минпромторг готов рублем поддер-
жать производителей недорогих ле-
карств при введении обязательной 
маркировки  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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Рустам Минниханов  
взял стройку мирно
Президент Татарстана поручился за компании, 
которые будут строить космодром Восточный

Как стало известно ”Ъ“, по итогам встречи вице-
премьера Дмитрия Рогозина с главой Минстроя 
Михаилом Менем и президентом Татарстана  
Рустамом Миннихановым последний дал  личные 
гарантии в отношении компаний из  республики, 
 которые будут задействованы в строительстве 
космодрома Восточный. Таким образом, судьба 
38 млрд руб., выделяемых на возведение старто-
вого стола под ракетный комплекс «Ангара», пра-
ктически решена — его строительством, как и пред-
полагал ”Ъ“, займется ПСО «Казань», готовившее 
стадионы в Саранске и Казани к ЧМ по футболу 
в 2018 году.

О состоявшейся 1 декабря встрече Дмитрия Рогозина 
с Михаилом Менем и Рустамом Миннихановым 

”
Ъ“ рас-

сказал источник, близкий к аппарату правительства. По 
его словам, «обсуждались вопросы, связанные с участи-
ем татарских строительных компаний в возведении вто-
рой очереди космодрома Восточный». Пресс-секретарь 
президента Татарстана Эдуард Хайруллин от коммен-
тариев воздержался. В аппарате вице-премьера и Мин-
строе, не вдаваясь в подробности, факт встречи 

”
Ъ“ офи-

циально подтвердили.
По данным 

”
Ъ“, встреча состоялась по инициативе ви-

це-премьера и стала продолжением истории с выбором 
единственного подрядчика для возведения стартового 
стола под космический ракетный комплекс «Ангара» (см. 

”
Ъ“ от 9 октября). Ранее глава госкорпорации «Роскосмос» 

Игорь Комаров предложил определить строителем этого 
сооружения ПСО «Казань» (возводит инфраструктуру в Са-
ранске и Казани к ЧМ по футболу в 2018 году). В Белом до-
ме, в свою очередь, негативно отнеслись к привлечению к 
стройке «единственных исполнителей», посчитав, что та-
кая схема может повторить историю, которая случилась 
при строительстве первой очереди Восточного (тогда все 
работы осуществлял ныне ликвидированный Спецстрой). 
Однако времени на проведение конкурса с учетом необ-
ходимости осуществить первый пуск «Ангары» в декаб-
ре 2021 года уже не оставалось. Правительство, по словам 
источников 

”
Ъ“, было вынуждено согласиться на предло-

жение «Роскосмоса», но с условием: Рустам Минниханов 
должен был дать личное поручительство за «Казань».

По сведениям 
”
Ъ“, сначала эти гарантии были офор-

млены в письме, направленном в правительство, а затем 
уже подтверждены во время встречи 1 декабря. Так, пре-
зидент республики дал свои гарантии не только в отно-
шении «Казани», а по всему строительному комплексу 
республики, пообещав в случае необходимости назна-
чить в правительстве Татарстана отдельного замминист-
ра строительства, который будет отвечать за Восточный. 
Михаил Мень, в свою очередь, предложил предоста-
вить «Казани» статус единственного исполнителя и для 
остальных 20 объектов второй очереди, которые нахо-
дятся в сфере ответственности его ведомства. Но Дмит-
рий Рогозин от этой идеи отказался, потребовав органи-
зовать открытый тендер, сославшись на то, что исключе-
ние будет сделано только для стартового стола «Ангары» 
(ввиду сложности объекта).

В процессе обсуждения перспектив второй очереди 
Восточного чиновники выяснили интересную деталь: 
так, техническое задание на стартовый стол было выда-
но под ракету-носитель «Ангара-5П» (пилотируемый ва-
риант), хотя по итогам совещания у Владимира Путина 
22 мая было принято решение сохранить пилотируемые 
программы на Байконуре. Эта нестыковка будет решена в 
ближайшее время, говорит причастный к строительству 
космодрома топ-менеджер. По его информации, на этой 

неделе в аппарате правительства уладят остальные нюан-
сы (в частности, вопросы выдачи технической докумен-
тации «Казани»), после чего Белый дом приступит к рас-
смотрению вопроса по существу — о наделении компа-
нии статусом единственного исполнителя работ по стар-
товому комплексу для «Ангары» стоимостью 38 млрд руб.

Ранее Дмитрий Рогозин сообщал, что строительством 
второй очереди Восточного займутся компании, задейст-
вованные в подготовке к ЧМ по футболу 2018 года. «Они 
свои работы завершают, стадионы должны быть все сда-
ны в срок, и они высвобождают наращенную за послед-
нее время мощность. Это очень опытные люди, которые 
дорожат своей репутацией»,— отмечал господин Рого-
зин во время посещения космодрома 28 ноября, уточ-
нив, что представители этих стройкомпаний вместе с 
премьером Татарстана и руководством строительного 
комплекса республики уже находятся на Восточном. По 
словам источника 

”
Ъ“ в правительстве, помимо компа-

нии «Казань» (по данным РБК, в 2000-е годы она была ча-
стью группы ТАИФ, которую контролирует семья перво-
го президента республики Минтимера Шаймиева) инте-
рес к Восточному проявляют также и другие крупные де-
велоперы. В их числе называется, например, группа ком-
паний Crocus Group предпринимателя Араса Агаларова, 
строящая стадионы в Калининграде и Ростове-на-Дону к 
ЧМ по футболу в 2018 году. Согласно федеральной целе-
вой программе «Развитие космодромов на 2017–2025 го-
ды», общая стоимость строительства объектов Восточно-
го оценивается примерно в 75 млрд руб., объектов обес-
печивающей инфраструктуры — около 68 млрд руб.

Иван Сафронов;  
Ольга Кудрина, Казань

Депутаты оказались  
между партийной  
и думской дисциплиной
Первый день съезда единороссы проведут вместе  
с Дмитрием Медведевым

По сведениям ”Ъ“, первый день 
съезда «Единой России», 22 де-
кабря, решено посвятить обсу-
ждению программы партии. Сей-
час партия и ее думская фракция 
пытаются синхронизировать 
участие в секциях порядка 20 де-
путатов, которые в этот же день 
обязаны появиться на  последнем 
в 2017 году пленарном заседа-
нии нижней палаты. Несколько 
секций 22 декабря посетит пре-
мьер Дмитрий Медведев, пред-
седатель «Единой России». В пят-
ницу он отметил в Сочи день 
основания партии.

Съезд «Единой России», как писал 

”
Ъ“, пройдет 22–23 декабря на ВДНХ. 

Среди участников в первый его день 
будут представители партийных 
платформ, эксперты, парламента-
рии. Запланировано шесть-семь сек-
ций, каждая из которых посвяще-
на главе предвыборной программы 
партии за исключением внешнепо-
литической. Эту тему как прерога-
тиву президента Владимира Пути-
на решено не обсуждать. Несколь-
ко секций, по сведениям 

”
Ъ“, посе-

тит Дмитрий Медведев. В тот же день 
он подведет итоги на заседании про-
граммной комиссии партии.

В неоднозначном положении ока-
зались депутаты, которые в пятницу 
22 декабря должны присутствовать 
на закрытии осенней сессии Госду-
мы. На условиях анонимности не-
сколько депутатов выразили озабо-
ченность совпадением даты съезда 
и последнего заседания в 2017 году. 
Это может затронуть порядка 20 дум-
цев, которые должны прибыть на 
съезд. Напомним, в 2016 году были 
приняты поправки в думский регла-

мент, по которым депутаты обязаны 
лично (не по доверенности) голосо-
вать в зале заседаний, а отсутство-
вать весь день могут лишь по уважи-
тельной причине. «Придется брать 
день за свой счет для участия в съе-
зде или брать день из отпуска»,— 
сказал 

”
Ъ“ один из депутатов. Он со-

бирается писать заявление на имя 
главы думского комитета по регла-
менту Ольги Савастьяновой. Другой 
собеседник 

”
Ъ“ собирается восполь-

зоваться подсказкой спикера Госду-
мы Вячеслава Володина: день не счи-
тается прогулом, если депутат успел 
зарегистрироваться в зале заседа-
ний хотя бы раз — утром или после 
одного из перерывов.

Один из координаторов партпро-
екта «Локомотивы роста» депутат Гос-
думы Денис Кравченко сказал, что 
планирует участвовать в социаль-
но-экономической секции. Ее ведут 
глава комитета Госдумы по бюдже-
ту Андрей Макаров и первый вице-
спикер Александр Жуков. Господин 
Кравченко пока не знает, успеет ли 
зарегистрироваться на заседании.

Время проведения секций будет 
зависеть от графика премьера, ско-
рее всего, это будет первая полови-
на дня, говорит собеседник 

”
Ъ“ в пар-

тии. Однако депутатов больше устро-
ил бы вечер, поскольку по пятни-
цам, как правило, заседание в Госду-
ме длится до 15:00. «Сейчас идут пе-
реговоры, сверяем графики. Возмож-
но, секции съезда начнутся в 13:00, 
тогда депутаты успеют зарегистри-
роваться и принять участие в засе-
дании парламента, а потом прибыть 
на съезд»,— сказал 

”
Ъ“ замсекретаря 

генсовета «Единой России» депутат 
Госдумы Виктор Селиверстов.

Даты съезда окончательно уста-
новились уже после назначения и. о. 
секретаря генсовета Андрея Турчака. 
Прежний секретарь генсовета Сер-
гей Неверов (сейчас лидер думской 
фракции «Единая Россия») предпо-
лагал, что датами съезда станут 23 и 
24 декабря — суббота и воскресенье.

«Я не вижу проблемы, договорим-
ся»,— заявил 

”
Ъ“ замсекретаря генсо-

вета депутат Госдумы Евгений Ревен-
ко. Он сказал, что часто ездит по пар-
тийной необходимости в регионы, 
соблюдая при этом регламент Гос-
думы. Например, на следующей не-
деле (пленарной) депутаты будут со-
провождать господина Турчака в по-
ездках по регионам (Псковская об-
ласть, Дагестан, Ростовская область).

Минувшая неделя для депутатов 
Госдумы была региональной. Пят-
ница же совпала с днем основания 
«Единой России», который отмечает-
ся 1 декабря. Традиционно единорос-
сы отмечают его приемом граждан. 
В этот раз был снят запрет на празд-
ничные мероприятия, деловой стиль 
встреч сменился неформальным. 
«Специально закупили конфеты 

”
Ко-

солапый мишка“,— говорит госпо-
дин Ревенко.— Подъехали ребята из 
ресурсного центра, бывшие наркома-
ны, выиграли проект по реабилита-
ции, благодарили». «У меня в регионе 
каждый день прием, на улице, в ма-
газинах, общаюсь везде, где вижу лю-
дей»,— заявил 

”
Ъ“ еще один депутат.

Дмитрий Медведев традиционный 
селектор с регионами провел в Сочи. 
Выбор такого места для общения в 
«Единой России» объяснили «произ-
водственной необходимостью»: в Со-
чи проходят встречи в рамках ШОС.

Ирина Нагорных

Волонтерство урегулируют  
в правительственной версии
Проект сенаторов о добровольчестве  
остается без движения

Сегодня в Москве  откроется 
Всероссийский форум добро-
вольцев, на котором обсудят 
взаимодействие волонтеров 
и государства. На  рассмотрении 
Госдумы находятся два  проекта 
о волонтерстве: внесенный се-
наторами еще в 2013 году и по-
правки правительства. В ад-
министрации президента (АП) 
о «конкуренции двух проектов 
не знают». Профильный  думский 
комитет считает приоритетным 
правительственный вариант. 
Глава профильного комитета Со-
вета федерации (СФ) Валерий 
Рязанский называет проект се-
наторов «сиротой» и считает его 
более «интересным», но участ-
вовать в доработке правительст-
венного не отказывается.

Сфера волонтерства в ближай-
шее время будет урегулирована за-
конодательно: правительственный 
законопроект планируется принять 
в первом чтении уже в декабре, рас-
сказал 

”
Ъ“ глава думского профиль-

ного комитета Сергей Гаврилов 
(КПРФ). Проект уравнивает понятия 
«доброволец» и «волонтер», которые 
обозначают «физических лиц, добро-
вольно осуществляющих благотво-
рительную деятельность» или «уча-
ствующих в организации и проведе-
нии физкультурных и спортивных 
мероприятий». «Сейчас юридически 
это разные термины»,— поясняет 

”
Ъ“ глава Союза волонтерских орга-

низаций и движений Владимир Хро-
мов. Проект также вводит понятие 
«организатор деятельности добро-
вольцев» и устанавливает права во-
лонтеров, «напоминая органам влас-
ти, какие меры поддержки волонтер 
может получить». Поможет и «требо-
вание к созданию регламентов взаи-
модействия» между органами влас-

ти разных уровней и волонтерами, 
полагает Владимир Хромов: «Сейчас 
у больницы или психоневрологиче-
ского интерната нет никаких право-
вых оснований пускать к себе волон-
теров. Регламенты откроют им зеле-
ную улицу». Документом предлагает-
ся внести поправки в семь законов, в 
том числе «О благотворительности и 
благотворительных организациях».

Напомним, в июне 2013 года груп-
па сенаторов во главе с вице-спике-
ром палаты Юрием Воробьевым вне-
сла в Госдуму проект отдельного за-
кона «О добровольчестве (волонтер-
стве)». Документ критиковало во-
лонтерское сообщество, правитель-
ство и правовое управление Госду-
мы представили к нему замечания. 
До сих пор проект не принят даже в 
первом чтении. Спикер СФ Валенти-
на Матвиенко неоднократно публич-
но выступала в его поддержку. В кон-
це прошлого года она заявила, что се-
наторы доработают проект «вместе 
с депутатами», чтобы принять его «в 
весеннюю сессию». В июне 2017 го-
да спикер СФ выразила надежду, что 
проект будет принят: «Мы стараемся 
его продвигать, надеюсь, что удаст-
ся в этом году его принять. Он очень 
важный и очень нужный».

Владимир Хромов говорит, что 
проект сенаторов чрезмерно регу-
лировал сферу, а новый «создает ин-
фраструктуру поддержки и разви-
тия волонтерства». Так, оба проек-
та предполагают создание «инфор-
мационной системы добровольче-
ства», но вариант правительства «не 
обязывает» волонтеров регистриро-
ваться в ней. По проекту СФ волон-
теру запрещалось разглашать «вооб-
ще любую» информацию, которую 
он узнал в ходе добровольчества, в 
новом речь идет только об «охраня-
емой законом информации» — пер-

сональных данных, диагнозах и так 
далее, указывает господин Хромов.

По сведениям 
”
Ъ“, с подготовкой 

проекта правительству помогали два 
управления АП: экспертное (куриру-
ет помощник президента Андрей Бе-
лоусов) и по общественным проектам 
(курирует первый замглавы АП Сер-
гей Кириенко). В УОП 

”
Ъ“ сказали, что 

«про конкуренцию двух проектов не 
знают» и управлению известно толь-
ко о правительственном проекте.

Валерий Рязанский (один из авто-
ров проекта СФ) называет правитель-
ственный документ «законнорожден-
ным», а свой — «сиротой». Два проек-
та, по большому счету, можно назвать 
альтернативными, сказал он 

”
Ъ“: 

они касаются одной темы, а «по мето-
дам предлагаемых решений немно-
го разные». Разработанный в СФ про-
ект «интереснее» и «систематизиро-
ваннее», полагает сенатор. При этом 
он заверяет, что присоединится к рас-
смотрению проекта еще до его посту-
пления в СФ, поскольку главное — 
помощь волонтерской сфере, а «не 
спор, кто первый, а кто второй».

Первый замглавы профильного 
комитета Госдумы единоросс Дмит-
рий Вяткин подчеркивает, что пра-
вительственный проект разработан 
«во исполнение поручения прези-
дента» от 26 июля. «Какие-то пересе-
чения с первоначальным проектом, 
конечно, есть»,— признает депутат. 
Но проекты, по его словам, «не явля-
ются альтернативными», и вообще 
«принципиально разные», посколь-
ку первый предполагал принятие 
отдельного закона, а второй вносит 
поправки в ряд законов. На вопрос 

”
Ъ“, что будет с проектом СФ, госпо-

дин Вяткин сказал, что «пока реше-
ние не принималось».

Наталья Корченкова,  
Софья Самохина

Владимир Путин  
раздал новые поручения
Президент отреагировал  
на предложения правозащитников

Президент Владимир Путин по-
ручил своей администрации, 
правительству, Центризбирко-
му (ЦИК) проработать проблемы, 
которые члены президентского 
cовета по правам человека (СПЧ) 
поднимали на встрече с ним 30 
октября. Минюсту глава государ-
ства поручил проанализировать 
практику принятия решений о по-
миловании, ЦИКу — рассмотреть 
предложения СПЧ по реформе 
избирательного законодательст-
ва, Генпрокуратуре — проверить 
правоприменение закона о ми-
тингах. Глава СПЧ Михаил Федо-
тов сказал ”Ъ“, что в поручениях 
президента отражено «далеко не 
все», о чем говорилось на встрече 
с президентом.

Владимир Путин подписал в суб-
боту перечень поручений по итогам 
встречи с СПЧ 30 октября. Совмес-
тно с Минюстом администрации 
президента (АП) поручено «проана-
лизировать практику применения 
законодательства РФ, регулирую-
щего вопросы помилования, и при 
необходимости до 1 июня 2018 го-
да представить предложения по его 
совершенствованию». Напомним, 
что на встрече с президентом гла-
ва Московской Хельсинкской груп-
пы Людмила Алексеева предложи-
ла «возродить федеральную обще-
ственную комиссию по помилова-
нию», которая была создана в 1992 
году и распущена в 2001 году. Дей-
ствующие региональные комиссии 
по помилованию, по ее мнению, не 
всегда объективны.

Также АП вместе с ЦИКом поруче-
но «рассмотреть предложения» из до-
клада мониторинговой группы СПЧ 

по итогам выборов 2017 года и пред-
ставить к 1 февраля 2018 года «пред-
ложения по их реализации». В сво-
ем докладе правозащитники пред-
ложили пересмотреть или отменить 
муниципальный фильтр на губер-
наторских выборах, вернуть изби-
рательные блоки на выборах; изме-
нить порядок формирования избир-
комов, законодательно закрепить 
статус наблюдателей за представи-
телями СПЧ, Общественной палаты, 
омбудсменов. 

Еще два поручения президента 
касаются закона о митингах. Генпро-
куратуре до 15 февраля предстоит 
«проанализировать практику при-
менения законодательства РФ в ча-
сти, касающейся обеспечения прав 
граждан собираться мирно, прово-
дить собрания, митинги, демонстра-
ции, шествия и пикетирования». К 
этому же сроку президент ожидает 
доклад Верховного суда, которому 
поручено «обобщить практику рас-
смотрения дел о правонарушениях 
при организации и проведении пу-
бличных мероприятий». На встрече 
с президентом глава комиссии СПЧ 
по гражданским свободам Николай 
Сванидзе говорил об отказе регио-
нальных властей согласовывать ми-
тинги; о «чрезмерных задержаниях» 
митингующих, плохих условиях со-
держания задержанных; о решени-
ях судов, которые выносят пригово-
ры, руководствуясь одинаковыми, 
как под копирку, рапортами поли-
ции. СПЧ в докладе о митингах пред-
ложил создать рабочую группу для 
пересмотра этих дел. Но главное, по 
мнению господина Сванидзе, «на-
строиться на уход от репрессивно-
полицейского акцента, который 

противоречит Конституции». Влади-
мир Путин допустил возможность 
корректировки закона о митингах, 
отметив, что надо проанализировать 
практику правоохранительных ор-
ганов и судебной системы.

Также президент поручил ОП 
вместе с СПЧ и «Общероссийским 
народным фронтом» «проанализи-
ровать» эффективность переработ-
ки твердых отходов и «представить 
предложения по обеспечению учета 
мнения населения» при строитель-
стве заводов. Ответственные за вы-
полнение поручения глава ОП Ва-
лерий Фадеев, председатель СПЧ 
Михаил Федотов и сопредседатель 
центрального штаба ОНФ Ольга Ти-
мофеева должны представить пре-
зиденту доклад к 1 августа 2018 го-
да. Проблему переработки мусора и 
недопустимости размещения уста-
ревших мусоросжигательных заво-
дов в населенных местах, не учиты-
вая мнения населения, поднимал 
на встрече с президентом замглавы 
СПЧ Евгений Бобров.

Михаил Федотов считает пору-
чения президента «планом работы 
СПЧ на ближайшее время». «Если по-
ручения даны нам, будем организо-
вывать работу, если другим струк-
турам, будем посильно участвовать, 
потому что мы заинтересованы в 
том, чтобы они были выполнены 
наиболее эффективно»,— сказал он 

”
Ъ“. Господин Федотов отметил, что в 

поручениях отражено далеко не все, 
о чем говорилось на встрече, «Но так 
бывает всегда», отметил он, это озна-
чает, что СПЧ «надо продолжать ра-
боту», чтобы его предложения «ста-
ли более аргументированными».

Наталья Городецкая

Президент Татарстана Рустам Минниханов 
помог строительным компаниям 
из республики стать ближе к космодрому 
Восточный  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Введение во храм 
Пресвятой Богородицы
Дорогие братья и сестры! Церковное 
предание, основанное на памятниках древ
нехристианской письменности, донесло до 
нас сведения о событии Введения во храм 
Пресвятой Богородицы. Ее благочестивые 
и боголюбивые родители, святые Иоаким 

и Анна, в благодарение Господу за дарование 
Дочери в весьма преклонном возрасте дали 
обет посвятить Марию Богу. В трехлетнем 
возрасте была приведена Она в Иерусалим
ский Храм. Там Пречистую Деву встретил 
первосвященник, который устроил Ее пре
бывание при Доме Божием. Свое время 
Богоотроковица делила между трудами, бого
мыслием и молитвой. В событии Введения во 
Храм Церковь видит символическую встречу 
Ветхого и Нового Заветов, Храма, возведен
ного в соответствии с законом Моисеевым, 
и Той, предвозвещенной пророками, Которой 
Господом суждено было стать Матерью 
вочеловечившегося Сына Божия или, как 
поется в песнопении праздника, «Пречистым 
Храмом Спасовым, Многоценным Чертогом», 

«Селением Небесным». Была у приведения во 
Храм, конечно, и вполне определенная цель: 
Деве Марии «воспитатися Господеви», то есть 
приуготовить Себя для великого Материнско
го служения в будущем. Это обстоятельство 
побуждает каждого человека задуматься 
о том, совершил ли и он свое индивидуальное 
вступление в общение с Богом, а родителям 
поспешить, если они этого еще не сделали, 
в приобщении своих чад к истинам веры 
и правилам благочестия. Так будет сделан 
шаг к исполнению воли Бога, «хотящего всем 
спастися и в познание истины приити» (1 Тим. 
2: 4). Сердечно поздравляю вас с праздни
ком! Молитвами и предстательством Царицы 
Небесной да благословит вас Господь на 
многая и благая лета!

Ювеналий, 
митрополит  
Крутицкий  
и Коломенский

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»
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тенденции

— Нет никаких оснований рассма-
тривать молодежь в сфере политики 
как сколько-нибудь целостную груп-
пу. Есть разные стили включения в по-
литику. Большинство молодежи, как 
и населения в целом, по сути аполи-
тично. Обыватель в самом позитив-
ном смысле этого слова озабочен 
только тем, что имеет отношение к ре-
шению его повседневных проблем. 
Большая политика в этот жизненный 
мир вообще вписывается в лучшем 
случае как большой спорт, где болель-
щик радуется, когда наши забили гол 
противнику, и печалится, если все 
случилось наоборот. Поскольку апо-
литичный гражданин часто не знает 
никого, кроме президента, то шанс у 
последнего получить пассивного бо-
лельщика гораздо выше, чем у оппо-
зиционеров, находящихся на перифе-
рии медийного пространства. Однако 
не стоит принимать пассивность за 
поддержку. Есть и другой механизм 
искажения картины. Во всем мире 
большинство голосует не за кого-то, а 

против кого-то, то есть действует по 
принципу наименьшего зла. В усло-
виях относительной стабильности у 
существующей власти есть повышен-
ные шансы быть таким наименьшим 
злом перед лицом партий, обещаю-
щих существенные перемены, кото-
рые в нашей стране всегда оказыва-
лись неудачными. Этот тезис отнюдь 
не исключает наличие слоя убежден-
ных лояльных активистов, которые 
имеют достаточно веские аргументы 
в пользу активной поддержки ны-
нешнего президента и существую-
щей системы власти. В «лихие девяно-
стые» и в «сытые нулевые» молодежь 
поразительно сплоченно дистанци-
ровалась от политики любого цвета. 
Юные «лимоновцы», «яблочники», 
анархисты, националисты и члены 
«Левого фронта» всегда представляли 
экзотические меньшинства, состоя-
щие из пассионариев и романтиков. В 
прошлом десятилетии власть начала, 
опираясь на свой административный 
и материальный ресурс, активно во-

влекать молодежь в политику, явно 
копируя опыт комсомола, забывая 
при этом слова Маркса, отмечавшего 
(в работе «18 брюмера Луи Бонапарта» 
со ссылкой на Гегеля.— 

”
Ъ“), что исто-

рия повторяется дважды, и второй раз 
— в виде фарса. Волна управляемой 
политизации вполне закономерно 
стала порождать молодых циников, 
готовых за скромное вознаграждение 
нести любые транспаранты, не заду-
мываясь об их адекватности собст-
венным убеждениям. Попутно в 
учебных заведениях (особенно сред-
них) все активнее начала возро-
ждаться система казенного воспита-
ния, но уже с явным религиозно-па-
триотическим уклоном, что поро-
ждает глухое, но растущее раздраже-
ние и преподавателей, и учащихся. И 
все это на фоне поднятого властью 
лозунга борьбы с коррупцией в сво-
их собственных рядах, лозунга, удач-
но подхваченного уже несистемной 
оппозицией. В этой атмосфере заро-
ждается феномен, который мне ка-
жется новым: моральный протест 
«непоротого поколения», закономер-
но принимающий в существующей 
ситуации политическую окраску. Раз-
умеется, статистически новые роман-
тики, которые выходят на улицу под 
российскими флагами и оказываются 
тут же задержанными полицией, 
представляют собой незначительное 
меньшинство, но их авторитет не из-
меряется их количеством.

Записала Мария Башмакова

«Их авторитет не измеряется  
количеством»

Владимир Ильин, 
профессор кафедры социологии культуры  
и коммуникаций Санкт-Петербургского университета, 
доктор социологических наук

— Однозначно ответить на вопрос, 
можно ли назвать молодежь поли-
тически инертной или, наоборот, 
активной, сложно. Еще в 1990–
2000-е наблюдался спад политиче-
ской активности молодежи, и мно-
го говорили об аполитичности мо-
лодых, причем не только в России, 
но и в европейских странах, Амери-
ке. Но в последние годы происхо-
дит своего рода возрождение инте-
реса к политике. При этом важно 
понимать, что сейчас у молодых по-
литические интересы расширяют-
ся до уровня осознания интересов/
проблем общества и выходят за 
рамки традиционного понимания 
политики как участия в выборах, 
партиях, демонстрациях. В этом 
смысле это новое понимание граж-
данства и своей включенности в 
жизнь общества — неравнодушие и 
стремление что-то изменить на сво-
ем локальном уровне.

Во время исследования мы так-
же обнаружили «эмоциональное 
гражданство» — это такая любовь к 
родине вопреки: да, в стране много 
проблем, но я ее люблю, а родину 
не выбирают. Когда мы спрашива-
ли: «Хотите ли вы уехать в другую 
страну?» — выяснилось, что боль-
шинство не планирует уезжать. Раз-
говоры о родине молодежь чаще ве-
дет или вела с бабушками, дедушка-
ми, которые рассказывают о войне 
и советском времени. С родителя-
ми на эти темы говорят меньше.

Есть разные группы молодежи: 
кто-то сохраняет аполитичность и 
пытается дистанцироваться от лю-
бых форм политической активно-
сти. Но у тех, кто политикой интере-
суется, появляется гораздо больше 
возможностей для получения ин-
формации и активизации: сильная 
включенность в соцсети — тому 
пример.

Молодежью часто считаются лю-
ди до 35 лет, но между поколения-
ми есть различия. Сегодня мы на-
блюдаем рост социальной активно-
сти у более молодых граждан — 
именно у 18–25-летних. Сказать, к 
какому возрасту молодежь самоо-
пределяется с политическими 
взглядами, сложно. Но мне кажет-
ся, сегодня этот возраст становится 
все меньше. У так называемого «по-
коления Y» (люди 18–25 лет, ро-
жденные в 1990-х) это проявляется 
особенно ярко: они все активнее 
вовлекаются и интересуются во-
просами жизни общества и города. 
Но и молодежь «поколения Z» (они 
сейчас школьники, рожденные в 
2000-х) тоже начинает задаваться 
похожими вопросами. Популяр-
ность блогеров в среде подростков 
приводит к тому, что они становят-
ся очень референтными фигурами 
для молодежи. И если блогеры, на 
которых подписаны подростки, 
поднимают вопросы, связанные с 
политикой и социальными пробле-
мами, то этот социальный интерес 
проявляется в более раннем возра-
сте. Молодых не следует считать 
конформистами и думать, что они 
просто идут за кем-то: они задумы-
ваются о тех проблемах, о которых 
им говорят, и ищут ответы и пути 
решения в разных источниках. И 
поиск приводит к формированию 
собственной позиции.

Записала Мария Башмакова

Уличные акции протеста в марте 
этого года показали внезапно по-
менявшийся коллективный пор-
трет их участников: по сравнению 
с предыдущими волнами среди 
них стало гораздо больше сту-
дентов и даже школьников. Про-
шедший год запомнится не толь-
ко серией административных и 
уголовных дел против участников 
несанкционированных митингов, 
но и несколькими попытками со-
циологов рассмотреть «лицо по-
коления», которое привыкли счи-
тать аполитичным и нацеленным 
на потребление. В конце года ”Ъ“ 
решил проанализировать ре-
зультаты этих исследований.

Студентке петербургского Полите-
ха Маше 21 год, она интересуется 
историей и политикой, связывает 
свою будущую работу со СМИ. Рабо-
тать она хочет в России. Ни в одной из 
виденных Машей стран у нее не воз-
никало желания остаться, но слово 
«патриот» ее смущает: «Вряд ли хоть 
один человек из моего окружения на-
зовет меня патриотом. Я хожу на ми-
тинги, смотрю ролики Навального, 
интересуюсь ходом 

”
болотного дела“. 

Легко включаюсь в споры о политике, 
хотя знаю, что мнение моих родствен-
ников останется прежним. Мне небез-
различна судьба моей страны. Я ис-
кренне переживаю за то, что здесь 
происходит и будет происходить в бу-
дущем». У Машиных родителей есть 
вид на жительство в США, это сразу де-
лает ее ситуацию пограничной почти 
в буквальном смысле. Впрочем, соци-
ологи выяснили, что сомнения — 
остаться или уехать — довольно ти-
пичны для значительной части рос-
сийских студентов.

Центр социального проектирова-
ния «Платформа» представил в ноябре 
результаты опроса студентов москов-
ских вузов, которым, в частности, зада-
вали вопрос, какой они видят Россию 
— «своей» или «чужой». В итоговой 
презентации приведен перечень отве-
тов без количественного распределе-
ния, и практически во всех вариантах 
любовь к своей стране и готовность 
жить в ней сопровождаются примеча-
ниями. Так, часть молодых людей зая-
вила, что они «любят Россию, но, если 
что случится, сразу уедут». Другие не 
исключили, что «жили бы в другой 
стране, но свою будут защищать». На-
шлись и те, кто заявил, что «не любит 
эту страну и не станет ее жертвой».

Центр социологии молодежи Ин-
ститута фундаментальных и приклад-
ных исследований Московского гума-
нитарного университета провел в сен-
тябре исследование ценностных ори-
ентаций студентов 2–4 курсов гума-
нитарного профиля в вузах семи феде-
ральных округов (число участников 
— 2050 человек). «Практически каж-
дый второй респондент позициони-
рует себя патриотом своей страны»,— 
говорит глава центра профессор Вера 
Гневашева. При этом конкретизиро-
вать, кто такой патриот, участникам 
оказалось сложно: лишь 26,6% опро-
шенных пояснили, что это человек, 
который любит и гордится своей стра-
ной. Только 27,7% участников опроса 
при гипотетической возможности 
выбора хотели бы родиться в России.

Лаборатория политических иссле-
дований Высшей школы экономики 
опросила в начале 2017 года более 
6 тыс. студентов 109 российских вузов, 
чтобы выяснить их ценностные ори-
ентации. 68% участников считают, что 

важно быть полезным своей стране. 
26% студентов хотели бы уехать из Рос-
сии навсегда. 44% готовы учиться и ра-
ботать за границей, но хотели бы обя-
зательно вернуться в Россию. При этом 
образ страны остается противоречи-
вым. Так, 68% опрошенных уверены, 
что существовать Россия может только 
как великая держава, и еще 40% пола-
гают, что нашу страну могут уважать, 
только если будут бояться. В то же вре-
мя военная мощь, наличие природ-
ных ресурсов, большие территория и 
население в ряду наиболее значимых 
характеристик заметно уступают вы-
сокому качеству образования, разви-
тию науки, здоровью людей, качеству 
социального государства и экономи-
ки. Качеством образования довольны 
лишь 7% опрошенных, качеством со-
циального государства — 5%.

«Сильная рука  
адекватного лидера»
ФОМ по просьбе 

”
Ъ“ выделил сегмент 

молодежи от 18 до 25 лет в своем еже-
недельном исследовании электо-
ральных предпочтений россиян, но 
существенных отклонений от обще-
го результата не нашел. Так, в начале 
ноября общенациональная выборка 
показывала 68-процентную готов-
ность голосовать за Владимира Пути-
на, а молодежная — 66-процентную. 
Чуть бодрее, чем избиратели в целом, 
молодые голосуют за Владимира Жи-
риновского — 10% против 7%, менее 
охотно за Геннадия Зюганова — 1% 
против 4%. Григория Явлинского мо-
лодежь практически не видит, зато 
дает 3% Ксении Собчак. Вдвое чаще 
основной выборки (4%) молодежь го-
това голосовать за политика, не упо-
мянутого в списке. Игнорировать вы-
боры готовы 8%.

Популярность Владимира Пути-
на подтверждается и результатами 
ВШЭ: за действующего президента 
готовы голосовать 47% участников 
опроса. На втором месте Алексей На-
вальный с 7% голосов. Игнорировать 

выборы готовы 12%, затруднились с 
ответом чуть более 15%.

Заведующая лабораторией поли-
тических исследований НИУ ВШЭ Ва-
лерия Касамара считает, что значи-
тельная часть молодежи симпатизиру-
ет Владимиру Путину, потому что это 
президент, деятельность которого они 
видят «всю свою жизнь». Кроме того, 
по ее словам, молодежь в регионах 
критически относится к Навальному, 
ассоциируя его с угрозой стабильно-
сти. Руководитель отдела социально-
политических исследований «Левада-
центра» Наталья Зоркая признает, что 
«среди молодых Навальный скорее 
найдет поддержку», «но в целом они 
выступают за статус-кво, поэтому 
пусть Путин будет главным героем».

Опрос ВШЭ показывает, что 75% 
студентов считают необходимыми ре-
формы в экономике и политике, но 
при этом почти половина считает не-
желательными потрясения и высту-
пает за «тонкую настройку существу-
ющей системы». Отношение к улич-
ным протестам выглядит скорее скеп-
тическим: 72% считают, что это неэф-
фективный способ воздействия на 
власть, 55% полагают, что в их городе 
акции протеста маловероятны, а 64% 
не готовы в них участвовать. Впрочем, 
возможным массовый протест счита-
ют 34%, почти каждый пятый верит в 
эффективность митингов, а 14% гото-
вы выйти на улицу.

При этом общая повестка дня не 
склонной к протесту молодежи пере-
кликается с оппозиционными лозун-
гами. Так, главной проблемой страны 
они называют коррупцию (66%). За ней 
следует низкое качество медицинско-
го обслуживания (50%) и образования 
(44%). Среди тех, кто в наименьшей сте-
пени заслуживает доверия, студенты 
называют в первую очередь депутатов 
Госдумы, местных депутатов, мэров и 
губернаторов. Сразу же за ними следу-
ют журналисты и телеведущие, а за ни-
ми — полицейские (54%).

На первом месте среди причин ве-
роятной эмиграции называют труд-
ности с работой и карьерой, но уже на 
втором — страхи, связанные с ростом 
национализма и вероятностью меж-
национальных конфликтов. За ними 
следуют «политические репрессии», 

снижение доходов, возможный рост 
политической нестабильности и ве-
роятность принятия законов, затруд-
няющих выезд за рубеж.

«Говорить о политизированности 
двадцатилетних даже после антикор-
рупционных митингов — большое за-
блуждение,— считает Валерия Каса-
мара.— Этих детей больше, чем пре-
дыдущие поколения, опекали роди-
тели. У этих ребят изначально боль-
шой запрос. С другой стороны, роди-
тели гиперопекой не сформировали 
мотивации к достижениям. Эти дети 
не думают о выходе из зоны комфор-
та. А протестные акции — выход из зо-
ны комфорта. Молодежь вышла на 
улицы, потому что прозвучала тема 
коррупции. Но это лидирующая тема 
для всего российского общества. В 
этих митингах не стоит преувеличи-
вать политическую роль молодежи».

Впрочем, за цифрами, говорящи-
ми о низкой вовлеченности студен-
тов в активную политику, может сто-
ять реальность, которую цифры опи-
сывают не полностью. Например, сту-
дент Глеб (19 лет, ВШЭ) в митингах не 
участвует, но их организаторов под-
держивает: «Мне проще и безопаснее 
периодически отправлять деньги в 
поддержку Навального». Корреспон-
дент 

”
Ъ“ предприняла собственную 

попытку социологического исследо-
вания, и опрошенные ею студенты 
регулярно называли Алексея Наваль-
ного среди героев и образцов для под-
ражания — наряду с предпринимате-
лем Илоном Маском и президентом 
Владимиром Путиным.

18-летний будущий менеджер Анд-
рей говорит, что взгляды у него либе-
ральные, но тут же добавляет: «России 
нужна сильная рука адекватного ли-
дера». Старший научный сотрудник 
НИУ ВШЭ в Санкт-Петербурге Яна Кру-
пец отмечает, что большинство моло-
дежи нечетко различает значения по-
нятий «либерал» и «консерватор». 
«Представления молодежи о либера-
лизме путаные и двойственные, пото-
му что слово 

”
либерал“ работает как 

ярлык,— поясняет Наталья Зоркая.— 
Человек может быть за рыночную 
экономику и западные стандарты 
жизни, но при этом одобряет чуть ли 
не сталинский порядок».

«Молодежь готова 
рисковать, правда,  
не в большинстве»
При обсуждении будущего разговор 
периодически выходит на смену 
страны проживания, но происходит 
это не во всех случаях. Второкурсни-
ца Катерина (ВШЭ), например, прямо 
называет себя патриотом: «Надо раз-
вивать и улучшать свою страну, а не 
уезжать туда, где якобы лучше». Лиде-
ром страны она хотела бы видеть «та-
кого же, как Путин, но помоложе». Ка-
терина сама будущий управленец, 
жить она мечтает «в стране развитого 
капитализма». Восемнадцатилетний 
Элвин тоже считает себя убежден-
ным патриотом, но жить хотел бы в 
Англии. Студентка Санкт-Петербург-
ской художественно-промышленной 
академии Полина говорит, что далека 
от политики, а в свободное время 
предпочитает «порисовать и поучить 
иностранный язык», чтобы уехать «из 
богоспасаемого государства» в Норве-
гию или Германию. Германию и в це-
лом европейские страны чаще всего 
называют в качестве своей цели те, 
кто не связывает свое будущее с Рос-
сией. При этом, по данным опроса 
ВШЭ, 42% российских студентов счи-
тают, что отношения между Россией и 
западными странами могут и долж-
ны быть дружественными, и лишь 
33% полагают, что они всегда будут 
основаны на взаимном недоверии.

Картина личного будущего, кото-
рую рисует для себя большинство, со-
бирающееся делать карьеру на роди-
не, не подразумевает цивилизацион-
ного разрыва с Западом. Российские 
студенты — индивидуалисты, они 
ориентированы на успех в мире, где 
государство поддерживает своих гра-
ждан, но приоритет остается за част-
ными компаниями. 44% студентов, 
опрошенных социологами ВШЭ, 
считают, что ответственность за бла-
гополучие граждан должно нести го-
сударство, и лишь 35% готовы возло-
жить такую ответственность на са-
мих себя. Однако работать в органах 
власти, армии и полиции собирают-
ся в общей сложности лишь 10%. 19% 
рассчитывают остаться в сфере науки 
и образования, 18% хотят трудоустро-
иться в частную компанию, а еще 9% 
намерены создать или уже создали 
собственную фирму.

Мыслей о том, какой могла бы 
быть национальная идея, у них нет. 
23-летняя Александра, индолог, вы-
пускница СПбГУ, признается, что с 
треском провалила задание таковую 
придумать — впрочем, не справился 
весь поток. Глеб из ВШЭ уверен, что 
насильно объединять общество, да-
же ради «правильной идеи», нельзя, 
хотя раскол в социуме для него оче-
виден. Он надеется, что преодолеть 
раскол поможет такой моральный 
ориентир, как честность. С его отве-
том перекликаются итоги исследо-
вания ВШЭ: на первые три позиции 
в списке условий, необходимых для 
достижения личного успеха, его 
участники поставили целеустрем-
ленность, талант и упорный труд. 
Успех выражается в процветании: 
69% студентов хотели бы быть бога-
тыми в России, 58% считают, что это 
достижимо честным и законным пу-
тем, а 62% не поддерживают утвер-
ждение об аморальности богатства в 
бедной стране. При этом наряду с 
высоким доходом, престижной ра-
ботой и карьерой в ряду своих прио-
ритетов студенты называют личную 

свободу, самоуважение и уважение 
окружающих, а также любовь, дру-
зей и творчество.

Понятие традиционных ценно-
стей для студентов расплывчато. Со-
циолог Яна Крупец вспоминает, как 
молодые респонденты назвали сре-
ди них «русские березки». «Для меня 
традиционные ценности заключают-
ся в нашей истории, культуре, харак-
терных ритуалах — вроде бани или 
православных праздников»,— пожи-
мает плечами 20-летняя Галина, 
представившаяся «свободным худож-
ником и общественным деятелем».

Явно несколько путаясь в поняти-
ях пропагандистского мейнстрима, 
российские студенты в то же время 
определяют собственные поводы 
для беспокойства, от глобальных до 
частных. 76% участников опроса 
ВШЭ встревожены неопределенно-
стью будущего, 66% боятся возмож-
ной мировой войны, а 55% допуска-
ют крах современной цивилизации. 
«Здесь и сейчас» 23% респондентов за-
трудняются с ответом на вопрос о ме-
сте работы после окончания вуза.

В то же самое время 78% заявляют, 
что удовлетворены своей жизнью, а 
80% полагают, что в их жизни больше 
возможностей, чем у родителей в их 
возрасте. «Во многом молодежь похо-
жа на старшие поколения — в частно-
сти, молодые люди часто разделяют 
взгляды родителей и те ценности, ко-
торые вложены в них родителями и 
школой,— говорит руководитель 
практики социального моделирова-
ния и прогнозирования ВЦИОМа 
Юлия Баскакова.— Здесь и патрио-
тизм, и отношение к власти, и одо-
брение общего вектора развития 
страны. Но молодежь смотрит на 
жизнь оптимистичнее. Она амбици-
озна, верит в себя и смотрит в буду-
щее без страха. В отличие от родите-
лей, которые выбирают стабиль-
ность и опасаются перемен, моло-
дежь чаще готова рисковать. Правда, 
не в большинстве: при ответе на во-
прос о том, что нужно стране, ста-
бильность или перемены, половина 
все равно выбирает стабильность».

Авторы исследовательского про-
екта ВШЭ приходят к выводу, что сту-
денты разделяют одновременно па-
терналистские представления о соци-
альной роли государства и ориента-
цию на рыночную экономику: «Па-
тернализм — тревожный сигнал для 
тех, кто неизбежно столкнется с необ-
ходимостью проведения реформ в 
стране». Студенты «декларируют не-
обходимость» реформ, но «не вполне 
к ним готовы». Тем не менее социоло-
ги ВШЭ отмечают, что «прорыночная 
компонента» у студентов выражена 
сильнее, чем у «среднестатистическо-
го» гражданина.

«Главные ценности для молодежи 
— уважение и справедливость, они 
раскрываются через запрос на отсут-
ствие принуждения, возможность 
высказываться, не боясь последст-
вий, равенство возможностей,— го-
ворит Юлия Баскакова.— На наруше-
ние этих ценностей молодежь реаги-
рует острее и эмоциональнее стар-
ших поколений. Попадание в запрос 
молодежи исключает попытки по-
вернуть время вспять — нужно быть 
современным».

Мария Башмакова,  
Санкт-Петербург

полная версия 
kommersant.ru/12192

Партия возраста
”Ъ“ изучил политический потенциал российских студентов

«Не следует считать молодых  
конформистами и думать,  
что они просто идут за кем-то»

Яна Крупец, 
кандидат социологических наук,  
заместитель директора Центра молодежных 
исследований НИУ ВШЭ в Санкт-Петербурге

Среди российской учащей-
ся молодежи социологи  
в 2017 году нашли немного 
желающих покинуть зону 
комфорта, хотя перемен 
ждут 75% студентов
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светская 
жизнь

Смотр олимпийских одежд
Минувшая светская неделя прош-
ла в бодром спортивном темпе. На 
ужине в честь 15-летия Soho Jewelry 
Юлии Визгалиной светские дамы за-
крепляли навык поднимать много-
каратные веса (в конце недели они 
повторили это упражнение на ужи-
не Boucheron в Новом Манеже). На-
стоящая бесконтактная битва смы-
слов развернулась вечером в среду. 
В одно и то же время бренд Zasport 
Анастасии Задориной показывал 
новую олимпийскую форму, а владе-
лец Bosco di Ciliegi открывал ГУМ-ка-
ток на Красной площади. И, конеч-
но, на каток пришли гости в олим-
пийских одеждах прошлых лет, на-
пример, вице-премьер Аркадий 
Дворкович. Наконец, вчера вечером, 
переходящим в ночь, гости благотво-
рительного киновечера Action! Свет-
ланы Бондарчук и Евгении Попо-
вой вовсю разрабатывали мускула-
туру сердечности: меняли крупные 
пожертвования на короткометраж-
ки от лучших и главных российских 
режиссеров в диапазоне от Анны Ме-
ликян до Виталия Манского.

Для ужина, которым владелица 
Soho Jewelry Юлия Визгалина отме-
тила 15-летие собственной компа-
нии и 10-летие присутствия в Рос-
сии ювелирного бренда David 
Morris, арендовали Московский му-
зей архитектуры. Самые выдающи-
еся украшения, каким позавидова-
ла бы и Элизабет Тейлор, выстави-
ли на открытых витринах — только 
руку протяни. Другие — подносили 
гостям во время коктейля, букваль-
но вперемешку с канапе: вот офици-
ант с подносом, а вот — сотрудник 
Soho Jewelry с обитым бархатом лот-
ком. Это усиливало иллюзию доступ-
ности украшений. Впрочем, гостьи 
вечера, среди которых были Снежа-
на Георгиева, Анна Павлова, Викто-
рия Борисевич, Эка Орджоникид-
зе и особенно Елена Лихач, которая 
в этот вечер надела изумрудно-брил-
лиантовый комплект, состоявший 
из колье, серег, кольца и браслета 
(все — с камнями выдающихся весо-
вых и прочих качеств), смотрели на 
украшения без лишнего трепета. От-
мечу появление в московском све-
те Киры Турчак, которая пока не рас-
ставалась с Юлией Матвиенко, но, 
надо полагать, выбравшись из Пско-
ва, станет постоянным резидентом 
светских хроник.

Показ новой олимпийской экипи-
ровки прошел в пространстве «Над-
ежда» Трехгорной мануфактуры. Учи-
тывая шансы участия России в бли-
жайшей Олимпиаде, назвать про-
странство как-то более символично 
было бы просто невозможно. Под-
бодрить дизайнера Анастасию Задо-
рину пришел глава Олимпийского 
комитета России Александр Жуков 
и светские звезды преимуществен-
но из числа постоянных посетителей 
московских недель моды: Виктория 
Дайнеко, Юлия Барановская, Андрей 
Григорьев-Апполонов. Если собст-
венные коллекции госпожи Задори-
ной отличаются бескопромиссной 
нарядностью, то нынешняя спор-
тивная придумана с учетом всемир-
ной популярности русского дизайне-
ра Гоши Рубчинского. Хотя у Zasport 
больше ностальгии по Олимпиа-
де-80, нежели по неблагополучным 
90-м. Шапка-петушок присутствует.

На ГУМ-катке, напротив, царила 
атмосфера сбывшихся надежд. На са-
мом околокремлевском катке стра-
ны самая популярная фигуристка 
Татьяна Навка представила номер из 
своего ледового шоу «Руслан и Люд-
мила», премьера которого состоится 
23 декабря. Первые шаги на льду де-
лала трехлетняя Мия Цыганова под 
присмотром мамы Оксаны Бонда-
ренко. Михаил Куснирович отправ-
лял гостей фотографироваться с де-
коративными воздухоплавательны-
ми аппаратами. Виктория Шеляго-
ва позировала в ушанке, словно ту-
рист, остальные демонстрировали 
верность форме Bosco Sport.

У Zasport больше 
 ностальгии по Олим-
пиаде-80, нежели 
по неблагополучным 
90-м. Шапка-петушок 
присутствует

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Как стало известно ”Ъ“, сегодня Мосго-
рсуд рассмотрит апелляционную жало-
бу на заочный арест банкира Анатолия 
Мотылева. Сейчас в отношении бывше-
го владельца целой банковской импе-
рии СКР расследует два уголовных де-
ла о мошенничестве в особо крупном 
размере. Одно касается банка «Россий-
ский кредит», дыра в котором на сегод-
няшний день составляет более 126 мл-
рд руб., а второе — о выдаче заведомо 
невозвратного кредита на 700 млн руб. 
из М-банка. Вскоре оба дела, по данным 

”Ъ“, будут объединены, а самого Анато-
лия Мотылева объявят в международ-
ный розыск.

Фигурантом уголовного дела о мошенни-
честве в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 
УК РФ) Анатолий Мотылев, экс-владелец бан-
ков «Глобэкс», «Российский кредит», М-бан-
ка и ряда других, стал ровно два года назад. 
Этому предшествовал отзыв в июле 2015 го-
да лицензий сразу у трех его кредитных уч-
реждений. Сразу же после этого Анатолий 
Мотылев уехал из страны и сейчас, по не-
которым данным, проживает в Лондоне. Та-
ким образом, следователям так ни разу и не 
удалось его допросить. При этом с ходатай-
ством о его заочном аресте СКР обратился 
в суд лишь недавно. Не исключено, что свя-
зано это с тем, что по делу о хищении денег 
из банка «Российский кредит» у следствия не 
имелось достаточных доказательств вины 
Анатолия Мотылева. Отметим, что на 1 ноя-
бря 2017 года задолженность этого кредит-
ного учреждения перед клиентами составля-
ла более 126 млрд руб.

Активизировался СКР с расследовани-
ем в отношении Анатолия Мотылева лишь 
в прошлом году, причем в рамках уже дру-
гого уголовного дела. Оно касалось крупно-
го хищения средств из М-банка. Как пола-
гают в СКР, весной 2014 года господин Мо-
тылев вступил в преступный сговор со сво-
ей помощницей Ольгой Ивановой и ген-
директором ООО «Брокерские и депози-

тарные услуги» Станиславом Маркеевым. 
Целью аферы было хищение из М-банка 
700 млн руб. путем выдачи заведомо невоз-
вратных кредитов.

Как следует из материалов дела, по ука-
занию господина Мотылева его предпола-
гаемая сообщница Ольга Иванова откры-
ла в «Российском кредите» счета трех фирм-
однодневок. После этого Станислав Марке-
ев обратился в М-банк с заявкой на получе-
ние кредита в размере 700 млн руб. для при-
обретения высоколиквидных ценных бу-
маг. Поскольку компания «Брокерские и де-
позитарные услуги» являлась вполне добро-
совестным заемщиком, кредит был выдан. 
На эти деньги впоследствии были приобре-
тены векселя, которые, по версии следствия, 
оказались пустышками, так как были выпи-
саны организацией, не ведущей никакой хо-
зяйственной деятельности.

В конечном итоге все деньги, считают 
в СКР, оказались в распоряжении Анатолия 
Мотылева. Его подельников Басманный суд 
заключил под стражу, а самого организатора 
хищения объявили в федеральный розыск. 
Кроме того, по решению суда в счет погаше-
ния ущерба был наложен арест на недвижи-
мость экс-банкира в России, в частности на 
его загородный дом, квартиры и машино-
места в подземных паркингах, а также на не-
сколько земельных участков в Одинцовском 
районе Подмосковья. Отметим, что аресты 
имущества в письменном виде Анатолий 
Мотылев обжаловал лично и даже добился 
снятия обременения с небольшой части сво-
ей собственности.

3 ноября 2017 года в рамках расследова-
ния этого уголовного дела СКР обратился 
в тот же Басманный суд с ходатайством о за-
очном аресте Анатолия Мотылева. Доводы 
следователя суд счел убедительными и санк-
ционировал заключение экс-банкира под 
стражу на два месяца. Сегодня в Мосгорсуде 
будет рассмотрена апелляционная жалоба 
его защиты на арест.

Между тем, по данным 
”
Ъ“, следствие 

в ближайшее время намерено объединить 
оба дела, в которых фигурирует Анатолий 
Мотылев, в одно производство, а также объя-
вить его в международный розыск.

Олег Рубникович

Анатолия Мотылева будут искать по всему миру
Заочно арестован бывший владелец трех разорившихся банков

Анатолия Мотылева следствие 
планирует разыскивать  
с помощью Интерпола   
ФОТО СЕРГЕЯ МИХЕЕВА

В Санкт-Петербурге региональное 
управление СКР прекратило уголов-
ное дело об уклонении от уплаты нало-
гов компанией «Юлмарт». Расследова-
ние дела о недоимках на сумму более 
100 млн руб. продолжалось около года, 
а основанием для его прекращения ста-
ло полное возмещение ущерба, нане-
сенного «Юлмартом» бюджету.

Уголовное дело по ч. 2 ст. 199 УК РФ (укло-
нение от уплаты налогов с организаций в осо-
бо крупном размере) было возбуждено реги-
ональным управлением СКР в декабре 2016 
года. В его основу легли результаты выездной 
налоговой проверки проведенной межрай-
онной инспекцией ФНС РФ №8 по Санкт-Пе-
тербургу. Ревизоры сочли, что за 2012–2013 
годы у НАО «Юлмарт» накопились огромные 
налоговые заложенности. Из материалов де-
ла следовало, что сумма недоимок, пеней 
и штрафов составила около 188,5 млн руб.

Основным фигурантом дела стал бывший 
гендиректор «Юлмарта» Сергей Федоринов. 
В СКР ход расследования не комментировали. 
Представители же онлайн-ритейлера говори-
ли 

”
Ъ“, что «за эти годы Федеральная налоговая 

служба доначислила компании 250–260 млн 
руб.». «Юлмарт» выплатил эту сумму, однако 
потом оспорил решение налогового органа 
в арбитраже. Суд счел необоснованными пре-
тензии фискального органа на 130 млн руб.

Расследование предполагаемого нало-
гового преступления затянулось почти на 
год. Теперь же дело прекращено в связи 
с тем, что «ущерб, причиненный бюджет-
ной системе РФ в результате преступления, 
возмещен в полном объеме». В следствен-
ном ведомстве это решение пока не ком-
ментируют.

В свою очередь, адвокат совладельца 
«Юлмарта» Дмитрия Костыгина Ерлан Касе-
нов пояснил 

”
Ъ“, что задолго до возбужде-

ния уголовного дела «Юлмарт» перечислял 
государству в счет уплаты налогов денеж-
ные средства с существенным профици-
том, поэтому никакого ущерба для бюдже-
тов всех уровней не было и не могло быть. 
Само же появление уголовного дела о неу-
плате налогов господин Касенов связыва-
ет с участниками акционерного конфликта 
в «Юлмарте», которые поддерживают совла-
дельца онлайн-ритейлера Михаила Васин-
кевича и инвестиционную компанию A1 
(инвестподразделение «Альфа-групп», кон-
сультирующее компанию Donna, которая 
принадлежит совладельцу онлайн-ритей-
лера Михаилу Васинкевичу). Целью уголов-
ного преследования адвокат называет «вне-
сение сумятицы и напряженности в нор-
мальную работу крупной петербургской 
компании», «наведение страха и ужаса на 
несговорчивых оппонентов затянувшейся 

акционерной войны». В A1 отказались про-
комментировать заявление адвоката.

Как уже сообщал 
”
Ъ“, корпоративный 

конфликт возник в «Юлмарте» в 2016 году: 
совладельцы не сошлись в планах на даль-
нейшее развитие бизнеса. Акционеры Ав-
густ Мейер и Дмитрий Костыгин, совмест-
но контролирующие 61,5% ритейлера, счи-
тали, что для сохранения рыночной доли не-
обходим форсированный рост путем вложе-
ния средств, в основном кредитных, в ин-
фраструктуру и новые продукты. Михаил 
Васинкевич, контролирующий остальные 
38,5% «Юлмарта», полагал, что следует опти-
мизировать бизнес в нынешнем виде и вый-
ти на безубыточность.

В «Юлмарте» назвали прекращение уго-
ловного дела о неуплате налогов «хорошей 
новостью», отметив, что давно урегулиро-
вали все финансовые вопросы с ФНС. Это 
«хорошо скажется на информационном фо-
не вокруг 

”
Юлмарта“ и покажет рынку, что 

компания идет на поправку, несмотря на 
конфликт акционеров, который также в бли-
жайшее время будет урегулирован», пояс-
нил 

”
Ъ“ представитель онлайн-ритейлера.

Стоит отметить, что дело об уклонении от 
уплаты налогов не единственное, в котором 
фигурирует компания. В октябре Смольнин-
ский райсуд поместил Дмитрия Костыгина 
под домашний арест на два месяца по обви-

нению в мошенничестве в сфере кредитова-
ния в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159.1 
УК РФ). По версии следствия, при заключе-
нии кредитного договора со Сбербанком 
предприниматель предоставил заведомо 
ложные сведения о финансовом состоянии 
онлайн-ритейлера, не сообщив о наличии 
просроченных обязательств перед другими 
кредиторами.

Ерлан Касенов связывает два уголовных 
дела между собой. По его мнению, возбу-
ждение уголовного дела по статье «Мошен-
ничество в сфере кредитования» стало след-
ствием бесперспективности уголовного де-
ла о неуплате налогов. «История с креди-
том в 1 млрд руб., полученным у Сбербанка, 
при активном участии Михаила Васинкеви-
ча была умело и искусственно использована 
им вместе с А1 для новой атаки на совладель-
цев 

”
Юлмарта“ с помощью Сбербанка, впол-

не возможно, имеющего свой интерес в при-
влекательном бизнесе 

”
Юлмарта“»,— счита-

ет адвокат. В А1, в свою очередь, отмечали, 
что не имеют отношения к судебным разби-
рательствам между банком и Дмитрием Ко-
стыгиным, и называли заявление о сговоре 
между Сбербанком и А1 «плодом фантазии» 
защиты предпринимателя.

Владислав Литовченко,  
Константин Куркин,  
Санкт-Петербург

«Юлмарт» рассчитался по недоимкам
Прекращено уголовное дело о неуплате компанией налогов

Презентация «дорожной карты» рекуль-
тивации полигона токсичных отходов 
«Красный Бор» (Ленобласть), которую 
депутаты и чиновники собирались под-
готовить к поездке на полигон 4 декабря, 
переносится на неопределенный срок. 
Разработку документа анонсировали 
в Госдуме две недели назад, однако же-
лающих взять на себя ответственность 
за исполнение не нашлось. Минприроды 
считает эту задачу прерогативой собст-
венника, в Смольном надеются на пере-
дачу объекта федералам.

• Полигон промышленных токсичных от-
ходов «Красный Бор» находится на балан-
се администрации Санкт-Петербурга, рас-
положен в Тосненском районе Ленинградской 
области. Введен в эксплуатацию в 1969 го-
ду и функционировал до 2014 года. Вопрос 
 рекультивации «Красного Бора» не раз обсу-
ждался на Хельсинкской комиссии, куда вхо-
дят Швеция, Дания, Финляндия, Литва, Лат-
вия, Эстония, Германия, Польша и Россия.
Сегодня декабря на полигоне «Красный 

Бор» состоится выездное заседание думско-
го комитета по экологии, на котором регио-
нальные и федеральные власти должны об-
судить проблему рекультивации объекта. 
Однако губернатор Санкт-Петербурга Геор-
гий Полтавченко заседание не посетит «из-за 

плотного графика», вице-губернатору Олегу 
Маркову поручено поехать вместо градона-
чальника, сообщил пресс-секретарь губерна-
тора Андрей Кибитов. В графике главы Лено-
бласти Александра Дрозденко мероприятие 
также не значится, сообщили в аппарате об-
ластного правительства.

Презентация «дорожной карты» рекуль-
тивации полигона, которая была заплани-
рована депутатами Госдумы на 4 декабря, 
и вовсе откладывается. По словам главы ко-
митета по экологии нижней палаты парла-
мента Владимира Бурматова, разработкой 
документа занималось Минприроды. Если 
же в министерстве еще не начинали ра-
боту, то депутаты обещают отнестись к си-
туации «соответствующим образом». Во-
прос о сроках презентации «дорожной кар-
ты» он намерен поставить 4 декабря в осо-
бом порядке.

В министерстве информацию о догово-
ренности с парламентом по созданию тако-
го документа подтвердить не смогли. Про-
ект рекультивации полигона остается в чи-
сле приоритетных для Минприроды, ска-
зали 

”
Ъ“ в министерстве. Движение в этом 

направлении, обращает внимание пресс-
секретарь Минприроды Николай Гудков, 
не прекращалось: функционирует рабо-
чая группа, привлечены зарубежные инве-

сторы, подготовлены проекты очистки двух 
карт (котлованы для хранения отходов). Ком-
ментируя ситуацию с «дорожной картой», 
в министерстве подчеркнули, что «операци-
онную деятельность должен осуществлять 
собственник».

В комитете природопользования Санкт-
Петербурга также не смогли подтвердить 
поручение федералов об актуализации пла-
на действий. «Дорожная карта» поэтапной 
ликвидации накопленного на полигоне 
вреда окружающей среде и концепция кон-
сервации были разработаны еще в 2016 го-
ду, сообщили 

”
Ъ“ в Смольном. В комитете 

напомнили о давних просьбах перевести 
объект в федеральную собственность. В ро-
ли единой структуры для решения анало-
гичных задач по стране может выступить 
Федеральное управление по безопасно-
му хранению и уничтожению химическо-
го оружия при Минпромторге, предлагают 
в Смольном.

По словам члена думского комитета по эко-
логии Сергея Боярского, между Минприроды 
и комитетом по природопользованию Петер-
бурга была достигнута договоренность пред-
ставить к декабрю совместное видение раз-
вития событий от двух структур. Депутатский 
корпус при этом выступал в роли обществен-
ного двигателя этого процесса. «Но, к сожале-

нию, пинг-понг продолжается, и в этом соль 
проблемы»,— сказал господин Боярский.

Текущий спор представителей власти 
не ускорит рекультивацию полигона, пока 
местные власти не займутся проектом об-
следования и инвентаризации отходов, счи-
тает глава межрегиональной инициатив-
ной группы по экологической безопасно-
сти Петербурга и области Виктория Марко-
ва. Смольный отказался пропустить активи-
стов на территорию полигона, поэтому пред-
стоящее совещание представляется им «бес-
смысленной депутатской экскурсией». «Нам 
обещали открытый формат встречи, поэто-
му мы в любом случае в этот день приедем 
к полигону с альтернативной 

”
дорожной 

картой“»,— пообещала госпожа Маркова.
Посторонние лица не смогут попасть на ре-

жимный объект вне рабочей экспертной груп-
пы, говорят в профильном комитете. В руко-
водстве ГУП «Полигон 

”
Красный Бор“» добави-

ли, что считают конструктивный диалог со сто-
ронниками госпожи Марковой невозможным.

В ГУПе отметили, что не получали от про-
фильных ведомств новых документов для 
обсуждения, но у организации существуют 
собственные разработки.

Айгуль Абдуллина,  
Санкт-Петербург;  
Ольга Никитина

«Красный Бор» тасует «дорожные карты»
Встреча представителей местной и федеральной власти на свалке  
состоится без плана рекультивации



Президент США  
выбирает столицу Израиля
Дональд Трамп должен решить,  
переносить ли американское посольство в Иерусалим

Сегодня истекает срок, 
до  которого президент США 
Дональд Трамп должен при-
нять решение о переносе 
 американского посольства 
из Тель-Авива в Иерусалим. 
И соответственно, либо офи-
циально признать город столи-
цей Израиля, либо в очередной 
раз отложить рассмотрение 
этого вопроса на полгода.

Закон о переносе американ-
ского посольства в Иерусалим 
был одобрен членами Конгрес-
са США еще в 1995 году. Однако, 
не желая обострять и без того не-
простую ситуацию на Ближнем 
Востоке, каждые полгода амери-
канские президенты откладыва-
ли реализацию закона. В своих 
предвыборных обещаниях До-
нальд Трамп обещал прервать эту 
традицию, однако в начале ию-
ня, когда ему впервые пришлось 
принимать решение по Иеруса-
лиму, поступил аналогично сво-
им предшественникам.

В этот раз, как полагают амери-
канские СМИ, президент также 
уведомит Конгресс об отсрочке, 
но при этом в течение несколь-
ких дней может сделать заявле-
ние о том, что США признают Ие-
русалим столицей Израиля, и по-
просить Госдепартамент разрабо-
тать план о переносе посольства.

Еще в пятницу никаких реше-
ний не было принято. Израиль-
ская газета The Times of Israel про-
цитировала слова официального 
представителя Белого дома, что 
президент рассматривает разные 
варианты. При этом в Белом до-
ме подчеркнули, что для Дональ-
да Трампа никогда не стояла ди-
лемма, признавать или нет Иеру-
салим столицей Израиля. Вопрос 
лишь в том, когда это сделать.

В октябре в интервью христи-
анскому каналу TBN Дональд 
Трамп утверждал, что, прежде чем 
принимать решение о переносе 
посольства, США постараются до-
биться мирного соглашения меж-

ду израильтянами и палестинца-
ми. «Говорят, что самое недости-
жимое соглашение — мирный 
договор между Израилем и Пале-
стиной. Я его неосуществимым 
не считаю, думаю, все вполне воз-
можно. Не хочу давать прогнозов, 
но надо попробовать, прежде чем 
задумываться о переносе посоль-
ства в Иерусалим»,— сказал он.

Сейчас у президента есть три 
опции вне зависимости от реше-
ния о переносе посольства. Пер-
вая — признать Иерусалим еди-
ной и неделимой столицей Израи-

ля, на этот вариант очень надеют-
ся израильские власти. Вторая — 
принять арабскую версию и объя-
вить о признании Восточного Ие-
русалима столицей будущего го-
сударства Палестина, а Западный 
Иерусалим — столицей Израиля. 
Третья — отложить решение о бу-
дущем Иерусалима до окончатель-
ного урегулирования палестино-
израильского конфликта.

Планы Дональда Трампа вы-
зывают беспокойство арабских 
стран. На прошлой неделе ко-
роль Иордании Абдалла II, кото-
рый имеет статус хранителя свя-
тынь Иерусалима, провел пере-
говоры в Вашингтоне. Он преду-
предил, что решение о переносе 
посольства остановит мирный 
процесс, а это, в свою очередь, 
будет способствовать росту экс-
тремизма в регионе. Аналогич-

ной позиции придерживаются 
и представители палестинской 
администрации. Движение «Ха-
мас» предупредило, что призна-
ние Иерусалима «еврейской сто-
лицей» будет воспринято как акт 
агрессии и станет сигналом к но-
вой интифаде.

Палестинские власти во главе 
с Махмудом Аббасом едва ли ре-
шатся остановить уличные про-
тесты — напротив, скорее все-
го, будут вынуждены их поддер-
жать. Иначе они потеряют симпа-
тии улицы. А это крайне нежела-
тельно — особенно сейчас, когда 
у палестинской администрации 
появился шанс вернуть потерян-
ный десять лет назад контроль 
над сектором Газа и объединить 
Палестину, положив конец раз-
ногласиям между двумя ведущи-
ми партиями — «Фатх» и «Хамас».

Реализация достигнутых этой 
осенью договоренностей о меж-
палестинском перемирии дается 
непросто. Передача сектора отло-
жена с 1 декабря на десять дней. 
«Хамас» выдвигает все новые ус-
ловия и отказывается обсуждать 
вопрос о роспуске своих сил без-
опасности. Борьба за Иерусалим 
может стать для исламистов удоб-
ным предлогом для отстаивания 
своей позиции. Для них выгодно 
обострение ситуации, для Махму-
да Аббаса, «Фатха» и поддержива-
ющего процесс палестинского пе-
ремирия Египта — нет.

Невыгодно это и Саудовской 
Аравии. Для королевства интифа-
да означает рост влияния Ирана. 
Именно Тегеран объединяет фронт 
сопротивления израильской окку-
пации — силы «Хамас» и ливан-
ской «Хезболлы». Признание Ва-
шингтоном Иерусалима даст этим 
силам карт-бланш. И Эр-Рияд будет 
вынужден согласиться с ними — 
несмотря на активный, пусть и не-
официальный диалог с Израилем, 
направленный против Ирана.

Саудовские власти не афиши-
руют свои контакты с Израилем 
из-за внутриполитических при-
чин. Но напоминают, что единст-
венное препятствие для установ-
ления отношений с еврейским 
государством — нерешенный па-
лестино-израильский конфликт. 
Эр-Рияд готов рассматривать раз-
ные варианты урегулирования, 
предложенные США. При этом 
«красной чертой» остается статус 
Иерусалима. В июне президент 
Трамп отложил решение вопроса 
о переносе посольства буквально 
через неделю после своего визи-
та в Саудовскую Аравию и Изра-
иль. Его поездка стала символи-
ческой — она фактически проло-
жила воздушный мост между Эр-
Риядом и Тель-Авивом и одновре-
менно обозначила линию фрон-
та с Ираном. Перенос посольства 
может смешать все карты.

Марианна Беленькая

Признание Дональдом 
Трампом Иерусалима 
в качестве столицы  
Израиля станет бес-
ценным подарком 
для  премьер-министра  
Биньямина Нетаньяху   
ФОТО REUTERS

Смена лидера примирила  
Астану и Бишкек
Власти Казахстана вновь открыли границу с Киргизией

Напряжение между Астаной 
и Бишкеком пошло на спад — 
в ночь на воскресенье казах-
станские пограничники после 
 полутора месяцев ужесточе-
ния контроля вернулись к обыч-
ному режиму работы. Результат 
не  заставил себя ждать: скорость 
пересечения границы выросла 
в два, а то и в три раза. Догово-
ренность о смягчении погран-
контроля была достигнута всего 
через неделю после инаугура-
ции нового президента Кирги-
зии — Сооронбая Жээнбекова. 
Опрошенные ”Ъ“ казахстанские, 
киргизские и российские экспер-
ты утверждают: главной причи-
ной конфликта, стоившего гра-
жданам обеих стран долгих часов 
ожидания и финансовых потерь, 
стала обида президента Казахс-
тана Нурсултана Назарбаева на 
прежнего главу Киргизии Алмаз-
бека Атамбаева. Но хотя полити-
ческого раздражителя больше 
нет, выполнять экономические 
требования Астаны Бишкеку все 
равно придется.

«Казахстанская сторона ускорила 
процесс досмотра грузов и за час про-
пускает 20 единиц транспорта»,— со-
общила вчера погранслужба Кирги-
зии. При этом еще на прошлой неде-
ле пересечь границу за час удавалось 
лишь семи-восьми машинам.

Напомним, что контроль на ка-
захстанско-киргизской границе был 
резко ужесточен 10 октября. В первую 
очередь принятые меры касались 
грузовых автомобилей, но постра-
дали и пассажиры. При этом дипло-
матический скандал между Астаной 
и Бишкеком начался еще в сентябре. 

Его суть заключалась в том, что 
оппозиционный кандидат в прези-
денты Киргизии, предприниматель 
Омурбек Бабанов, имеющий тесные 
связи с Казахстаном, в ходе предвы-
борной кампании встретился с Нур-
султаном Назарбаевым. Президент 
Казахстана встретил господина Ба-
банова достаточно тепло, заявив, 
что соседней стране нужен «моло-
дой президент».

Действующий на тот момент кир-
гизский президент Алмазбек Атамба-
ев воспринял эти слова очень болез-

ненно, назвав вмешательством в из-
бирательный процесс. Кроме того, 
киргизский лидер указал на низкий 
уровень жизни в Казахстане, несораз-
мерный бюджету страны. «В среднем 
доход на одного гражданина Казахс-
тана в десять раз больше, чем в Кир-
гизии. Почему тогда пенсии в Казах-
стане больше, чем у нас, лишь в пол-
тора раза, а не в десять раз, а тарифы 
выше в пять раз? Потому что разворо-
вывают богатство Казахстана». Через 
три дня после этого заявления Астана 
ужесточила пограничный контроль.

Впрочем, разрешилась ситуация 
столь же стремительно, как нача-
лась. Встретившись в Минске 30 но-

ября, Нурсултан Назарбаев и новый 
президент Киргизии Сооронбай Жэ-
энбеков (его инаугурация прошла 
24 ноября) обсудили дорожную кар-
ту примирения, которую предста-
вители правительства двух стран за-
тем, 2 декабря, подписали в Астане.

Документ включает в себя 50 ме-
роприятий «по совместному обеспе-
чению мер таможенного, налогово-
го, ветеринарного, фитосанитарно-
го и санитарно-эпидемиологическо-
го контроля на внешних границах 
Евразийского экономического сою-
за (ЕАЭС)». Но дожидаться их испол-
нения не стали — усиленный режим 
контроля на казахстанской границе 
был снят уже в полночь 3 декабря.

«Это лишь аванс Киргизии,— ска-
зал 

”
Ъ“ российский эксперт по Сред-

ней Азии Аркадий Дубнов.— Влас-
ти этой страны должны изыскать 
средства на строительство необхо-
димых лабораторий и таможенной 
инфраструктуры, без которой систе-
ма не заработает». Напомним, что ра-
нее между Астаной и Бишкеком дей-
ствовало соглашение об адаптации 
киргизской экономики к условиям 
ЕАЭС, в рамках которого Казахстан 
должен был выплатить Киргизии 

$100 млн. Однако в разгар конфлик-
та Бишкек демонстративно денонси-
ровал документ и теперь ему придет-
ся рассчитывать лишь на собствен-
ные силы. «Если же дорожная кар-
та не будет выполняться, то контр-
оль на границе может ужесточиться 
вновь»,— считает господин Дубнов.

«Само по себе открытие грани-
цы — еще не решение проблем, 
а лишь проявление политической 
воли Астаны,— подтвердил мысль 
господина Дубнова казахстанский 
политолог Досым Сатпаев.— Пе-
репалки и взаимные обвинения 
были и до начала избирательной 
кампании». 

Кроме того, собеседник 
”
Ъ“ в Аста-

не признал, что репутация Казахста-
на в ходе конфликта тоже пострада-
ла. «Главный интегратор на постсо-
ветском пространстве (именно Нур-
султан Назарбаев был инициатором 
создания ЕАЭС.— 

”
Ъ“) вдруг начал 

создавать экономические проблемы 
соседям из-за политических разно-
гласий, пытаясь отомстить Атамбае-
ву за его риторику»,— прокомменти-
ровал ситуацию эксперт.

«Столь быстрое решение вопро-
са с новым президентом Киргизии 
означает лишь то, что дело было ис-
ключительно в личных отноше-
ниях между Атамбаевым и Назар-
баевым,— заявил собеседник 

”
Ъ“ 

в Бишкеке, политический аналитик 
Валентин Богатырев.— А тот факт, 
что Жээнбеков — преемник Атам-
баева, только подтверждает эту вер-
сию. Астана хочет подчеркнуть, что 
Атамбаев настолько одиозен, что да-
же с близкими ему людьми можно 
договориться куда быстрее». Подоб-
ную мысль выразил и Аркадий Дуб-
нов, заявив, что бывшего президен-
та Киргизии Алмазбека Атамбаева 
«щелкнули по носу».

Кирилл Кривошеев
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мировая политика
Соединенные 
Штаты 
заключают союз 
с Балканами

На Балканах к обнародованному в Вашингтоне до-
кументу отнеслись весьма серьезно и заинтересован-
но. «Смысл новой американской стратегии — в бо-
лее активном подключении к балканским делам. 
А по сути, в возвращении на Балканы после десятиле-
тия во многом эпизодического присутствия здесь — 
при этом регион был отдан на откуп ЕС, который сам 
оказался в кризисе,— пояснил источник 

”
Ъ“ в прави-

тельственных кругах одной из балканских стран.— 
Это еще и ответ на попытки других внерегиональных 
игроков — прежде всего России, а также Китая и Тур-
ции — усилить здесь свое влияние. Принятие страте-
гии наверняка ускорит евроатлантическую интегра-
цию региона».

Повышенный интерес новая стратегия США выз-
вала, естественно, в Сербии, которой в документе от-
водится особое место. Президент Александр Вучич на-
звал представление стратегии «важной темой». А близ-
кий к сербским властям источник 

”
Ъ“ расценил, что 

многие положения проекта «весьма доброжелатель-
ны» по отношению к Белграду, ибо «признают значе-
ние Сербии в регионе и отвечают стремлению ее ру-
ководства иметь партнерские отношения с США».

На такое стремление Белграда, кстати, рассчиты-
вают и авторы документа. Они ссылаются на призна-
ние самих сербских властей, что, «хотя НАТО как бренд 
воспринимается населением страны в основном нега-
тивно и членство Сербии в альянсе не стоит в повест-
ке дня (по крайней мере в обозримом будущем), рас-
ширение сотрудничества с США было бы желательно».

Потенциальная сфера реализации третьего элемен-
та американской стратегии — посредничества в реги-
ональных спорах, как считают источники 

”
Ъ“ в дипло-

матических кругах на Балканах, очевидна — это уско-
рение нормализации отношений Сербии и Косово, 
а также урегулирование конфликта Греции с Македо-
нией по поводу названия последней. «Американцы 
могли бы воздействовать на Приштину с целью побу-
дить ее к выполнению достигнутых при посредниче-
стве ЕС договоренностей с Белградом — прежде все-
го по созданию в Косово Содружества сербских муни-
ципалитетов, что ускорит нормализацию их взаимо-
отношений,— пояснил один из собеседников 

”
Ъ“.— 

Следует ожидать и воздействия США на Грецию в по-
исках компромисса по названию Македонии, что по-
зволит той уже в ближайшие год-два вступить в НАТО».

Возможные намерения Вашингтона более активно 
заняться «македонским вопросом» подтверждает и об-
народованная на минувшей неделе информация о том, 
что новым послом США в Скопье назначен их нынеш-
ний главный эмиссар на Балканах — помощник заме-
стителя госсекретаря Хойт Брайан Йи. Он, кстати, при-
нял активное участие в представлении документа о но-
вой балканской стратегии, заверив, что Америка дав-
но присутствует в регионе и «намерена оставаться там».

Геннадий Сысоев

Главной причиной конфликта между 
Астаной и Бишкеком стала обида 
 президента Казахстана Нурсултана 
 Назарбаева на прежнего главу 
 Киргизии  Алмазбека Атамбаева
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22819,03 (+94,07)
РТС 1133,33 (+1,77)
FTSE 100 7300,49 (−26,18)

DAX 30 12861,49 (−162,49)
DJIA 24231,59 (−40,76)
NASDAQ Composite 6847,59 (−26,39)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 1.12.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 2–4.12.17
Австралийский доллар 44,3861
Английский фунт 79,1342
Белорусский рубль** 29,0918
Датская крона* 93,8198

Доллар США 58,5182
Евро 69,7478
Индийская рупия*** 90,7400
Казахский тенге*** 17,6645

Канадский доллар 45,5076
Китайский юань* 88,5780
Норвежская крона* 70,5098
СДР 82,8278

Сингапурский доллар 43,4530
Новая турецкая лира 14,8655
Украинская гривна* 21,6514
Шведская крона* 69,9937

Швейцарский франк 59,5302
Японская иена*** 51,9908
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Слова «использование полномо-
чий государства в деловой практи-
ке» традиционно вызывают в памя-
ти понятие «деловой климат» и да-
лее — устойчивую цепочку ассоциа-
ций, в которой невозможно обойтись 
без названий ЮКОС, «Башнефть», 
Hermitage Capital, «Арбат Престиж» 
и имен Михаила Ходорковского, Сер-
гея Магнитского, Алексея Улюкаева и 
многих других. В цепочке будут десят-
ки имен конкретных физлиц, но как 
правило, они попали в нее не в силу 
этого статуса, а вопреки ему — пото-
му что занимали посты и должности 
или владели активами.

Анонсированная Российским сою-
зом автостраховщиков (РСА) на прош-
лой неделе идея вовлечения Феде-
ральной налоговой службы (ФНС) в 
борьбу страхового рынка с «крими-
нальными автоюристами» из этой по-
следовательности выпадает — и этим 
интересна. Напомним, идея РСА за-
ключается в том, чтобы добросовест-
но и совершенно законно уведомлять 
ФНС о случаях получения крупных 
судебных выплат по делам об ОСАГО 
именно физлицами — с тем, чтобы 
ФНС также совершенно законно про-
контролировала, уплачен ли ими с ча-
сти этих сумм подоходный налог.

Судебные выплаты по ОСАГО, по 
сути, состоят из двух частей: компен-
сационной (она покрывает ущерб в 
результате ДТП) и штрафной (по зако-
ну о защите прав потребителей). По-
следняя, как говорят юристы, дейст-
вительно может считаться доходом и 
облагаться НДФЛ — а по статистике 
самих страховщиков, доначисления 
этого налога могут быть сопоставимы 
с ценой самого полиса ОСАГО. Сред-
няя по стране «штрафная» составля-
ющая в таких делах — около 50 тыс. 
руб.— требует уплаты ее получателем 
6,5 тыс. руб. НДФЛ.

Если практика общения страхо-
вых компаний с ФНС станет распро-
страненной, тем, кто продал права 
требования по иску к страховщику, 
придется объяснять налоговикам, 
что получателем этого дохода являют-
ся автоюристы. С учетом того что ос-
новной мотив продажи — желание 
избавиться от бумажной и судебной 
волокиты, получив только часть де-
нег, но на руки и сразу, перспектива 
писать заявления и демонстрировать 
договор переуступки прав ФНС дела-
ет обращение владельца полиса к ав-
тоюристам бессмысленным. Более 
того, мера позволяет уменьшить при-
быль последних на сумму налога. Сто-
ит отдать должное РСА — ход может 
оказаться действительно эффектив-
ным — хотя имена физлиц, которые 
понесут потери в этой борьбе, вряд ли 
когда-то станут кому-то известны или 
интересны.

Тем же, кто судится со страховщи-
ками сам, придется доплатить не-
сколько тысяч рублей НДФЛ. Влия-
ния на соотношение сил автоюристов 
и страховщиков это не окажет — но 
на желание граждан судиться может: 
выгода по итогам рассмотрения иска 
сократится на 13%, что также должно 
радовать РСА — за год выплаты стра-
ховщиков по суду выросли на 43%.

правила  
игры

В борьбе за сохране-
ние прибыли ОСАГО 
страховщики нашли 
новое оружие против 
автоюристов — оно 
может сработать, но 
заплатить за него при-
дется клиентам обеих 
сторон конфликта

в использование госфункций 
для решения бизнес-задач изучает 
редактор отдела экономики

Олег Сапожков

Взыскателей сдадут следствию
ФССП нашла управу на нелегальных коллекторов
Попытки борьбы Федеральной службы 
судебных приставов (ФССП) с черным 
рынком взыскателей дали первые ре-
зультаты. Служба собрала и направила 
в Следственный комитет материалы, 
свидетельствующие о наличии в дей-
ствиях нелегальных коллекторов при-
знаков состава преступления по раз-
жиганию ненависти и унижению 
человеческого достоинства. Участни-
ки рынка отмечают, что это серьезный 
шаг, который может положительно 
сказаться на имидже отрасли и огра-
дить должников от произвола.

О том, что ФССП (регулятор рынка взы-
скания) впервые инициировала проведение 
Следственным комитетом доследственной 
проверки деятельности взыскателей, не со-
стоящих в госреестре, рассказали 

”
Ъ“ участ-

ники рынка. Регулятор усмотрел в действи-
ях компаний «Кавказ-Центр» и Gudermes 

Collection возбуждение ненависти либо вра-
жды, а также унижение достоинства человека 
по признакам пола, расы, национальности, 
языка, происхождения, поскольку компании 
пытались надавить на должников, выдавая се-
бя за представителей кавказских диаспор.

Как рассказали 
”
Ъ“ в ФССП, в 2016–2017 

годах несколько граждан, проживающих в 
Москве, заключили договоры с одной из ми-
крофинансовых организаций (название не 
раскрывается) о предоставлении займов. 
После того как заемщики не смогли выпол-
нить обязательства по своевременному воз-
врату денежных средств, им стали посту-
пать листовки от компаний «Кавказ-Центр» и 
Gudermes Collection, подписанные их дирек-
торами управлений по реализации имуще-
ства должников. В листовках, которые также 
расклеивались на дверях квартир и на стенах 
подъездов, где проживали должники, содер-
жалось требование возврата задолженности. 

Такие действия противоречат закону о взы-
скании долгов физлиц 230-ФЗ, вступившему 
в силу с начала этого года.

В ходе проверки ФССП выяснилось, что 
агентства с указанными названиями не состо-
ят в госреестре (с 1 января, согласно 230-ФЗ, 
коллекторы могут заниматься сбором долгов, 
только если состоят в реестре ФССП). «По адре-
сам в городе Грозном, указанным в листовках, 
данные компании также не значатся,— отме-
тили в ФССП.— Указанные обстоятельства и 
выявленные в ходе их проверки иные сведе-
ния, свидетельствующие о наличии призна-
ков состава преступления, предусмотренно-
го ч. 1 ст. 282 УК РФ (возбуждение ненависти 
либо вражды, а равно унижение человеческо-
го достоинства.— 

”
Ъ“), послужили основани-

ем для направления собранных материалов в 
главное следственное управление Следствен-
ного комитета России по городу Москве для 
проведения доследственной проверки».

Взаимодействие ФССП с правоохранитель-
ными органами осуществляется на постоян-
ной основе во всех случаях, когда в действи-
ях лиц, занимающихся взысканием просро-
ченной задолженности, усматриваются при-
знаки состава преступления, подчеркнули в 
ФССП. Однако до сих пор, по словам участни-
ков рынка, подобных прецедентов не было, 
в то время как именно борьба с нелегальны-
ми взыскателями является самой проблем-
ной для отрасли.

По словам старшего вице-президента 
агентства «Кредитэкспресс финанс» Виктора 
Семендуева, одна из основных задач регуля-
тора — разработка механизмов оперативной 
борьбы с нелегальными взыскателями, кото-
рые совершают резонансные правонаруше-
ния, негативно сказывающиеся на имидже 
всей отрасли. 
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Автопром выедет за границу мимо бюджета
Экспортеров избавят от НДС и пошлин
Как выяснил 

”
Ъ“, поправки к Налого-

вому кодексу избавили автоконцерны 
от сложного выбора при экспорте меж-
ду обнулением НДС и акцизов или нуле-
выми пошлинами. Теперь обе льготы 
доступны одновременно. По подсчетам 
экспертов, если бы механизм действо-
вал в 2016 году, участники рынка могли 
сэкономить около 12   млрд руб. Но мера 
может негативно сказаться на россий-
ских поставщиках комплектующих.

По итогам принятых в ноябре поправок к 
Налоговому кодексу российские автоконцер-
ны-экспортеры фактически получили новые 
льготы, рассказал 

”
Ъ“ источник на рынке и 

подтвердили в Российском экспортном цент-
ре (РЭЦ). Раньше производителей должны бы-
ли выбирать: либо обнуление НДС и акциза 
при поставках за рубеж, либо освобождение 
от таможенных пошлин и налогов на ввози-
мые импортные компоненты под экспорт. Те-
перь экспортеры могут пользоваться обеими 
льготами. Глава РЭЦ Петр Фрадков рассказал 

”
Ъ“, что с инициативой по изменению правил 

в центр обратились производители, обнов-
ленный механизм станет «серьезным вкла-
дом в развитие экспорта».

Продвижение автоэкспорта стало одной 
из приоритетных задачей государства в рам-
ках поддержки российского авторынка на 
фоне его резкого падения (в 2015 году — на 
36%, до 1,6 млн машин, в 2014 году — на 10%, 
до 2,5 млн машин). После девальвации рубля 

в конце 2015 года правительство заявило, 
что необходимо этим пользоваться, наращи-
вая экспорт. Так, в 2016 году глава Минпром-
торга Денис Мантуров отмечал, что к 2020 го-
ду экспорт должен занимать четверть от про-
изводства автомобилей (в начале 2016 года 

составлял 7,7%), но эксперты полагали: с уче-
том нынешних экспортных объемов и пла-
нов концернов это почти невозможно.

• По данным РЭЦ, за январь—сентябрь экс-
порт автомобилей вырос на 26%, до 75 тыс. 
машин. Наибольший рост — по легковым 
машинам, а большая часть поставок при-
шлась на СНГ (59%) и страны Восточной Ев-
ропы (29%), говорят в РЭЦ. При этом впер-
вые за 15 лет были поставки в страны Зали-
ва (Renault поставила туда более 2,6 тыс. со-
бранных в РФ Duster). АвтоВАЗ за три квар-
тала нарастил экспорт на 61,6%, до 18,2 тыс. 
машин, «Соллерс» в этом году намерен увели-
чить поставки за рубеж на 5%, до 7 тыс. авто-
мобилей. У КамАЗа экспорт упал за январь—
сентябрь на 8%, до 3,05 тыс. грузовиков (за год 
концерн планировал поставить за рубеж око-
ло 5,6 тыс. машин).
Сами автоконцерны пока обновленные 

условия экспорта комментируют неохотно и 
всегда готовы просить больше. В группе ГАЗ, 
например, отметили, что в поддержке экспор-
та не хватает субсидий на затраты на подготов-
ку производства техники под требования за-
рубежных рынков (как в России, так и за рубе-
жом). «Сейчас финансируется НИОКР на экс-

портные модификации, это очень значимая 
поддержка, но подготовка производства за-
нимает большую часть затрат»,— замечают в 
концерне. Также в группе хотели бы поддер-
жки развития сети сервисного обслуживания 
в экспортных странах.

По данным РЭЦ, на поддержку транспор-
тировки (на экспорт до границы) по итогам 
года концернам будет выделено 2 млрд руб., 
на сертификацию и омологацию до конца го-
да — около 1,5 млрд руб., на выставочную де-
ятельность — 128 млн руб. В 2016 году объем 
господдержки экспорта составил 2,1 млрд руб. 
В сентябре Петр Фрадков сообщал: в 2018 году 
запланированы субсидии под создание сер-
висных центров за рубежом.

Дмитрий Бабанский из SBS Consulting счи-
тает, что если бы новый механизм налоговых 
льгот действовал в этом году, то автопроизво-
дители сэкономили бы 10–12 млрд руб., та-
ким же был бы объем выпадающих доходов 
бюджета. Но эксперт замечает: отмена пош-
лин на ввозимые комплектующие под экс-
порт может негативно сказаться на разви-
тии отрасли поставщиков в РФ, демотивируя 
спрос на их продукцию.

Яна Циноева

Российский союз промышленников 
и предпринимателей (РСПП) просит 
правительство исключить из-под дейст-
вия «закона Яровой» выделенные сети 
телефонной связи. Их используют для 
переговоров между собой должностные 
лица крупных предприятий — такие се-
ти есть, к примеру, у АЛРОСА, ОАО РЖД 
и ЛУКОЙЛа. В противном случае к инве-
стициям в хранение голосового трафи-
ка придется готовиться не только теле-
ком-операторам, но и корпорациям.

Комиссия РСПП по связи и информаци-
онно-телекоммуникационным технологи-
ям подготовила заключение на проект поста-
новления правительства о порядке, сроке и 
объеме хранения сообщений связи по «зако-
ну Яровой» (оба документа есть у 

”
Ъ“). Заклю-

чение подписал президент РСПП Александр 
Шохин, в понедельник оно будет отправлено 
премьеру Дмитрию Медведеву, сообщил 

”
Ъ“ 

источник в комиссии.
Новый проект Минкомсвязи уточняет 

сроки хранения данных по «закону Яровой». 
В нем частично учтены замечания участни-
ков рынка и органов власти, отмечает комис-
сия РСПП, почти в три раза сокращен началь-
ный объем подлежащей хранению инфор-
мации, введено поэтапное — в течение пя-
ти лет — повышение объема хранимых дан-
ных, исключен из числа подлежащих хране-
нию транзитный трафик.

Однако не было учтено другое предложе-
ние, подчеркивает РСПП, исключить из зако-
на услуги телефонной и радиосвязи в выде-
ленных сетях. «Обмен информацией в выде-
ленных сетях происходит между должност-
ными лицами различных предприятий»,— 
поясняется в документе. Это закрытые сети 
связи, не имеющие присоединения к сетям 
общего пользования, в которых зачастую 
применяются аналоговые протоколы переда-
чи информации, не имеющие емкости. Всего 
Роскомнадзор выдал 200 лицензий на услуги 

подвижной радиосвязи в выделенной сети, 
в том числе компаниям АЛРОСА, «Норильск-
телеком», МТС. Лицензии на услуги телефон-
ной связи в выделенной сети получили 48 
компаний, включая ОАО РЖД, «ЛУКОЙЛ-ин-
форм», «Ростелеком», а также ФГУП «Главный 
научно-исследовательский вычислитель-
ный центр управления делами президента». 
В компаниях отказались от комментариев. В 
Минкомсвязи не ответили на запрос 

”
Ъ“.

«Отчаянная глупость применять 
”
закон 

Яровой“ к горноподземной связи 
”
Норнике-

ля“»,— согласен с РСПП управляющий парт-

нер AC&M Consulting Михаил Алексеев. При 
создании выделенных сетей связи зачастую 
нельзя использовать существующую инфра-
структуру, потому что в отдельных случаях 
они создаются на территории, оторванной от 
мира, поясняет он. В этих сетях не может быть 
террористов, а также оперативно-разыскных 
мероприятий, полагает эксперт. А если голо-
совой трафик из выделенных сетей все же за-
ставят хранить, добавляет он, инвестировать 
в это придется владельцам лицензий.

РСПП также отмечает проблему опреде-
ления емкости сети. Именно от нее зависит 

размер хранимого трафика: например, про-
вайдеры, владеющие лицензией на переда-
чу данных, за исключением голоса, с 1 июля 
2018 года должны будут хранить 0,35 Пбайт 
на 1 Гбит/с емкости. Но расчеты Минкомсвя-
зи основаны на данных по монтированной 
емкости сети, тогда как фактические объемы 
трафика у крупнейших операторов ниже в 
два—пять раз, а у средних и мелких — до 100 
раз, указывает комиссия РСПП. С учетом про-
екта затраты на исполнение закона МТС, «Ме-
гаФона» и «Вымпелкома» в 2018 году оцени-
ваются не менее чем в 100 млрд руб., вклю-
чая 15 млрд руб. только на хранение СМС-тра-
фика. Эти расчеты подтверждают в рабочей 
группе «Связь и IT» экспертного совета при 
«Открытом правительстве».

В случае принятия проекта в текущем ви-
де эти расходы станут основным направлени-
ем вложений операторов в ближайшие годы, 
а их тарифы вырастут на 20–30%, «что может 
вызвать негативные социальные последст-
вия и способствовать инфляционным процес-
сам», говорится в заключении. В РСПП полага-
ют: следует ориентироваться на фактический 
объем трафика, установив срок хранения для 
голоса и СМС шесть месяцев, а для интернет-
трафика — не более трех суток. Срок ввода 
хранилищ трафика, по мнению комиссии, 
должен быть перенесен на конец 2020 года.

Из проекта также следует, что обязанности 
по хранению интернет-трафика распростра-
няются на файлообменники, а также на точ-
ку обмена трафиком MSK-IX (входит в струк-
туры «Ростелекома»), добавляет куратор рабо-
чей группы «Связь и IT» Ирина Левова. Среди 
перечня лицензий, указанных в законопро-
екте, упоминаются те, по которым работает 
MSK-IX, подтверждает представитель компа-
нии. Но, уточняет он, пока рано говорить о 
последствиях, поскольку «у закона много со-
провождающих документов».

Владислав Новый,  
Юлия Тишина

В
И

К
ТО

Р
 Ч

У
М

А
Ч

Е
В

Топ-менеджеры  
могут выйти из «закона Яровой»
РСПП просит исключить из регулирования выделенные сети

183,4 тысячи легко-
вых автомобилей
было ввезено в Россию 
в январе—сентябре, 
это на 7,2% меньше, 
чем годом ранее
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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сентябрь октябрь ноябрьноябрьноябрьноябрьноябрь октябрьоктябрьоктябрьоктябрь сентябрьсентябрьсентябрьсентябрь

1,25 1,5

1,25

1,30

1,35

1,40

1,45

1,50% ● 1,4874

0,46%
6,0 8,0

6,0

6,4

6,8

7,2

7,6

8,0тыс. пунктов ● 7,310

0,05%
0 80

0

16

32

48

64

80млрд руб. ● 32,25

1,13 1,38

1,13

1,18

1,23

1,28

1,33

1,38тыс. $ / тр. унц.

600 850

600

650

700

750

800

850

0,00%58,74% 0,81%

● 1,285$ млрд ● 775,9

Принятие до конца года закона, 
предусматривающего реформу 
аудита, оказалось под вопросом. 
При подготовке правительст
венного отзыва на проект Мин
фин увидел у мегарегулятора 
конфликт интересов и теперь 
ищет пути решения. И хотя в ЦБ 
обещают избежать конфликта, 
прохождение документа пробук
совывает. Сдвинуть ситуацию 
с мертвой точки пытаются са
ми аудиторы, уставшие от не
определенности.

На прошлой неделе обществен-
ная организация «Национальный со-
юз аудиторов» направила письмо 
первому зампреду правительства 
Игорю Шувалову, министру финан-
сов Антону Силуанову, главе ЦБ Эль-
вире Набиуллиной и председателю 
комитета Госдумы по финансовым 
рынкам Анатолию Аксакову. В доку-
менте (есть в распоряжении 

”
Ъ“) чле-

ны союза выразили мнение, что под-
готовленный на данный момент про-
ект «может и должен стать основой 
для будущего реформирования ауди-
та в России». А наделение полномо-
чиями регулятора аудиторского рын-
ка ЦБ призвано устранить большин-
ство проблем, медлить с решением 
которых уже нельзя. Создание же не-
гативного фона вокруг проекта «вме-
сто его конструктивного и професси-
онального рассмотрения неприемле-
мо и недопустимо», заключили авто-
ры письма. Письмо подписали руко-
водители компаний АО МКД, БАТ-Ау-
дит, «Универс-Аудит», «ФБК Повол-
жье», «Нексиа Пачоли», «Кроу Русау-
дит», MSI∙Аваль, «Аудиторская фирма 

”
Мариллион“», «ФБК Grant Tornton», 

«Эйч Эл Би Внешаудит».
Поводом для появления письма 

стал начатый Минфином (нынеш-
ний регулятор отрасли) в ноябре 
опрос крупнейших игроков в сфере 
аудита мнений на предмет наличия 
конфликта интересов у Банка России 
как будущего регулятора банков, 
финрынков и их аудиторов. «В ходе 
подготовки отзыва правительства на 

проект федерального закона в части 
наделения Банка России полномочи-
ями в сфере аудиторской деятельнос-
ти рассматривается необходимость 
предотвратить конфликт интересов 
ЦБ,— отмечают в Минфине.— В част-
ности, в законопроекте должны быть 

установлены конкретные механиз-
мы предотвращения такого кон-
фликта, а также обеспечение незави-
симости аудиторских организаций, 
осуществляющих аудит отчетности 
самого Банка России, также иных ор-
ганизаций, за которыми Банк России 
осуществляет систематический над-
зор». Пока в Минфине ищут решения 
указанных проблем, законопроект 
не двигается.

Рецепт устранения конфликта ин-
тересов уже не раз обнародовался 
представителями аудиторского рын-
ка. «Крупнейшие аудиторские компа-
нии предлагали и предлагают, чтобы 
был создан независимый орган, на-
пример комиссия с участием предста-
вителей РСПП, банков, аудиторского 
сообщества, которая будет вправе под-
держивать предложения ЦБ об исклю-
чении аудитора из членства в СРО или 
применении к нему иных мер воздей-

ствия или отклонять»,— отметил 
партнер Ernst & Young Игорь Буян.

Однако в ЦБ на подобные предло-
жения всегда отвечали жестким од-
нозначным отказом: создание «неза-
висимого органа», имеющего право 
приостанавливать решения регулято-
ра, невозможно, и данная инициати-
ва не подлежит обсуждению (см. 

”
Ъ“ 

от 15 сентября). В конце ноября пер-
вый зампред ЦБ Сергей Швецов еще 
раз подтвердил эту позицию, заверив, 
что Банк России сможет не допустить 
конфликта интересов.

Учитывая непримиримые пози-
ции сторон, разрешить данный во-
прос сможет лишь волевое решение, 
например, Игоря Шувалова, который 
исходно выступил с идеей передачи 
полномочий по надзору за аудитом 
Банку России, уверены авторы пись-
ма. Но как бы ни решился вопрос с 
конфликтом интересов, уже очевид-
но, что с большой долей вероятности 
депутаты просто не успеют принять 
проект в 2017 году. Правительствен-
ный отзыв должен быть подготовлен 
к 30 октября. Однако его до сих пор 
нет, а первое чтение законопроекта 
не назначено. Анатолий Аксаков об-
ещал создать рабочую группу для про-
работки проекта сразу ко второму чте-
нию. Однако, по мнению экспертов, 
даже в этом случае говорить о приня-
тии закона в этом году не приходится. 
«Думаю, за декабрь у проекта нет шан-
сов пройти все три чтения,— отмеча-
ет лава Межрегионального профсою-
за аудиторов, бухгалтеров и финансо-
вых работников Леонид Блинков.— 
Слишком мало времени осталось».

Промедление с принятием проек-
та играет против рынка, создавая до-
полнительную неопределенность. По 
большому счету, отмечает замести-
тель главы «Финэкспертизы» Наталья 
Борзова, для рядовых аудиторов не 
так важно, кто именно будет регулято-
ром — для них важны четкие и понят-
ные правила игры, а сейчас рынок на-
ходится в подвешенном состоянии, 
что хуже всего.

Вероника Горячева

Аудиторы подталкивают  
свою реформу
Рынок просит ускорить  
принятие профильного закона

Новые антирекорды размеще
ния средств пенсионных нако
плений и резервов в токсичные 
активы вскрываются в ходе лик
видации фондовбанкротов. 
Как следует из оценки НПФ «Пра
во», в ипотечные сертификаты 
участия (ИСУ) фонд вложил 96% 
пенсионных накоплений. По 
мнению экспертов, перспекти
вы возврата этих средств зави
сят от активности АСВ в розыске 
имущества бывших топменед
жеров и бенефициаров фонда, 
в том числе за рубежом.

Результаты оценки прав требова-
ний НПФ «Право» (лицензия отозвана 
10 декабря 2015 года) к управляющей 
компании «Персональные инвести-
ции» и брокеру фонда ИК «Прогресс-ка-
питал» обнародованы на сайте Агент-
ства по страхованию вкладов (АСВ). 
Как следует из документа, из средств 
НПФ брокер и управляющая компа-
ния потратили 242,5 млн руб. (из них 
почти 237 млн руб. составляли пенси-
онные накопления фонда) на прио-
бретение 194 тыс. ипотечных сертифи-
катов участия «Доходная ипотека 2».

Уже в момент покупки (сделки со-
вершались на Московской бирже на 
основании адресных и безадресных 
заявок в августе и октябре 2015 года, 
при этом НПФ и его брокер были аф-
филированными лицами) фонд пере-
платил за ИСУ более чем в 20 раз — 
при рыночной цене 58 руб. за штуку 
они приобретались по 1250 руб. При 
этом, как следует из отчетности НПФ 
по итогам девяти месяцев 2015 года, 
все пенсионные накопления НПФ 
«Право» составляли 247 млн руб., ре-
зервы — 7,1 млн руб. Таким образом, в 

токсичные бумаги НПФ разместил 
96% пенсионных накоплений и по-
чти 80% пенсионных резервов. По 
оценкам 

”
Ъ“, это абсолютный рекорд 

среди фондов—подопечных АСВ. В 
результате убытки фонда оценщик 
оценил в 225,9 млн руб. по пенсион-
ным накоплениям и в 5,3 млн руб.— 
по пенсионным резервам.

Сами ИСУ «Доходная ипотека 2» не-
однократно фигурировали в отчетах 
имущества фондов-банкротов. Так, по-
чти в то же время, что и НПФ «Право», 
такие бумаги покупал НПФ «Родник». 
На их приобретение он потратил свы-
ше 107 млн руб. (также переплатив в 
20 раз против рыночной стоимости) 
— более половины от всех своих акти-
вов на момент отзыва лицензии (см. 

”
Ъ“ от 20 февраля). Как отмечают собе-

седники 
”
Ъ“ на пенсионном рынке, 

такие бумаги активно приобретались 
в портфели фондов, зачастую между 
собой не связанных, непосредствен-
но перед отзывом лицензии.

В случае с НПФ «Право» таким триг-
гером мог стать отток клиентской ба-
зы. Как следует из отчетности, до по-
ры консервативно инвестировавший 
НПФ (отдавал явное предпочтение 
госбумагам и корпоративным бон-
дам) пустился во все тяжкие, потеряв 
треть клиентов и, как следствие, нако-
плений. Так, по итогам первого квар-
тала 2015 года пенсионные накопле-
ния фонда превышали 330 млн руб., а 
количество застрахованных лиц со-
ставляло почти 10 тыс. человек. По 
итогам второго квартала (после подве-
дения итогов переходной кампании) 
накопления сократились до 243 млн 
руб., а количество застрахованных 
лиц — до 7,2 тыс. человек.

На пенсионном рынке подобные 
ценные бумаги считались «техниче-
скими». «Их использовали для опти-
мизации отчетности и 

”
отрисовки“ 

балансов НПФ»,— отмечает управля-
ющий директор по корпоративным 
рейтингам «Эксперт РА» Павел Мит-
рофанов. «Ситуация очень похожа на 
вывод активов — с их заменой на ак-
тив-пустышку, причем в объеме, пре-
вышающем лимит на ИСУ 40% от объ-
ема накоплений НПФ, который дей-
ствовал на момент покупки»,— отме-
чает господин Митрофанов.

«Сделки по покупке ИСУ были 
оспорены АСВ в суде в январе 2017 го-
да, по истечении года с момента вве-
дения принудительной ликвидации, 
что в целом нельзя признать опера-
тивной реакцией ликвидатора»,— от-
мечает советник юридической фир-
мы Lidings Александр Попелюк. «Взы-
скание убытков истец, вероятно, бу-
дет вести не только с компаний, но и 
с заключавших спорные сделки ме-
неджеров»,— говорит адвокат юриди-
ческой группы «Яковлев и партнеры» 
Марина Морозова. По ее словам, если 
покупка ценных бумаг явилась при-
чиной банкротства фонда, «можно 
обратиться с заявлением о привлече-
нии к субсидиарной ответственности 
лиц, его контролировавших». Как по-
казывает практика работы АСВ с про-
водившими сомнительные сделки 
НПФ, в отношении топ-менеджмента 
фонда нередко инициируется возбу-
ждение уголовных дел. Однако, под-
черкивает Александр Попелюк, эта 
работа может не дать результата, если 
они уже покинули Россию.

Павел Аксенов,  
Анна Занина

«Право» пустило накопления 
налево
НПФ вложил почти весь портфель в токсичные активы

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

«Все усилия по формированию 
цивилизованного рынка взыскате-
лей будут давать малые результаты, 
пока не удастся пресечь действия се-
рьезных хулиганов,— полагает ди-
ректор Национальной ассоциации 
профессиональных коллекторских 
агентств Борис Воронин.— Очень 
важно, что ФССП не подходит к это-
му вопросу формально и находит 
способы борьбы с различными недо-
бросовестными видами взыскания».

По мнению партнера юридиче-
ской компании «Юрпартнеръ» Алек-
сандра Федорова, перед ФССП стоя-
ла задача не только пресечь незакон-
ные действия компаний по взыска-
нию просроченной задолженности, 
а также показать, что найти трактов-

ку в законодательстве можно на лю-
бую придумку недобросовестных 
взыскателей. «Использование кав-
казских лиц стало массовым штам-
пом при попытке запугать должни-
ка, с чем, несомненно, нужно бо-
роться,— поясняет юрист.— Попыт-
ка прикрыться определенной наци-
ональностью явно направлена на 
возбуждение враждебного к ней от-
ношения и является серьезным пре-
ступлением». Такая деятельность на-
казывается штрафом до 500 тыс. руб. 
либо лишением свободы на срок от 
двух до пяти лет, уточняет господин 
Федоров.

Эксперты надеются, что на до-
стигнутом ФССП не остановится и 
будет бороться с нелегальными взы-
скателями не только в нестандарт-
ных случаях. «Данную ситуацию 

нельзя назвать типичной — затро-
нут национальный вопрос,— гово-
рит Александр Федоров.— Но у ФС-
СП есть возможность привлекать се-
рых взыскателей за незаконную 
предпринимательскую деятель-
ность, и мы надеемся, что служба бу-
дет активно этим инструментом 
пользоваться уже в следующем году. 
Все-таки 2017 год был в некоторой 
степени пробным».

При этом крайне важно не забы-
вать и об ответственности кредито-
ров, ведь именно они выбирают, ко-
му доверить работу с должниками. 
Борис Воронин отмечает, что те, для 
кого главное получить долг любой 
ценой, и порождают спрос на неза-
конные методы взыскания, в том чи-
сле от собственных сотрудников.

Светлана Самусева

Взыскателей сдадут следствию

КОНТЕКСТ

М Е Г А Р Е Г У Л Я Т О Р
ЦБ взялся  
за кооперативы
Банк России в 2017 году выявил около 40 не-
добросовестных кредитных потребительских 
кооперативов (КПК) и планирует продолжить 
очищать рынок КПК, сообщил заместитель 
руководителя главной инспекции ЦБ Иван 
Козлов. По мнению господина Козлова, на-
глядным примером перспективности этого 
рынка является деятельность КПК в западных 
странах: в США 49% населения пользуются 
услугами КПК, их активы приближаются 
к $1 трлн, у нас значительно ниже. В России 
на 24 ноября 2017 года насчитывалось 
1,934 тыс. КПК, на этом рынке действует де-
сять СРО. Объем средств, привлеченных КПК 
от пайщиков, на 30 июня 2017 года достигал 
68,1 млрд руб., портфель займов КПК после 
вычета резервов — 54 млрд руб. Господин 
Козлов отметил, что большинство КПК зани-
маются реальной деятельностью, ЦБ же ви-
дит перед собой задачу очистить рынок от не-
добросовестных игроков. Кроме того, ЦБ на-
мерен реформировать действующую систему 
гарантирования сбережений членов КПК. Ре-
гулятор хочет обязать все кредитные коопе-
ративы, привлекающие личные сбережения 
граждан, стать членами системы гарантиро-

вания, ввести своих представителей в управ-
ление этой системой. Отдел финансов

Б А Н К И
«Открытие» вернуло 
суборды ВЭБа
Санируемый ЦБ банк «Открытие» досрочно 
вернул Внешэкономбанку (ВЭБ) антикризис-
ные субординированные кредиты объемом 
6,9 млрд руб., полученные из средств Фонда 
национального благосостояния (ФНБ), следу-
ет из сообщения Минфина. В 2008–2009 го-
дах правительство разместило на депозитах 
в ВЭБе из ФНБ 404 млрд руб. ВЭБ выдал из 
этих средств субординированные кредиты 
17 банкам. Для частных банков большая часть 
этих кредитов истекает в 2018–2019 годах. 
Номос-банк и Ханты-Мансийский банк, ко-
торые впоследствии были присоединены 
к « Открытию», получили 4,9 млрд руб. и почти 
2 млрд руб. соответственно. Минфин сооб-
щил, что «Открытие» досрочно вернуло эти 
средства ВЭБу, а тот в ноябре перевел их 
в ФНБ. Досрочный возврат обеспечил бюд-
жету сохранность этих средств, которые ина-
че могли бы быть списаны в ходе санации 
«Открытия» вместе с другими субординиро-
ванными инструментами. На 1 октября капи-
тал «Открытия» стал отрицательным, что авто-

матически должно было повлечь за собой 
списание или конвертацию субординирован-
ных требований. В четверг капитал «Откры-
тия» был уменьшен до 1 руб., при этом были 
списаны субординированные обязательства 
в сумме на $800 млн. «Интерфакс»

Микаилу Шишханову 
дали право  
на совет
Совладелец санируемого с 21 сентября при 
участии ЦБ Бинбанка Микаил Шишханов мо-
жет остаться в совете директоров кредитной 
организации, свидетельствуют материалы 
банка. Он включен в число кандидатов в со-
вет директоров для голосования на внеоче-
редном собрании акционеров 27 декабря. 
Всего в совет номинированы семь человек. 
Из действующего совета в список не вошли: 
Георгий Аракелян, основатель «Русснефти» 
и совладелец Бинбанка Михаил Гуцериев, 
Саид Гуцериев, Саит-Салам Гуцериев, генди-
ректор компании «Сафмар Финансовые ин-
вестиции» Авет Миракян, Петр Морсин (его 
полномочия на посту члена правления Бин-
банка прекращаются 4 декабря) и Сергей 
 Попов. По предварительным оценкам ЦБ, 
на санацию группы Бинбанка может понадо-
биться 350–370 млрд руб. «Интерфакс»

Были споры…  
Я думаю, что надо 

переходить постепенно…  
к полному контролю  

за аудиторскими 
организациями со стороны 

ЦБ, это правильно
— Игорь Шувалов,

первый вице-премьер,  
28 ноября 2016 года

Ц И Т А Т А
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

«Вертолеты России» намерены 
расширить сотрудничество с 
Индией в сегменте легких вер-
толетов: холдинг объявил о пла-
нах участия в новом тендере на 
поставку ВМС Индии 111 палуб-
ных вертолетов Ка-226Т. «Верто-
леты России» уже сертифициро-
вали корабельный вертолет, ко-
торый, по данным 

”
Ъ“, может 

выпускаться в рамках создавае-
мого российско-индийского СП 
для Минобороны Индии. Как 
отмечают эксперты, на фоне 
спада рынка индийские госза-
казы становятся для холдинга 
особенно важными.

«Вертолеты России» и «Рособоро-
нэкспорт» (входят в «Ростех») при-
мут участие в тендере на поставку 
ВМС Индии более 100 легких мно-
гоцелевых вертолетов Ка-226Т, зая-
вил гендиректор «Вертолетов Рос-
сии» Андрей Богинский. Дели объя-
вил конкурс на вертолеты массой до 
5 тонн в 2017 году. Господин Богин-
ский уточнил, что вертолеты будут 
производиться в рамках зареги-
стрированного российско-индий-
ского СП Indo-Russian Helicopters 
Private Ltd по локализации произ-
водства Ка-226Т. В «Рособоронэкс-
порте» 

”
Ъ“ сообщили, что компания 

традиционно стремится участво-
вать во всех тендерах. «Индия явля-
ется нашим давним партнером, мы 
готовы это сотрудничество разви-
вать и углублять в дальнейшем,— 
заявили в компании.— Мы понима-
ем, что без посреднической работы 

”
Рособоронэкспорта“ наши пред-

приятия могут быть лишены загруз-
ки мощностей со всеми вытекаю-
щими последствиями».

• Ка-226Т — легкий многоцелевой 
вертолет, вмещает до семи человек 
или тонну груза. Оснащен двумя 
двигателями Arrius французской 
Safran. В России выпущено около 
70 Ка-226Т, в основном для гос-
структур.
РФ и Индия впервые договори-

лись о сотрудничестве по проекту в 
октябре 2016 года. СП будет зареги-
стрировано в Бангалоре (идет вы-
бор площадки), где находится штаб-
квартира Hindustan Aeronautics 

Limited (HAL), и организует локали-
зацию выпуска или поставку 200 Ка-
226Т за девять лет. На первом этапе 
Индия получит 60 машин россий-
ской сборки, затем начнутся переда-
ча компонентов, технологий и под-
готовка к организации производст-
ва в Индии. На третьем этапе в Бан-
галоре откроется производство ком-
понентов из поставленных матери-
алов и сборка машин, затем — пол-
ная сборка вертолетов в Индии (140 
машин). По требованиям местного 
законодательства доля российской 

стороны в СП составит 49,5%. В пер-
вом квартале 2018 года «Вертолеты 
России», «Рособоронэкспорт» и HAL 
подпишут окончательный контракт 
об условиях работы СП. По словам 
господина Богинского, «стороны ве-
дут диалог для определения индий-
ских поставщиков», к середине де-
кабря должны быть «финализирова-
ны все договоренности».

Управляющий директор верто-
летного завода в Улан-Удэ Леонид Бе-
лых отметил, что мощности под вы-
пуск первых Ка-226Т для Индии 
«полностью готовы». Андрей Богин-
ский уточнил, что за заказчиком 
остается решение о выборе двигате-
ля (на базовую версию могут ста-
вить двигатели Safran или россий-
ских компаний). Он отметил, что 
санкции не могут коснуться проек-
та: иностранные комплектующие 
будут использоваться в граждан-
ской технике для инозаказчика. Ин-
дия еще выбирает нужную модифи-

кацию вертолета. «Уже сертифици-
рована система складывания лопас-
тей в палубной модификации Ка-
226Т»,— говорит господин Богин-
ский (по сведениям 

”
Ъ“, Дели прояв-

ляет наибольший интерес именно к 
ней). По его словам, если будет вы-
бран Ка-226Т, то за счет СП «возник-
нет синергия», а Индия «сможет под-
держать местного производителя и 
сэкономить»: холдинг уже создал 
морской вариант, а поддержание од-
нотипного парка вертолетов, обуче-
ния и подготовки персонала «обой-
дется значительно дешевле». Он не 
исключил и возможности экспорта 
произведенных в рамках СП верто-
летов, но при поставке третьей сто-
роне версии Ка-226Т для Миноборо-
ны Индии потребуется отдельное 
межправсоглашение, а если речь 
пойдет о гражданской версии, то «к 
вопросу целесообразнее вернуться 
после выполнения обязательств пе-
ред военными».

«Снижение гособоронзаказа и 
общий спад на рынке заставляют 

”
Вертолеты России“ уделять повы-

шенное внимание поиску заказов 
за рубежом»,— говорит эксперт пор-
тала Aviation Explorer Владимир 
Карнозов. За последние годы по-
ставки авиатехники Китаю сократи-
лись, а в Индию — возросли, замеча-
ет он, добавляя, что ВМС Индии экс-
плуатируют вертолеты марки «Ка-
мов» с 1980-х, когда они получили 
шесть фрегатов проекта 61МЭ с пол-
ноценным ангаром для Ка-25, а с Ка-
28 и Ка-31 они приобрели более 30 
российских палубных вертолетов. 
Индийский палубный вертолет на 
платформе HAL Dhruv после испы-
таний флот не стал закупать, про-
должает эксперт. Дели уже принял 
принципиальное решение по выбо-
ру Ка-226Т для армейской авиации, 
говорит господин Карнозов, но это 
не означает «автоматической» побе-
ды данной модели в тендере ВМС: 
требования к палубному вертолету 
отличаются, к тому же приходится 
действовать в условиях жесткой 
конкуренции с западными произво-
дителями.

Елизавета Кузнецова,  
Иван Сафронов

«Вертолеты России»  
летят за три моря
Холдинг хочет поставлять Индии палубные Ка-226Т

НОВАТЭК может попытаться ре-
ализовать давнюю идею «Газ-
прома» — не только выходить 
на зарубежные газовые рынки, 
но и владеть местной энергоге-
нерацией. Компания со своим 
ключевым партнером Total до-
говаривается о подобной схеме 
во Вьетнаме. Эксперты считают 
рынок перспективным.

Сингапурская Novatek Gas & 
Power Asia PTE LTD подписала мемо-
рандум о взаимопонимании с Total 
Gas & Power Business Services S.A.S 
(входит во французскую Total) и не-
мецкой Siemens. Документ, сообщил 
НОВАТЭК, предполагает сотрудниче-
ство в поставках СПГ и развитии ин-
фраструктуры для новой энергогене-
рации во Вьетнаме. «Для нас пред-
ставляет значительный интерес со-
здание эффективных каналов марке-
тинга СПГ от производства до конеч-
ного потребителя»,— пояснил глава 
и совладелец НОВАТЭКа Леонид Ми-
хельсон. В компании видят большие 
перспективы по выходу на рынок Вь-
етнама, учитывая растущие потреб-
ности в импорте СПГ в регионе. С ка-
ких проектов предполагается постав-
лять газ и могут ли партнеры войти в 
капитал генерации в стране, не сооб-
щается. В компаниях не дали допол-
нительных комментариев.

Пока у НОВАТЭКа нет контрактов 
и проектов с Вьетнамом. Свой газ на 
этот рынок компания сможет напра-
вить только после 2023 года, так как 
основным рынком сбыта СПГ с запу-
скаемого «Ямал СПГ» мощностью 
16,5 млн тонн (реализуется совмест-
но с Total — 20%, китайскими CNPC 
— 20% и SRF — 9,9%) станет Китай. По-
ставки со второго завода «Арктик 
СПГ-2» (18 млн тонн; должен быть за-

пущен в 2022–2023 годах) пойдут в 
страны АТР, в том числе это может 
быть и Вьетнам. Здесь НОВАТЭК мо-
жет применить схему поставок, кото-
рая обсуждается с Марокко: компа-
ния в рамках контракта по СПГ вхо-
дит и в связанные инфраструктур-
ные проекты. Как сообщал министр 
энергетики Александр Новак, НОВА-
ТЭК и «Газпром» могут стать постав-
щиками СПГ и совладельцами терми-
нала по регазификации в Джорф-Лас-
фаре (5 млрд кубометров в год), газо-
провода длиной 400 км и двух ТЭС 
мощностью 2,4 ГВт.

Во Вьетнаме НОВАТЭКу также 
предстоит конкурировать с «Газпро-
мом», который считает регион страте-
гическим. Там у монополии несколь-
ко нефтегазовых блоков, в начале но-
ября она обсуждала с вьетнамской 
Petrovietnam строительство регази-
фикационных терминалов.

«Газпром» давно хочет реализо-
вать схему, которой заинтересовался 
НОВАТЭК,— по созданию цепочки от 
добычи газа до его сжигания на элек-
тростанциях потребителя. «Газпром» 
пытался сделать это в Европе, по оче-
реди договариваясь с основными 
партнерами. В 2011 году «Газпром» со-
бирался войти в ТЭЦ в Ноттингемши-
ре в рамках сотрудничества с британ-
ской Npower (около 10% рынка элек-
троэнергии страны). Тогда же компа-
ния обсуждала с немецкой RWE стро-
ительство новых газовых и угольных 
электростанций в Германии, Вели-
кобритании и Бенилюксе, в 2012 году 
аналогичные переговоры шли с 
французской EDF. Параллельно «Газ-
пром» договорился с датской Dong 
Energy о покупке 50% в Severn Power 
Station (824 МВт) в Южном Уэльсе и 
50% в проекте строительства электро-
станции в Германии. Но проекты сде-
лал невозможным Третий энергопа-
кет ЕС, который запретил владение 
одновременно активами в добыче, 
транспортировке и трейдинге газа.

В Азии такой вариант возможен, 
отмечает Вячеслав Мищенко из Argus 
Media, тем более что Вьетнам — одна 
из хорошо развивающихся экономик 
региона, где есть спрос. Пока, по его 
словам, там не стоит рассчитывать на 
высокую цену газа, ее уровень строит-
ся вокруг котировок японского «неф-
тяного коктейля». Но в целом Азия 
стремится к диверсификации ценоо-
бразования и переходу на рыночные 
котировки, так что цены могут выра-
сти. До запуска «Арктик СПГ-2» НОВА-
ТЭК может использовать СПГ из трей-
дингового пакета, отмечает эксперт, у 
Total хорошо развит этот бизнес.

Ольга Мордюшенко,  
Татьяна Дятел

НОВАТЭК ищет напряжение в Азии
Компания хочет сама сжигать свой газ во Вьетнаме

Как стало известно 
”
Ъ“, ценовые споры между ме-

таллургами и входящей в «Ренову» группой «Энер-
гопром» привели к тому, что ФАС заподозрила ее в 
нарушении конкуренции на рынке дефицитных 
графитированных электродов (ГЭ). Теперь группе 
грозит штраф в размере до 15% оборота по товару 
(до 2 млрд руб.). В «Энергопроме» заявляют, что го-
товы увеличить мощности по выпуску ГЭ для вну-
треннего рынка, если сохранятся пошлины на им-
порт и будут долгосрочные контракты.

ФАС 28 ноября возбудила дело в отношении группы 
«Энергопром» в связи с дефицитом на рынке ГЭ, рассказа-
ли источники 

”
Ъ“ среди металлургов и подтвердила глава 

управления контроля промышленности службы Нелли 
Галимханова. Дело открыто по признакам нарушения п. 2 
ч. 1 ст. 10 ФЗ «О защите конкуренции» (изъятие монополи-
стом товара из оборота, повлекшее рост цен). Госпожа Га-
лимханова уточнила 

”
Ъ“, что ФАС инициировала дело по-

сле заседаний рабочей группы по развитию конкурен-
ции, изучавшей ситуацию по заявлениям металлургов 
(см. 

”
Ъ“ от 1 сентября). Отрасль жаловалась на взлет цен на 

ГЭ в десять раз с начала года, до $25–30 тыс. за тонну, и на 
дефицит российской продукции. Этому предшествовало 
затяжное падение выплавки стали в электропечах (с 2013 
по 2016 год снизилась в мире на 10%, по данным World 
Steel), что привело к профициту электродных мощностей 
и их сокращению.

«Энергопром» подконтролен «Ренове» Виктора Век-
сельберга и Access Industries Леонарда Блаватника. По 
данным ЕЭК, группа выпускает 100% ГЭ в ЕАЭС. По дан-
ным «Энергопрома», это около 50 тыс. тонн ГЭ в год (экс-
порт — 15%), в 2016 году группа заняла 34% рынка РФ. 
Источник 

”
Ъ“ среди металлургов говорит, что реально в 

год группа делает около 30 тыс. тонн ГЭ (емкость рынка РФ 
тогда — около 75 тыс. тонн) и при нарушении антимоно-
польного законодательства ей грозит штраф 1-15% выруч-
ки по товару, то есть от 150 млн до 2 млрд руб.

В презентации «Энергопрома» к форуму Reuters в ноя-
бре отмечается: в 2010–2016 годах в мире, за исключени-
ем КНР, закрыто десять заводов ГЭ на 225 тыс. тонн в год, а 
цены к концу 2016 года упали до минимумов за 12 лет. По-
требление ГЭ в мире в 2016 году — 1,17 млн тонн, загрузка 
заводов в Китае (48% глобального производства, пятая 
часть экспортируется) была 60%, остальных — 70%. На но-
ябрь эффективные мощности Китая по ГЭ — 695 тыс. тонн 
в год, вне КНР на конец 2016 года — около 850 тыс. тонн. 
Взлет цен вызван резким ростом загрузки электропечей 
(на 17% в мире за девять месяцев и на 84% — в Китае), при-

остановкой около трети мощностей КНР по экологиче-
ским требованиям, а также дефицитом игольчатого кокса, 
основного сырья для ГЭ.

Источник 
”
Ъ“ в отрасли указывает, что тема затрагива-

ет и металлургов, и машиностроителей, «которые не мо-
гут покупать ГЭ по бешеным ценам»: в себестоимости вы-
плавки стали ГЭ занимали раньше 2–4%, теперь доля мо-
жет вырасти до 15%. В октябре глава Минпромторга Денис 
Мантуров в Госдуме говорил, что «либо будут увеличены 
мощности 

”
Реновы“, либо будет построено еще одно про-

изводство, чтобы монополия была разрушена». Собесед-
ники 

”
Ъ“ в отрасли отмечают, что серьезно альтернатива 

«Энергопрому» пока не прорабатывалась.
Исполнительный директор ассоциации «Русская 

сталь» Алексей Сентюрин отмечает, что «Энергопром» не 
представил ее членам и ФАС предложений по торгово-
сбытовой политике на 2018 год и по долгосрочным кон-
трактам с формулой цены с учетом стоимости сырья. 
«Энергопром» провел два запроса котировок по ГЭ, полу-
чив цены $20–25 тыс. за тонну. Но по протоколу рабочей 
группы в условиях дефицита тендер на ограниченный 
объем с целью определить цену для долгосрочных кон-
трактов может иметь «признаки нарушения антимоно-
польного законодательства».

Господин Сентюрин поясняет, что около 60% потребно-
сти ЕАЭС в ГЭ может покрыть импорт, но 2 октября ЕЭК на-
чала повторное антидемпинговое расследование импор-
та из Индии (пошлины до 32,8%) по заявлению «Энерго-
прома». В «Русской стали» за отмену пошлин. Денис Ман-
туров говорил, что Минпромторг за сохранение пошлин, 
если «Энергопром» подпишет с металлургами «понятные 
и ясные формулы цены».

В «Энергопроме» заявили 
”
Ъ“, что «действуют в соответ-

ствии с законодательством и настроены на конструктив-
ную работу с ФАС». Для удовлетворения спроса группа 
рассматривает инвестпрограмму по модернизации и рас-
ширению мощностей. Ключевым условием является со-
хранение пошлин и заключение долгосрочных догово-
ров. «Минпромторг призывал металлургов наполнить 
долгосрочный портфель группы, но по текущим ценам 
никто договариваться не готов»,— говорит источник 

”
Ъ“ в 

отрасли. В «Русской стали» приветствуют расширение 
мощностей «Энергопрома» и создание новых игроков, но 
напоминают: в 2011 году «Энергопром», инициируя пош-
лины в отношении Индии, «брал обязательства по расши-
рению и инвестициям, но за пять лет существенного из-
менения не произошло».

Анатолий Джумайло

«Ренове» пригрозили электродом
ФАС возбудила дело против группы «Энергопром»

Варианты роста потребления 
электроэнергии в Крыму таковы: ут-
вержденный базовый (1,52 ГВт), опе-
режающий (1,66 ГВт) и максималь-
ный (2,5 ГВт). В переписке Минтопэ-
нерго Крыма и главы Крыма Сергея 
Аксенова с Минэнерго РФ (есть у 

”
Ъ“) 

Симферополь утверждал, что подход 
Минэнерго и «Системного операто-
ра» (СО, диспетчер энергосистемы) к 
развитию энергетики Крыма «оши-
бочен», и на основании заявок на 
техприсоединение и утвержденных 
инвестпроектов просил повысить 
прогноз до 2,5 ГВт (в отдельных пись-
мах — до 3,9 ГВт). Пока потребление 
ниже: в Минтопэнерго сообщили 

”
Ъ“, что в осенне-зимний период оно 

прогнозируется на уровне 1,47 ГВт 
(1,18 ГВт — Крым, 286 МВт — Севасто-
поль). Прошлой зимой максимум со-
ставил 1,46 ГВт, тогда подключали ав-
тономные резервы и вводили огра-
ничения на 100–160 МВт.

• Сейчас объем генерации в Крыму 
— 160 МВт, 800 МВт идет по под-
водному кабелю через Керченский 
пролив, около 300 МВт — неста-
бильные солнечные и ветровые 
станции. В Крыму стоят 18 мо-
бильных ГТЭС (405 МВт), но они 
очень дороги: по данным 

”
Ъ“, 

до 15 млрд руб. в год (проект 
на  Сакской ТЭЦ — 14 млрд руб.).
По информации 

”
Ъ“, предлага-

лось увеличить мощность еще двух 
ТЭЦ «КрымТЭЦ» — Камыш-Бурун-
ской (сейчас 30 МВт) и Симферо-
польской (86 МВт). Это подтвердил 

”
Ъ“ Сергей Аксенов: «Мощности в 

Крыму наращивать необходимо 
прежде всего за счет развития базо-
вой генерации. Симферопольскую 
ТЭЦ планируется увеличить на 460–
482 МВт, Камыш-Бурунскую — на 
120 МВт». В аппарате вице-премьера 
Дмитрия Козака 

”
Ъ“ перенаправили 

в Минтопэнерго Крыма и Минэнер-
го РФ. В Минтопэнерго 

”
Ъ“ уточни-

ли: окончательное решение по на-
ращиванию мощностей этих двух 
ТЭЦ еще не принято.

Первый заместитель главы 
«КрымТЭЦ» Феликс Копышевский 
сообщил 

”
Ъ“, что компания разрабо-

тала проекты для Камыш-Бурунской 
(рост мощности на 120 МВт) и Симфе-
ропольской (на 230 МВт) ТЭЦ и «пра-
ктически готова к началу строитель-
ства», но нужен механизм возврата 
инвестиций. «Будет это КОМ НГО 
(проекты закрытия точек энергоде-
фицита с возвратом инвестиций за 
счет дополнительных платежей оп-
тового энергорынка.— 

”
Ъ“) или что-

то другое, пока неизвестно. На стро-

ительство потребуется примерно 
полтора года»,— пояснил топ-менед-
жер. По оценке Натальи Пороховой 
из АКРА, инвестиции могут соста-
вить 40–48 млрд руб. в зависимости 
от оборудования: небольшие турби-
ны ОДК (как на Сакской ТЭЦ) увели-
чивают стоимость. Допнагрузку на 
рынок эксперт оценила в 11,8–
12,2 млрд руб. в год.

В Минэнерго РФ 
”
Ъ“ сообщили, 

что из расчета ситуации в Крым-
ской энергосистеме, проведенного 
СО, потребление в 2020 году соста-
вит 1,52 ГВт, объем мощности полу-
острова после ввода большой гене-
рации (Балаклавской и Тавриче-
ской ТЭС) в мае-июне 2018 года и 
вывода в резерв МГТЭС составит 
1,98 ГВт без зеленой генерации и ре-
конструкции Сакской ТЭЦ, что по-
зволит обеспечить потребителей «с 
учетом перспективного развития 
региона» .  В  СО у точнили:  в 
СиПР-2018–2023 могут внести изме-
нения на основании информации о 
планируемых инвестпроектах, но 
«регламентация и достоверная ин-
формация необходимы, в том числе 
чтобы минимизировать риск избы-
точного строительства».

Татьяна Дятел;  
Вадим Никифоров,  
Симферополь

Крым требует больше мощности
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0,07%          
40,0

45,6

51,2

56,8

62,4

68,0$ / баррель    ● 64,47

1,82%
4,00 5,5

4,0

4,3

4,6

4,9

5,2

5,5тыс. пунктов ● 5,112

0,79%
1,40

1,54

1,68

1,82

1,96

2,10тыс. пунктов

0,85%
4,2

4,6

5,0

5,4

5,8

6,2

0,10%

● 1,923тыс. пунктов ● 5,703

35,0 43,0 40,0 68,0 4,2 6,2 1,4 2,1

с1

Вьетнам является 
единственной крупной 
страной, где мы имеем 
положительные темпы 

взаимной торговли  
даже в долларах

— Алексей Лихачев,
тогда первый заместитель  

главы Минэкономики,  
19 сентября 2016 года

Ц И Т А Т А

59 процентов
или 6,1 млрд руб., 
в выручке 
«Вертолетов 
России» за январь—
сентябрь пришлось 
на экспортные 
поставки
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деловые новости
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5,0

6,4

7,8

9,2

10,6

12,0тыс. руб.    ● 6,340

0,30%
20,0

25,6

31,2

36,8

42,4

48,0$ ● 37,45

0,94%
140

150

160

170

180

190руб. ● 182,50

1,35%
260

275

290

305

320

335руб.

3,00

3,32

3,64

3,96

4,28

4,60

0,29% 1,30%

● 303,50$ ● 3,39

5,0 12 20,0 48,0 140 190 260 3353,0 4,6

Недобросовестные онлайн-ма-
газины используют сервисы 
Robokassa и «Яндекс.Платежка», 
чтобы продавать товары без фи-
скального чека и уходить от на-
логов, пожаловалась Ассоциа-
ция компаний интернет-торгов-
ли (АКИТ) в письмах в ЦБ и ФНС. 
Проблема существует и требует 
решения, согласны налогови-
ки. Магазины могут использо-
вать сервис не по назначению 
вопреки рекомендациям, при-
знают в «Яндекс.Деньгах».

АКИТ направила в ФНС и ЦБ пись-
ма, в которых просит законодательно 
отрегулировать порядок выдачи че-
ков при дистанционной торговле и 
обязать банки запрашивать у клиен-
тов e-mail и номер телефона при осу-
ществлении платежных поручений. 
Это необходимо, чтобы фискализиро-
вать все безналичные операции, отме-
чают в АКИТ. Правовая неопределен-
ность в отношении формирования 
фискальных чеков в зависимости от 
способа оплаты ведет к неравным 
условиям ведения бизнеса, указано в 
письмах.

Сегодня «на рынок выходят серви-
сы, которые помогают недобросовест-
ным интернет-магазинам принимать 
оплату с сайта без печати чека», отме-

чает президент АКИТ Алексей Федо-
ров. В качестве примеров таких серви-
сов в письме указаны Robokassa и «Ян-
декс.Платежка». Без чека потребите-
лю трудно вернуть товар в гарантий-
ном случае, а сами платежи выпадают 
из онлайн-фискализации и зачастую 
уходят от налогового учета, поясняет 
господин Федоров. Наличие таких об-
ходных схем подталкивает бизнес к 
миграции в теневое поле для контр-
олирующих органов, считают в АКИТ.

АКИТ также просит законодатель-
но закрепить возможности направ-
ления чеков для форм дистанцион-
ной торговли, в которых непосредст-
венного взаимодействия продавца с 
покупателем может не быть, к ней от-
носится торговля по каталогам, объ-
явлениям и через телемагазины, где 
оплата заказа осуществляется пла-
тежным поручением. В этом случае 
передать чек продавец может одним 
из следующих способов: отправить 
электронный чек до момента переда-
чи товара на телефон или e-mail, от-
править бумажный чек в посылке 
вместе с товаром или предоставить 
его при взаимодействии с клиентом, 
считают в АКИТ.

В ФНС сообщили 
”
Ъ“, что службе 

известно о проблеме принятия сай-
тами оплаты без чека. Услуги, предо-
ставляемые такими сайтами, лежат 
вне правового поля, подчеркивают в 
ведомстве. В ФНС рассчитывают, что 
по окончании переходного периода 
нового закона о кассовой технике 
возможности сокрытия выручки, 
связанные с работой таких сайтов, 
будут минимизированы. Фискализа-
ция в интернете фактически отсутст-
вовала до реформы, и сейчас там этот 
процесс идет медленнее, чем в ри-
тейле, говорят в ФНС. Там соглашают-

ся, что «проблема существует и требу-
ет решения», считают предложения 
АКИТ «целесообразными» и готовы 
их поддержать. В ЦБ комментарий не 
предоставили.

В законе говорится, что контроль-
но-кассовая техника применяется 
исключительно при оплате налич-
ными и электронными средствами 
платежа, о переводах по банковским 
счетам или переводах без открытия 
счета речь не идет, напоминает пред-
ставитель «Яндекс.Платежки» (вхо-
дит в «Яндекс.Деньги»). «Предприни-
мателям, использующим 

”
Платеж-

ку“, в соответствии с письмом ФНС 
от 25 октября текущего года, мы ре-
комендуем фискализировать плате-
жи. При этом уточнять порядок фи-
скализации у регулятора магазинам 
нужно самостоятельно»,— указыва-
ют в пресс-службе. «Яндекс.Платеж-
ка» ориентируется на небольшие ма-
газины и сервисы, суммарный обо-
рот которых не превышает 100 тыс. 
руб. в год. Если отраслевые ассоциа-
ции пояснят магазинам, сервисам и 
бюджетным учреждениям возмож-
ный порядок работы, то инициатива 
будет исполняться на практике, по-
лагают в «Яндекс.Платежке». В 
Robokassa на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Кристина Жукова

У интернет-магазинов попросят чек
В онлайн-ритейле обнаружили налоговую лазейку

Решение властей дать преиму-
щества при госзакупках медиз-
делий из поливинилхлорида 
(ПВХ) ограниченному кругу про-
изводителей вызвало скандал 
в отрасли. Не попавшая в него 
компания «Виробан» просит 
Верховный суд отменить поста-
новления правительства, где 
описываются критерии допу-
ска. Им пока отвечает лишь 
один производитель — «Медпо-
лимерпром», что, по мнению 
других участников рынка, огра-
ничивает конкуренцию.

Производитель медизделий «Ви-
робан» (входит в ГК «Дельрус»; основ-
ные владельцы — Аркадий Гузовский 
и Юлай Магадеев) подал на прошлой 
неделе в Верховный суд иск к прави-
тельству РФ. В базе суда указано, что 
заявление передано судье. «Виробан» 
пытается оспорить подписанные 
премьер-министром Дмитрием Мед-
ведевым в августе 2017 года постанов-
ления №967 и №968, вводящие но-
вую схему госзакупок медицинских 
изделий из ПВХ (используются, в 
частности, для переливания крови, 
искусственной вентиляции легких), 
следует из иска (копия есть у 

”
Ъ“). По 

мнению истца, нормативные акты 
незаконно ограничивают конкурен-
цию на госзакупках. Документы разъ-
ясняют критерии, которым должны 
отвечать производители для получе-
ния преимущества на тендерах: пред-
почтение отдается компаниям, ак-
тивно инвестирующим в производст-
во внутри страны, и тем, чья выручка 
от продаж за последние три года пре-
вышает 700 млн руб. Кроме того, у 
них должно быть не менее семи заре-
гистрированных удостоверений на 
медизделия и не менее семи патен-
тов на их компоненты. Производите-
ли, отвечающие этим критериям, 
вносятся в соответствующий реестр 
Минпромторга, а все остальные попа-
дут под правило «третий лишний».

Описанным требованиям отвечает 
одна компания — «Медполимер-
пром»: только ее в октябре Минпром-
торг включил в реестр. Это и вызвало 
недовольство других производите-
лей. Гендиректор «Виробана» Евгений 
Курдюков считает, что «Медполимер-
пром» как единственный поставщик 
на госзакупках будет манипулиро-
вать ценами на изделия из ПВХ, под-
держивая высокую стоимость товара. 
В этой ситуации другим предприяти-
ям придется либо отказываться от 
производства, либо перепрофилиро-
вать мощности, что приведет к их ухо-
ду с рынка. «Виробан», по его словам, 
выпускает около 4,8 млн штук изде-
лий из ПВХ, из которых почти 99% ре-
ализуется по госзакупкам.

Гендиректор другого производи-
теля — «Паскаль медикал» — Алек-
сандр Федоров согласен, что поста-
новления необходимо отменить. В 
сентябре его компания запустила 
производство одноразовых шпри-
цев в подмосковной Дубне, вложив в 
проект 2 млрд руб., и собиралась на-
ладить выпуск инфузионных и 
трансфузионных систем. «Но теперь 
эти постановления вынуждают нас 
ограничиться только шприцами»,— 
рассказал господин Федоров.

Ранее «Виробан», «Паскаль меди-
кал», «Лидкор» и «Стеритек» напра-
вили письмо в администрацию пре-
зидента с просьбой обратить внима-
ние на ущемление их прав, которое 
помощник президента Андрей Бе-
лоусов переадресовал в правитель-
ство на имя Дмитрия Медведева. 
Тот, в свою очередь, дал поручение 
(копия есть у 

”
Ъ“) рассмотреть обра-

щение Минпромторгу, Минздраву, 
Минфину и Федеральной антимо-
нопольной службе (ФАС). Пресс-се-
кретарь господина Медведева Ната-
лья Тимакова не ответила на запрос 

”
Ъ“. В Минпромторге пояснили, что 

предусмотренный механизм станет 
стимулом к созданию производств в 
России, а также позволит снизить 
зависимость от импорта. Замести-
тель руководителя ФАС Рачик Пет-
росян пояснил 

”
Ъ“, что проверка по-

становлений не входит в полномо-
чия ведомства.

Глава совета директоров «Медпо-
лимерпрома» Евгений Спектор не 
согласен с позицией конкурентов. 
По его мнению, действующий меха-
низм позволит решить давно на-
зревшие проблемы, в том числе со-
кратить существующий сейчас раз-
брос в 2,2 тыс. раз средних цен, по-
яснил он. Ранее отраслевое издание 
Vademecum сообщало, что госпо-
дин Спектор — один из совладель-
цев «Медполимерпрома». В ряде 
СМИ он упоминался как зять осно-
вателя холдинга «Фарма ВАМ» Мар-
ка Белозовского, которого, в свою 
очередь, на рынке считали доверен-
ным лицом авторитетного предпри-
нимателя Михаила Мирилашвили, 
а также бизнес-партнером бывшего 
вице-губернатора Санкт-Петербурга 
Олега Виролайнена и нынешнего 
сенатора Людмилы Нарусовой.

Старший юрист Goltsblat BLP 
Александр Муравин считает попыт-
ку «Виробана» оспорить постанов-
ления правительства в Верховном 
суде прецедентным случаем, так 
как чаще всего бизнесу удается до-
нести свою позицию до органов 
власти еще до утверждения спор-
ных документов.

Мария Котова

Катетеры дотянули 
до суда
Производители медизделий  
пытаются избавиться от ограничений

Снижение платежеспособного 
спроса вынуждает ритейлеров 
все активнее привлекать поку-
пателей за счет масштабных ак-
ций и распродаж. Посещаемость 
московских торгцентров на не-
деле, когда проходила «черная 
пятница», достигла максималь-
ного значения за весь 2017 год, 
хотя и оказалась ниже прошло-
годнего показателя. Больше все-
го покупатели ходили в магази-
ны одежды и косметики.

Показатель Shopping Index (отра-
жает, в частности, динамику посеща-
емости торговых центров), составля-
емый Watcom, на 47-й неделе 2017 
года (период с 20 по 26 ноября) сни-
зился на 7% по сравнению с анало-
гичным периодом 2016 года. Несмо-
тря на это, по расчетам компании, в 
этот период Shopping Index достиг 
максимального значения за весь 
2017 год: его среднее падение к 
прошлому году составляет 10%. Руко-
водитель подразделения Shopping 
Index Watcom Михаил Васильев свя-
зывает это с приуроченными к «чер-
ной пятнице» (24 ноября) распрода-
жами ритейлеров. «В период распро-
даж активизируется отложенный 
спрос»,— замечает он.

О росте посещаемости даже отно-
сительно прошлого года заявили и 
опрошенные 

”
Ъ“ операторы торгцен-

тров. Гендиректор ITD Properties 
(управляет ТРК «Торговый квартал До-
модедово») Индира Шафикова гово-
рит, что 25 ноября в торгцентр при-
шли 18 тыс. человек — это на 10% 
больше, чем в тот же день распродаж 
год назад. На следующий день, в вос-
кресенье, поток сократился до 15 тыс. 
человек. «Но тоже больше, чем было в 
прошлом году»,— говорит она. В AFI 
Development отмечают, что в «черную 
пятницу» посещаемость ТРЦ «Афи-
молл Сити» достигла 120 тыс. человек, 
увеличившись на 15% к тому же дню 
распродаж 2016 года.

Данные Watcom указывают, что на-
ибольший рост Shopping Index на 47-й 
неделе продемонстрировал в магази-
нах fashion-сегмента (на 17% относи-
тельно аналогичного периода 2016 го-
да), парфюмерии (на 12%) и электрони-
ки (на 1%). Посещаемость тех же торго-
вых залов по сравнению с 46-й неде-
лей этого года выросла на 46%, 37% и 
23% соответственно. В 2016 году эти по-
казатели были значительно меньше: 
тогда во время «черной пятницы» посе-
щаемость в тех же сегментах выросла 
на 9–14% к предшествующей неделе.

Гендиректор Lush Russia Дмитрий 
Азаров говорит, что за неделю, кото-
рая завершалась «черной пятницей», 
посещаемость магазинов сети в Мо-
скве выросла на 11%, в регионах — на 
8%. «Это значительно выше, чем сред-
ние показатели за последние месяцы, 
особенно учитывая, что мы не предо-
ставляли специальных скидок»,— 
объясняет он. Президент Finn Flare 
Ксения Рясова рассказывает, что тра-
фик магазинов на 47-й неделе этого 
года вырос на 22% по сравнению с тем 
же периодом 2016 года. «Мы связыва-
ем это напрямую с проведением 

”
чер-

ной пятницы“»,— говорит она. Прези-
дент Baon Илья Ярошенко также отме-
чает всплеск посещаемости магази-
нов: по его словам, трафик увеличил-
ся на 55% относительно аналогичного 
периода прошлого года, выручка — 
на 95%. В «Эльдорадо» говорят о незна-
чительном увеличении посещаемо-
сти офлайн-магазинов — в пределах 
10% к прошлому году.

Посещаемость торгцентров в пе-
риод массовых распродаж растет на 
фоне общего снижения покупатель-
ной способности населения. По оцен-
кам Fashion Consulting Group, распо-
лагаемые доходы населения за 2013–
2017 годы сократились на 9,5% при 

росте цен на товары и услуги на 35,5%. 
В Watcom объясняют, что на этом фо-
не покупатели особо обращают вни-
мание на акции и скидки: цена стано-
вится главным фактором потреби-
тельского поведения. Представи-
тель сети «Дочки-сыночки» Антон 
Павлов добавляет: заметный рост по-
купательской активности в период 
«черной пятницы» в текущем году мо-
жет быть связан с тем, что эта марке-
тинговая кампания впервые пере-
шагнула границы интернета. «В этом 
году мы зафиксировали существен-
ный прирост не только в магазинах, 
расположенных в торгцентрах, но и в 
помещениях street retail»,— поясняет 
он. Активное вовлечение в «черную 
пятницу» офлайн-ритейла ранее от-
мечали и в Ассоциации компа-
ний интернет-торговли (АКИТ). По ее 
данным, в распродаже в этом году 
приняли участие 20 млн человек — 
в пять раз больше, чем годом ранее. 
За их счет, подсчитали в АКИТ, про-
давцы непродовольственных това-
ров получили дополнительный обо-
рот в размере 30 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 

28 ноября).
Александра Мерцалова, 
 Екатерина Геращенко,  
Ольга Дубравицкая

Ритейлеры дождались «черной пятницы»
Распродажи увеличили поток покупателей

Кроме того, ГКРЧ планирует пол-
ностью отказать ООО «Твои мобиль-
ные технологии» («Таттелеком») в по-
лосе радиочастот 3400–3600 МГц для 
связи стандарта LTE/LTE-Advanced 
для исследовательских работ в Каза-
ни и Иннополисе «на основании от-
рицательного заключения» о воз-
можности ее выделения.

Из материалов ГКРЧ следует, что 
комиссия решила полностью одо-
брить заявку МТС на частоты 27,5–
28,35 ГГц для создания фрагментов 
опытных сетей 5G в Москве, Санкт-
Петербурге, Казани, Ростове-на-Дону 
и Сочи. Госкомиссия планирует одо-
брить также запрос НИИТС (входит в 
структуры бизнесмена Виталия Юсу-
фова) на частоты в диапазоне 24,25–
27,5 ГГц, 31,8–33,4 ГГц, 40,5–42,5 ГГц и 
66–71 ГГц для испытаний в Москве. 
Гендиректор НИИТС Александр Ми-
нов сообщил 

”
Ъ“, что еще не знаком 

с решением ГКРЧ, но отметил: ин-
ститут рассчитывает получить запро-
шенные частоты, которые позволят 
тестировать 5G с использованием 
отечественного оборудования. В 
МТС сказали, что ожидают решения 
ГКРЧ. «Уже сейчас МТС умощняет 
пропускную способность сетей и тес-
но сотрудничает с вендорами»,— от-
метили в компании. Недавно опера-
тор заключил соглашение с Ericsson, 
которая в 2017–2020 годах поставит 
МТС оборудование и программное 
обеспечение для сети 5G более чем 
на €400 млн.

В «Вымпелкоме» не комментиру-
ют проекты решений, которые пред-
ставляются к рассмотрению в ГКРЧ, 
отметив лишь, что «полностью гото-
вы проводить тестирование 5G в пер-
спективных диапазонах частот». В 
«Ростелекоме» сообщили, что рассчи-
тывают получить тот объем радиоча-
стотного ресурса, который необхо-
дим для развертывания опытных зон 
5G в Иннополисе, Сколково и Эрми-

таже. «Предлагаем дождаться офици-
ального решения ГКРЧ. Все наши ра-
нее изложенные планы остаются в 
силе»,— сообщили в пресс-службе 
оператора. По информации источни-
ка 

”
Ъ“, близкого к руководству ком-

пании, оператор все еще рассчитыва-
ет получить не менее 45 МГц непре-
рывных полос частот в тех диапазо-
нах, по которым проект ГКРЧ предус-
матривает отрицательное решение, 

а также в полосах 3600–3800 МГц. 
По его словам, после тестирования 
5G в 2018 году «Ростелеком» планиру-
ет закрепить за собой выделен-
ные частоты. Другой источник 

”
Ъ“ в 

компании уточняет, что, возможно, 
заявленные частоты получат не все 
компании, входящие в FreshTel. В 
проекте по развертыванию 5G в Ин-
нополисе кроме «Ростелекома» участ-
вуют «Таттелеком», Huawei и мини-
стерство информатизации и связи 
Татарстана. В «Таттелекоме» на запрос 

”
Ъ“ не ответили. Ранее первым часто-

ты для тестирования 5G получил «Ме-
гаФон». В июле ГКРЧ выделила ком-
пании ресурс в диапазонах 3,4–
3,8 ГГц и 24,25–29,5 ГГц.

Получить максимум необходи-
мых частот операторам важно, что-
бы продемонстрировать большие 
скорости 5G, другим способом пока-
зать возможности 5G представляет-
ся сложным, констатирует ведущий 
эксперт по 5G Ericsson в России Геор-
гий Муратов. «При получении более 
узких или прерывающихся полос 
операторы попадают в неравное по-
ложение по сравнению с теми, кто 
получил более широкие и непре-
рывные полосы»,— поясняет он. Но 
решение ГКРЧ может зависеть от то-
го, какие полосы частот уже заняты 
на конкретных территориях други-
ми пользователями, например спут-
никовыми системами или военны-
ми службами, добавляет господин 
Муратов.

Юлия Тишина,  
Владислав Новый

Частоты для 5G попали под охрану

Крупнейший в Восточной Евро-
пе продавец товаров для живот-
ных — чешская Placek Pet Prod-
ucts (PPP) — будет открывать ги-
пермаркеты в России. Первые 
магазины могут появиться в сто-
личных торговых центрах в 2018 
году. Отечественный рынок зоо-
товаров интересен иностран-
ным ритейлерам, так как из-за 
падения доходов все больше лю-
дей покупают своим питомцам 
индустриальные корма вместо 
натуральных.

О том, что чешская PPP собирается 
открывать магазины в России, 

”
Ъ“ рас-

сказали два консультанта по недви-
жимости. По их данным, ритейлер 
ищет помещения площадью от 500 до 
1,5 тыс. кв. м в торговых центрах пре-
имущественно в Москве. Магазины, 
которыми PPP станет управлять само-
стоятельно, будут работать в формате 
гипермаркетов. Собеседники 

”
Ъ“ 

ожидают, что первый гипермаркет 
может открыться не раньше начала 
следующего года. Как будет называть-
ся сеть, они сказать затруднились. В 
Чехии и других странах PPP работает 
в рознице под брендами Super Zoo, 
Placek, Kakadu, Mr.Pet и Dino Zoo.

• Placek Holding — крупнейший оп-
товый продавец товаров для домаш-
них животных в Чехии. По данным 
«Infoline-Аналитики», холдинг явля-

ется лидером на рынке Восточной 
Европы с совокупным оборотом бо-
лее €300 млн в год.
При выходе на российский рынок 

PPP столкнется с конкуренцией со сто-
роны местных операторов, магазины 
которых площадью 350–500 кв. м рас-
полагаются в самых интересных для 
старта локациях, считает руководи-
тель отдела торгцентров департамен-
та торговой недвижимости Knight 
Frank Евгения Хакбердиева. Другой 
проблемой чешского ритейлера, го-
ворит она, может стать недостаток 
нужных ему площадей в качествен-
ных готовых объектах. По оценкам 
эксперта, арендные ставки для дан-
ной категории товаров варьируются 
от 5 тыс. до 25 тыс. руб. за 1 кв. м в год. 

Потенциал роста российского 
рынка зоотоваров очень значителен, 
считает гендиректор «Infoline-Ана-
литики» Михаил Бурмистров. Он 
объясняет это тем, что в условиях со-
кращения реальных доходов населе-
ния все больше владельцев домаш-
них животных (особенно собак) от-
казываются от натурального пита-
ния, включающего мясо, субпродук-
ты и крупы, и переходят на инду-
стриальные корма. По словам экс-
перта, это позволяет сократить рас-
ходы на кормление не менее чем в 
два раза в зависимости от вида кор-
ма и состава натурального питания.

По оценкам Euromonitor Interna-
tional, российский рынок кормов и 
товаров для животных в 2016 году вы-
рос на 14,2%, до 166,9 млрд руб. В нату-
ральном выражении при этом прода-
жи увеличились на 1%, до 602,4 тыс. 
тонн. Лидерами рынка по объему вы-
ручки стали сети «Бетховен» и «Четы-
ре лапы» (по 6 млрд руб. без НДС). Тре-
тье и четвертое места у Petshop и ГК 
«Иванко» (сети «Ле’Муррр» и Cats & 
Dogs) с выручкой по 4 млрд руб. без 
НДС. Ожидается, что в этом году ры-
нок в России в деньгах увеличится 
еще на 14%, в натуральном выраже-
нии — на 1,3%.

Из-за высокой концентрации в Мо-
сковском регионе магазинов лидеров 
рынка PPP, по мнению господина 
Бурмистрова, было бы логично рас-
смотреть возможность приобретения 
выставленной на продажу сети «Бет-
ховен»: это могло бы обеспечить чеш-
ской компании плацдарм для начала 
развития не только в Москве и обла-
сти, но и в регионах. В конце ноября 

”
Ъ“ сообщал, что на продажу выстав-

лен контрольный пакет (около 51%) 
«Бетховена», принадлежащий фонду 
Prometheus Capital Partners. По дан-
ным источника 

”
Ъ“, если появится по-

купатель, готовый купить 100% сети, 
остальные владельцы также готовы 
рассмотреть продажу своих долей.

Ольга Дубравицкая

Домашних животных накормят 
чешским оптом
Placek Pet Products откроет гипермаркеты в России

Нужно идентифицировать 
площадки, с которых идет 

торговля, и связывать 
их с физическими 

и юридическими лицами, 
чтобы все было прозрачно

— Михаил Мишустин,
глава ФНС, в апреле 2017 года  

(цитата по «Интерфаксу»)

Ц И Т А Т А

1 триллион  
рублей
могут составить 
 инвестиции участ
ников рынка в соз
дание сетей 5G, оце
нивал «Ростеле ком» 
в мае 2017 года
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На фестивале «Новый европей-
ский театр» (NET) прошли га-
строли спектакля «Наизусть». 
Португальский драматург и ак-
тер Тьяго Родригес показал мо-
сковской публике фокус, об-
аятельный и эффектный: как 
сделать новый европейский те-
атр из десяти стульев и одно-
го сонета. За руками следила 
 Катерина Вахрамцева.

 Технически фокус Тьяго Родри-
геса состоит в соединении ток-шоу 
со сторителлингом: режиссер пря-
мо из зала вызывает на сцену десять 
добровольцев, с которыми за время 
спектакля разучивает тридцатый со-
нет Шекспира, и как бы между делом 
рассказывает разные истории.

Ну вот, например.
Однажды к Пастернаку якобы при-

шли друзья и сказали: «Борис, про-
молчи». На дворе был 1937 год. Дру-
зья отговаривали поэта от выступле-
ния на съезде Союза писателей. Пото-
му что говори не говори — посадят. 
А если отказаться от выступления, то 
хотя бы не придется благодарить то-
варища Сталина. Но Пастернак все-
таки сказал. Одно слово: «Тридцать». 
В ответ весь зал встал и хором про-
чел тридцатый сонет Шекспира. Наи-
зусть. Пастернака не посадили.

А с Надеждой Мандельштам бы-
ла такая история: она приглашала 
по десять знакомых к себе на кух-

ню и разучивала с ними стихи му-
жа. Люди, которые выучили стихот-
ворения, должны были выучить его 
уже со своими друзьями — так стихи 
оставались в коллективной памяти. 
Записывать было страшно.

А маленький Рей Брэдбери запо-
минал, а потом записывал в блок-
ноте все выпуски любимой радио-
передачи о волшебнике. А в выход-
ные дни, когда передача не выхо-
дила в эфир, просто сидел полчаса 
около выключенного радиоприем-
ника, после чего записывал то, что 
услышал, в голове. Так он стал пи-
сателем.

А на голландском телевидении 
есть телепередача «Красота и уте-
шение», в которой однажды высту-
пал видный литературный критик 
профессор Джордж Стайнер, рас-
сказывавший о заучивании текс-
тов наизусть как опыте сопротивле-
ния. Португальский драматург, ак-
тер и режиссер Тьяго Родригес был 
этим интервью буквально одержим 

и в конце концов выучил его наи-
зусть. И положил в основу спекта-
кля. Который является своего ро-
да практическим доказательством 
главного тезиса Стайнера: «Как толь-
ко стихотворение знают наизусть де-
сять человек, ни КГБ, ни ЦРУ, ни ге-
стапо уже ничего не могут с ним сде-
лать. Оно выживет».

О том, что Стайнер допустил по 
меньшей мере одну существенную 
фактическую ошибку (как раз в исто-
рии про Пастернака), Родригес узнал 
гораздо позже. Но самое главное — 
это бабушка Тьяго Родригеса по име-
ни Кандида, у которой не было обра-
зования, но была любовь к чтению. 
Она читала и читала, пока на 94-м го-
ду ее жизни врачи не сообщили, что 
читать больше нельзя: Кандида слеп-
нет. Тогда она решила выучить одну 
книгу наизусть и попросила внука 
выбрать какую.

И вот теперь все эти истории на-
до рассадить на десять стульев. Спек-
такль не начнется, пока десять са-
мых смелых (или самых быстрых) 
зрителей не займут места на сцене. 
И не закончится, пока та же десятка 
не выучит наизусть тридцатый сонет 
Шекспира (по-русски, в переводе Са-
муила Маршака).

Зрители—участники спектакля 
становятся действующими лица-
ми рассказа Родригеса. Это и Пас-
тернак, и бабушка Кандида, и Ио-
сиф Бродский, и Рей Брэдбери, и ге-
рои его антиутопии «451 градус по 
Фаренгейту», и Джордж Стайнер, ку-

да же без него. Сидящему на сцене 
достаточно взять из рук Родригеса 
книгу-табличку, на которой написа-
но имя персонажа.

Сам Родригес, несмотря на шутли-
вое признание в ненависти к «актер-
скому театру»,— великолепный рас-
сказчик и актер. Он по-настоящему 
искренен и одновременно, не стес-
няясь этого, позирует. Он похож на 
циркового артиста, жонглирующего 
историями. Личная история о пор-
тугальской бабушке, любившей чи-
тать, встраивается в коллективную 
память о советском большом терро-
ре и — шире — о жизни при любых 
тоталитарных режимах. В ситуации, 
когда слова опасно записывать на бу-
маге, их записывают сердцем (по-ан-
глийски «наизусть» звучит именно 
так — «by heart»). Герои антиутопии 
Брэдбери и читатели Мандельштама 
становятся живыми носителями ли-
тературы. Как бабушка Тьяго Родри-
геса. И в облегченном варианте — 
повторяющие ее опыт зрители спек-
такля «Наизусть»: сонет Шекспира 
логично и просто оказывается уни-
версальной точкой сборки, в кото-
рой сходятся истории частные и об-
щие, с большой и маленькой бук-
вы. И пусть португальский режис-
сер немного знает о новых россий-
ских реалиях, спектакль «Наизусть» 
точно попал в наше сегодня и весь-
ма вероятное завтра: зрители-добро-
вольцы вместе с залом сохранили хо-
тя бы шекспировский сонет, а то ма-
ло ли что.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Венок сонету
«Наизусть» Тьяго Родригеса на фестивале NET

На сцене Большого драматическо-
го театра прошли гастроли Ballet de 
Lorraine. Спектаклем «Relache» фран-
цузы поставили эффектную точку в фи-
нале фестиваля искусств «Дягилев. P. 
S.». Рассказывает Татьяна Кузнецова.

 «Relache» (такое объявление 
вывешивают на афишах при отмене спекта-
кля), по-французски язвительный, иронич-
ный, легкомысленный спектакль, высме-
ивал буржуазную публику, попутно откры-
вая новые стили и законы жанров. В 1924 
году его сочинила веселая компания: автор 
идеи, сценограф и режиссер Франсис Пика-
биа, композитор Эрик Сати, хореограф Жан 
Берлин и кинорежиссер Рене Клер. 40-ми-
нутное представление давала труппа Ballets 
Suedois, названная так в пику дягилевским 
Ballets Russes, с которыми она успешно кон-
курировала в 20-е годы на поприще авангар-
да. У шведов были неоспоримые преимуще-
ства: деньги и стационарный парижский те-
атр — основатель и директор труппы Рольф 
де Маре был богат. Точнее, сказочно богатой 
была его бабушка-лесопромышленница, по-
ощрявшая хобби внука и арендовавшая ему 
на семь лет Театр Елисейских Полей. Рольф 
де Маре не имел дягилевских претензий на 
верховное руководство постановками, рабо-
тать с ним было легко. А потому многие ком-
позиторы и сценографы предпочитали сго-
ворчивого шведа авторитарному русскому 
(некоторые, впрочем, умудрялись работать 
на двух фронтах).

Шведские артисты, конечно, сильно усту-
пали русским по части хореографии: труппа 
была сколочена из частных учеников Миха-
ила Фокина и его жены Веры, перебравших-
ся в шведское королевство в грозном 1917-м. 

Педагоги были сильно раздосадованы, когда 
Рольф де Маре выбрал в качестве хореографа 
новой труппы не знаменитого Фокина, а од-
ного из его шведских воспитанников — Жа-
на Берлина. Однако выбор был обоснован-
ным: неамбициозный и отнюдь не гениаль-
ный Берлин легко соглашался на подчинен-
ную роль в постановках продвинутых и без-
удержно самовыражавшихся французов. 

«Relache» возродился в 2014-м: его рекон-
струировали руководитель Балета Лотарин-
гии Петер Якобсон и Томас Келей. Благо еще 
при постановке спектакль был тщательно за-
документирован (режиссерский план и ми-
зансцены расписаны по минутам), а декора-
ции Пикабиа (блестящие диски и коричне-
вый задник, расписанный фирменными за-
витушками и усеянный наглыми заверения-
ми в том, создатели и исполнители «Relache» 
— лучшие в мире) сохранились в эскизах и 
на фотографиях.

В Петербурге спектакль предварили 
разъяснительными анонсами и безымян-

ным немым фильмом, демонстрирующим 
сбор публики в Театре Елисейских Полей 
1920-х годов. Сам спектакль начинается не-
отчетливо: подсаженные в партер артисты, 
тоже разодетые по моде 1920-х, выскакива-
ют на сцену после того, как ражий пожар-
ник в золотой каске битых пять минут ку-
рит, мрачно разглядывая зрительный зал. 
Напудренные-напомаженные фрачники 
в цилиндрах безудержно флиртуют с бле-
стящей во всех смыслах светской девицей. 
Салонные танцы эпохи — обрывки танго, 

томного вальса, фокстрота — чередуются с 
канканом, разнообразными физкульт-пи-
рамидами и прочими пластическими кон-
струкциями, в которых полураздетую деву 
можно возносить к небесам или качать на 
руках. В эту мюзик-холльную вакханалию 
вклиниваются персонажи и предметы, при-
званные напомнить истеблишменту 1920-х 
о недавней Первой мировой: медсестры с 
носилками — соблазнительница возлежит 
на них с достоинством мадам Рекамье; ин-
валидная коляска — на ней с лихостью гон-
щика выруливает на сцену один из кавале-
ров. Под финал на подмостки выскакивает 
хореограф-демиург, похожий на Человека-
паука, только черный от макушки до пят. 
Принимая декоративные позы из фокин-
ских спектаклей, он тщетно пытается сочи-
нить балет для мужчин, возбужденных пре-
лестями светской львицы и раздевшихся до 
исподнего (тут хореограф Берлин всласть 
поиронизировал над бывшим мэтром, а за-
одно и Дягилевым).

Но авангардизм «Relache» не в эпатирую-
щей форме спектакля и тем более не в хоре-
ографии, а в плясках камеры Рене Клера, раз-
бившего живое действие своим 16-минутным 
фильмом «Антракт». Как раз в 1920-е художни-
ки додумались, что танцевать могут и нежи-
вые предметы. Фернан Леже представил «Тан-
цы машин» — короткометражку, в которой 
кордебалетом выступали поршни и шесте-
ренки, а танцовщики на эстраде принялись 
имитировать работу механизмов. Рене Клер 
в «Антракте» выстригал антраша виртуозным 
монтажом и фуэтировал камерой, заставляя 
крыши Парижа вертеться вверх тормашка-
ми, превращая в пятна несущиеся кроны де-
ревьев, залезая под юбку прыгающей танцов-
щице и награждая «лебедиными» руками не-
взрачного бородатого мужичонку. В его филь-
ме Пикабиа и Сати прямой наводкой стреля-
ли в зрителей из настоящей пушки, причем 
цветущий художник от радости прыгал надув-
ным шариком, а седоусый Сати в котелке мел-
ким «пингвинчиком». Марсель Дюшан мух-
левал в шахматы с Маном Реем, и лишь струя 
фонтана (но не писсуара) скрывала его жуль-
ничество, смывая фигуры с доски. Тут убито-
го балетного принца в исполнении хореогра-
фа Берлина везли в катафалке, запряженном 
верблюдом, а потеряв скакуна на Елисейских 
Полях, катафалк уже самостоятельно куроле-
сил по городам и весям Франции.

Дадаистский кинотанец Рене Клера и стал 
последней каплей для современных петер-
буржцев, выбиравшихся из зала с ворчани-
ем 90-летней давности: «Не кино же сюда 
пришли смотреть». Впрочем, грех жаловать-
ся, балета было предостаточно: в первом дей-
ствии Балет Лотарингии показал совсем све-
жий «След древних движений» в постанов-
ке Петера Якобсона — 40 минут беспрестан-
ного «живого» танца, во втором — 18-минут-
ный «Тропический лес» (1968) абстракцио-
ниста Мерса Каннингема с декорациями Эн-
ди Уорхола. Программа представляла почти 
столетие современного танца в обратной 
хронологии. Просто оказалось, что в 1924 го-
ду художники были веселее и отвязнее.

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

Балет Лотарингии 
влип в историю
Завершив петербургский «Дягилев. P. S.» В прокат вышла «Легенда о Коловрате» 

Джаника Файзиева и Ивана Шурховец-
кого. Экранизация изложенной в «По-
вести о разорении Рязани Батыем» 
истории полевого командира XIII ве-
ка Евпатия Коловрата навела Михаила 
Трофименкова на размышления о при-
чудах изображения на экране своих 
и врагов.

 Только ленивый не сравнил «Легенду» 
с «300 спартанцами» и «28 панфиловцами», 
не заметив откровенной цитатности фина-
ла. Умирающий Коловрат (Илья Малаков) 
представляется Батыю (Александр Цой) про-
сто «русским воином», а хан воздает герою 
высшие посмертные почести. Это, собствен-
но говоря, финал повести Бориса Василье-
ва «В списках не значится». Впрочем, кто на 
экране сражается и умирает — спартанцы, 
панфиловцы, защитники Брестской крепо-
сти, троянцы или горстка рязанцев, осознан-
но навлекших на себя всю мощь Орды,— не-
важно. Борхес свел мировую культуру к пя-
ти сюжетам, один из них — история о хра-
брецах, защищающих крепость. В данном 
случае слово «крепость» надо понимать в пе-
реносном значении, поскольку саму Рязань 
татаро-монголы испепелили заранее, но это 
тоже неважно. «Легенда» апеллирует к архе-
типам, что само по себе придает впечатляю-
щей рубке некий глобальный смысл.

Специфика «Легенды» — парадоксаль-
ное неравнодушие режиссеров к обая-
нию экранного зла. Как правило, оно так 
же тоскливо, как и экранное добро. Здесь 
же стоит действию перенестись в ставку 
Батыя, как авторская фантазия перестает 
себе в чем бы то ни было отказывать. Ор-
дынцы, по фильму, мастера изобретатель-
ного макияжа. И Батыя выбрали ханом, су-
дя по всему, исходя именно из чисто эсте-
тических предпочтений. Если он кого-то 
и напоминает, то разве что покойного Эри-
ка Курмангалиева в спектакле Романа Вик-
тюка «М. Баттерфляй». Холеный трансвес-
тит в шелковом халате и с лицом злобно-
капризной гейши не только аранжирует 
быт своей кочевой ставки как этакую дека-
дентскую инсталляцию. За сражением Ор-
ды с соратниками Коловрата он наблюдает 
буквально «из ханской ложи»: устраивает-
ся поудобнее и знай себе щелкает орешки, 
приправленные запахом крови. Принимая 
во внимание то, что Орда — разновидность 
замкнутого и иерархического мужского со-

общества, это не может не навести на раз-
мышления о специфике сексуальных пра-
ктик кочевников.

Экранному же добру, как водится, не везет. 
Скучная эта штука — добро, особенно древ-
нерусское: бородатое, светлоглазое, сыплю-
щее прибаутками, пекущее блины и возла-
гающее тщетные надежды на солидарность 
князей, не избавившихся от тенет феодаль-
ной раздробленности. Добро в «Легенде» хо-
тя бы не удушает набожностью. Есть, правда, 
святой отшельник, но и он оправдывает учас-
тие в битве не слишком ортодоксально. Де-
скать, у ордынцев богов много, а наш один-
одинешенек, как ему не пособить. Взгляд, 
сказал бы Иосиф Бродский, конечно, вар-
варский, но верный. Еще у отшельника жи-
вет ручной пещерный медведь Потапыч, од-
нажды даже ввязывающийся в сечу. Странно, 
что рекламным слоганом фильма не стала ис-
кристая фраза «Потапыч русских не ломает».

Авторы героически озаботились прида-
нием хоть какой-то странности самому Ко-
ловрату. Беда в том, что эту странность они 
почерпнули из копилки расхожих киносте-
реотипов. В отрочестве Коловрату прилете-
ло по голове от ордынских супостатов. К мо-
менту нашествия Батыя с той поры мину-
ло уже 13 лет. Но каждую божью ночь герою 
снится, что он гибнущий мальчик, каждое 
утро он просыпается с воплями и не кру-
шит все и вся вокруг себя лишь потому, что 
заботливая жена крепко принайтовывает 
его веревками к супружескому ложу. А поу-
тру скороговоркой объясняет ему: ты Колов-
рат, я твоя жена Настя, у нас двое детей, вот 
эти круглые штучки называются блинами, 
а наш город зовется Рязанью.

Не говоря уже о явном садомазохистском 
привкусе, эта сценарная идея вызывает не-
мало чисто технологических вопросов. На-
пример, кто связывал Коловрата до его же-
нитьбы? Связывают ли его, пока он еще 
бодрствует, или ждут, пока он уснет? Если 
его связывают во сне, то какой же он, к чер-
ту, супервоин, если не просыпается от стран-
ных ощущений? Лишившись Насти, уби-
той ордынцами, Коловрат отказывается от 
сна и интересуется у знахаря, нет ли какой 
волшебной травки, чтобы не спать. Но древ-
нерусская медицина секретом производст-
ва амфетаминов, увы, не овладела, а маши-
ны времени у Коловрата под рукой нет. Впро-
чем, если бы она нашлась, это пошло бы на 
пользу не только герою, но и фильму. В кон-
це концов все современное массовое и как 
бы историческое кино исполнено в жанре 
комикса. А комикс тем лучше, чем наглее.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Добро должно быть 
с бородами
На экране «Легенда о Коловрате»

Десять зрителей спектакля 
оказываются одновремен-
но и его действующими 
 лицами  ФОТО MAGDA BIZARRO

Стараясь уйти от лубочного образа чудо-витязя, авторы фильма придумали 
 Коловрату (Илья Малаков) неврологические проблемы ФОТО ЦЕНТРАЛ ПАРТНЕРШИП

Эксцентричность персонажей 
1920-х годов до сих пор способна 
эпатировать публику 
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО

Дадаистский кинотанец Рене Клера стал послед-
ней каплей для современных петербуржцев,  
выбиравшихся из зала с ворчанием 90-летней 
давности: «Не кино же сюда пришли смотреть»
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В 19-м туре впервые с начала тур-
нира победы одержали все пять 
претендентов на медали — «Локо-
мотив», «Зенит», ЦСКА, «Спартак» 
и «Краснодар», который в воскре-
сенье, уступая — 0:2, во втором 
тайме забил три гола «Ахмату». 
Таким образом, железнодорож-
ники по-прежнему опережают пе-
тербуржцев на шесть очков, а си-
туация в верхней части турнирной 
таблицы во многом аналогична 
той, которая сложилась год на-
зад, когда на первом месте с при-
мерно таким же отрывом от бли-
жайшего преследователя шел 
не «Локомотив», а «Спартак».

осле того как более ме-
сяца назад, в 15-м туре, на первое ме-
сто вырвался «Локомотив», обогнав-
ший «Зенит» на три очка, могло пока-
заться, что это событие не будет иметь 
серьезных последствий и петербур-
жцы, лидерство которых на протяже-
нии нескольких недель не вызывало 
сомнений, вскоре восстановят статус-
кво. Однако пока ситуация развивает-
ся иначе. Имея весьма ограниченный 
по сравнению с «Зенитом» кадровый 
резерв, без двух ведущих травмиро-
ванных игроков — защитника Ведра-
на Чорлуки и нападающего Ари, же-
лезнодорожники продолжают воз-
главлять турнирную таблицу, причем 
их преимущество перед ближайшим 
преследователем уже два тура подряд 
составляет шесть баллов.

В домашней встрече с «Рубином» 
главным героем оказался перуанец 
Джефферсон Фарфан, ударом голо-
вой замкнувший на 87-й минуте на-
вес с левого фланга. Причем именно 
Фарфан неделю назад в компенсиро-
ванное время принес своей команде 
победу в тяжелейшем выездном мат-
че со «СКА-Хабаровском», а общее ко-
личество встреч, в которых «Локомо-
тив» пополнял свою очковую копил-
ку именно в концовках, возросло до 
семи (см. справку).

Когда в прошлом сезоне золотые 
медали выиграл «Спартак», много го-
ворилось о чемпионском везении, ко-
торое сопутствовало красно-белым. И 
подобные оценки вроде бы действи-
тельно имели под собой основания, 
ведь 11 из 22 своих побед «Спартак» 
одержал со скромным счетом 1:0. Од-
нако если принять эту статистику в 
качестве аргумента, невозможно от-
рицать, что «Локомотиву» сейчас ве-
зет еще больше. В противном случае 
придется признать, что Массимо Кар-
рера по ходу золотого спартаковского 
сезона превратил в систему некий по-
бедный минимализм, а подопечные 
Юрия Семина именно сейчас научи-
лись не просто биться до последнего, 
но и обеспечивать при этом нужный 
результат.

Как бы то ни было, нынешняя си-
туация в турнирной таблице, по сути, 
напоминает ту, которая сложилась 
перед зимним перерывом в декабре 
прошлого года. Первое место снова за-
нимает один из грандов российского 

футбола, не становившийся чемпио-
ном очень давно (в данном случае — 
с 2004 года) и не считавшийся перед 
стартом турнира главным претенден-
том на золотые медали.

Впрочем, утверждая, что «Локомо-
тив» проследовал 19-й тур по спарта-
ковскому расписанию, нельзя не за-
мечать и отличий, которые сущест-
вуют между двумя сезонами. Во-пер-
вых, на том же самом турнирном от-
резке красно-белые опережали ЦСКА 
и «Зенит» не на шесть, а на восемь оч-

ков, причем это было уже весной, по-
сле закрытия зимнего трансферного 
окна (сейчас трехмесячный антракт 
наступит лишь после 20-го, а не 17-го 
тура). Во-вторых, если тогда у «Спарта-
ка» было два конкурента в борьбе за 
золото — все те же ЦСКА и «Зенит», 
то у «Локомотива» их сейчас три. Да и 
другой претендент на медали — кри-
тикуемый в последнее время «Крас-
нодар», который в воскресенье, усту-
пая 0:2 «Ахмату», добился тем не ме-
нее сверхволевой победы,— всего на 
три очка отстает от «Зенита».

Наконец, нельзя забывать, что, по 
всей видимости, все три московских 
клуба вместе с «Зенитом» в феврале 
примут старт в play-off еврокубков и 
это будет серьезным фактором с точ-
ки зрения физических и психологи-
ческих нагрузок. «Спартак», ЦСКА и 
«Зенит», напомним, уже гарантирова-
ли себе евровесну, а «Локомотив» бли-
зок к решению этой задачи.

Евгений Федяков

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Локомотив» проследовал 
по спартаковскому расписанию
Лидер сохранил шестиочковый отрыв от «Зенита»

В воскресенье в Белгороде  
завершился «Финал четырех» 
Кубка России. В четвертый раз 
подряд трофей завоевал казан-
ский «Зенит». В решающем мат-
че команда Владимира Алек-
но взяла верх над кемеровским 
«Кузбассом» — 3:2. С подроб-
ностями — корреспондент ”Ъ“ 
Александр Ильин.

рганизаторы «Финала че-
тырех», конечно, предполагали, 
что в главном матче турнира с «Зе-
нитом» схлестнется «Белогорье». 
Ведь именно белгородцы сейчас де-
лят лидерство с казанским клубом 
в регулярном чемпионате страны. 
Но спортивная жизнь полна нео-
жиданностей, и «Кузбасс», занима-
ющий седьмое место в националь-
ном первенстве, а недавно уступив-
ший аутсайдеру суперлиги «Яросла-
вичу», лишний раз это подтвердил. 
Более того, кемеровчане обыгра-
ли хозяев в полуфинале Кубка Рос-
сии в трех партиях всего за 1 час 19 
минут (25:17, 25:20, 25:21), оставив 
местную публику в полном недоу-
мении. Даже старший тренер «Бело-
горья» Георге Крецу затруднился от-
ветить на вопрос, что это было. «По-
сле таких игр тяжело сразу дать объ-
яснение происшедшему,— сказал 
румынский наставник.— Очевид-
но, что мы плохо подавали. Наша 
статистика на подаче просто ужас-
на. Желание у волейболистов было, 
но случаются такие дни, когда игра 
не получается. Тем не менее у нас 
нет оправданий».

Действительно, в этот раз «Бело-
горью» не помогли родные стены 
дворца спорта «Космос», и команда, 
которая обычно у себя дома выби-
вает соперников с приема мощной 
подачей, совершила в данном эле-
менте 21 ошибку и сделала лишь че-
тыре эйса. А на когда-то сильнейше-
го подающего Дмитрия Мусерского 
было просто удивительно смотреть. 
Кстати, ведущий игрок белгород-
цев и в остальных элементах вы-
глядел не лучшим образом, набрав 
только семь очков при 50% реализа-
ции и одном результативном бло-
кировании. Между тем поражение 
от «Кузбасса» дорого стоило Крецу, 
который подал прошение об отстав-
ке, а президент и главный тренер 
«Белогорья» Геннадий Шипулин его 
удовлетворил. Теперь обязанности 
старшего тренера будет исполнять 
Александр Богомолов.

Зато вполне комфортно чувство-
вал себя в «Космосе» «Зенит». Казан-
цы приехали в Белгород после то-
го, как потерпели первое пораже-
ние в чемпионате России за два по-
следних года (от одноклубников из 
Санкт-Петербурга). «Наверное, нам 
полезно было проиграть именно 
сейчас,— заявил их главный тре-
нер Владимир Алекно.— Нас опу-
стили с небес на землю». Однако 

его подопечные быстро вернулись 
на эти самые небеса. Хотя новоси-
бирский «Локомотив» в полуфина-
ле серьезно напряг зенитовцев, ко-
торые победили в четырех сетах 
(27:25, 25:21, 32:34, 25:20). И «Куз-
басс» в решающем матче доставил 
им массу хлопот.

Кемеровчане агрессивнее на-
чали игру и на протяжении всей 
первой партии вели в счете. После 
второго технического перерыва  
их преимущество достигало да-
же семи очков, причем особенно 
выделялись бывшие волейболи-
сты «Зенита» — связующий Игорь 
Кобзарь и диагональный Виктор 
Полетаев. А вот лидеры казанско-
го клуба и в первую очередь Виль-
фредо Леон грешили ошибками. 
Кубинец вообще в дебюте финала  
держался скромно. Мало того, что 
у него не летела подача, так еще  
соперники регулярно прихватыва-
ли его блоком. Как следствие, пер-
вый сет закончился в пользу «Куз-
басса» — 25:19.

Когда во второй партии «Зенит» 
ушел вперед на три очка, показа-
лось, что сейчас все встанет на свои 
места и фаворит разберется с серед-
няком. Не тут-то было. Команда Ту-
омаса Саммелвуо не только ликви-
дировала отрыв, но и создала креп-
кий задел — 20:15. И все-таки ка-
занцы вытащили этот сет. В самый 
критический момент Леон напом-
нил, что он большой мастер. Как и 
его партнер Максим Михайлов, ко-
торый поставил точку в данном от-
резке встречи — 26:24.

Такой поворот событий не над-
ломил «Кузбасс». В третьей партии 
к первому обязательному тайм-ау-
ту кемеровчане выигрывали 8:5. 
Правда, затем «Зенит» перехва-
тил инициативу, наладив подачу и 
блок, тем не менее в концовке на 
площадке вновь завязалась упор-
ная борьба. Даже когда Леон зако-
лотил эйс при счете 23:22 и казан-
цы получили двойной сетбол, «Куз-
басс» бился до последнего мяча, но 
лишь немного отсрочил развязку. 
26:24 — вновь чуточку сильнее ока-
зался «Зенит».

Команда Алекно, наверное, не 
хотела растягивать удовольствие, 
однако соперник имел по этому по-
воду собственное мнение. Кемеров-
чане по-прежнему играли на сумас-
шедшем кураже, забивали и под-
нимали в защите сложнейшие мя-
чи, по делу превосходя звездный 
«Зенит». Полетаев продолжал тво-
рить настоящие чудеса в атаке. В 
итоге «Кузбасс» взял четвертый сет 
— 25:22, так что потом финалисты 
выясняли отношения на тай-брей-
ке. Причем и в укороченной партии 
подопечные Саммелвуо заставили 
понервничать маститого противни-
ка, но не смогли развить стартовый 
успех, когда оторвались на три оч-
ка (5:2). «Зенит» одержал победу — 
15:11 — и в четвертый раз подряд 
завоевал Кубок России.

ВОЛЕЙБОЛ

«Зенит»  
затянул победу
Казанцы выиграли  
«Финал четырех» Кубка России

Центральный матч игровой недели Еди-
ной лиги ВТБ, в котором УНИКС прини-
мал «Химки», помимо захватывающего 
противостояния лидеров российско-
го баскетбола отметился еще и скан-
далом, из-за которого игра останется 
предметом обсуждения в ближайшие 
дни. УНИКС, проявив завидную волю к 
победе, сумел всего за пару минут оты-
грать отставание в 11 очков и победил 
80:79. Причем герой матч Хоакин Колом 
решающий вклад в игру внес за три се-
кунды до сирены. Руководство «Химок» 
посчитало, что судьи на последних се-
кундах проигнорировали сразу два на-
рушения правил со стороны хозяев, 
и подало протест.

юбому спортивному предприя-
тию для привлечения зрителей непремен-
но нужны линии принципиального проти-
востояния, такие как испанское футбольное 
классико «Реал»—«Барселона» или его рос-
сийский аналог «Спартак»—ЦСКА, в кото-
рых неважно, какие именно турнирные це-
ли соперники преследуют именно сейчас. 
История взаимных обид сама по себе моти-
вирует команды и их болельщиков на осо-
бое отношение к игре.

Единой лиге ВТБ таких принципиаль-
ных противостояний пока не хватает. Да, 
очные встречи между лидерами лиги — 
ЦСКА, «Химками», УНИКСом, «Локомоти-
вом» и «Зенитом» — незамеченными не 

проходят, но бескомпромиссности им по-
ка все же недостает. Вчерашний матч, не 
исключено, положит начало истории слож-
ных взаимоотношений. УНИКС и «Химки» 
— команды с солидной, учитывая возраст 

самой лиги, историей взаимоотношений 
(счет личных встреч был 8:5 в пользу «Хи-
мок»), лидеры российского баскетбола, в 
последние два года сменяющие друг дру-
га в Евролиге. Но сказать, что их встреча 
была пронизана духом непримиримости, 
нельзя. Это чувствовалось даже в предмат-
чевых комментариях наставников команд 
Димитриса Прифтиса и Йоргоса Барцока-
са, которые сводились к дежурным словам 
о том, что предстоит сложный матч с силь-
ным соперником.

Но в этой игре с самого начала все шло 
к тому, чтобы не дать ей завершиться в де-
журном режиме. «Химки» как-то очень лег-
ко убежали вперед уже в начале встречи. И 
почти 6 тыс. зрителей, собравшихся на ка-
занском стадионе, в этот момент имели все 
основания полагать, что зря потратили свое 
время. Ведь команды уровня «Химок» долж-
ны уметь сохранять такую фору. Тем более 
когда летят мячи у Алексея Шведа, практи-
чески на его уровне играет Энтони Гилл, 
прекрасно отрабатывают в защите Сергей 
Моня, Малкольм Томас, Чарльз Дженкинс. 
Но УНИКС и не думал сдаваться и догнал со-
перника. Причем довольно быстро. Подо-
печным Прифтиса рывки давались нелег-
ко, но тренер УНИКСа так грамотно и спо-
койно руководил командой, что запас ее 
сил не иссякал. И всякий раз, когда «Хим-
ки» предпринимали очередную попытку 
«побега», казанцы собирались и снова воз-
вращались в игру.

Однако, после того как гости за пару ми-
нут до конца матча добились отрыва в 11 

очков, даже самые отчаянные казанские 
оптимисты наверняка посчитали, что в 
графе поражения у УНИКСа ноль исчезнет. 
Но именно в этот момент хозяева органи-
зовали маленькое чудо, превратив безна-
дежные минус одиннадцать в минус один. 
И это за полтора десятка секунд до сирены! 
Алексей Швед со штрафных вроде бы отвел 
угрозу, дав своей команде перевес в три 
очка за девять секунд до конца матча. Но 
УНИКС тут же ответил двухочковым попа-
данием. Правда, последняя атака была у го-
стей. Вот тут и началось самое интересное.

Йоргосу Барцокасу еще долго в кошма-
рах будет сниться, насколько неуклюже его 
игроки ввели мяч в игру в решающий мо-
мент. Дело в том, что его перехватил Хоакин 
Колом, который сам же — после кинжаль-
ного прохода — и поразил кольцо. У «Хи-
мок» на ответ оставалось три секунды, и го-
сти почти втолкнули мяч в кольцо. Но в по-
следний момент игроки УНИКСа спихнули 
его с дужки — 80:79 в пользу казанцев.

Но это не конец казанско-химкинского 
противостояния, а, скорее, начало сканда-
ла, в котором еще предстоит разобраться ру-
ководству Единой лиги ВТБ. «Химки» пода-
ли протест, и его нельзя назвать дежурным. В 
заявлении клуба отмечены два спорных мо-
мента. Во-первых, как отметили в «Химках», 

Колом, совершив свой важнейший перехват, 
нарушил правило зоны (это можно разгля-
деть на повторе момента), во-вторых, игроки 
УНИКСа смахнули мяч со своего кольца уже 
после того, как прозвучала сирена. Остроты 
ситуации придает то, что, по заявлению ген-
директора «Химок» Павла Астахова, на про-
тяжении всей финальной четверти не рабо-
тал видеоповтор. То есть судьи не имели воз-
можности просмотреть спорные моменты. 
«Комиссар матча все записал, и, думаю, уже 
в понедельник лига вынесет решение о том, 
справедливо ли был не засчитан последний 
мяч»,— заявил господин Астахов.

Но какое бы решение ни принял дирек-
торат лиги, недовольные им будут, и это 
только добавит будущим встречам УНИКСа 
и «Химок» принципиальности.

Александр Петров

ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

Первые с кольца
УНИКС в драматичном противостоянии обыграл «Химки»

Регулярный чемпионат  
Единой лиги ВТБ
«Зенит»—«Енисей» 85:73. «Автодор»—«Нижний Новгород» 
84:75. «Локомотив-Кубань»—«Цмоки-Минск» (Белоруссия) 
67:56. УНИКС—«Химки» 80:79. «Парма»—ВЭФ (Латвия) 87:69.

К О Н Т Е К С Т
« Л О К О М О Т И В »  З А Р А Б О Т А Л  
Н А  П О С Л Е Д Н И Х  М И Н У Т А Х  1 3  О Ч К О В  И З  4 2

Нынешнее первое место «Локомотива» в турнирной таблице во многом объясняется удачной 
игрой железнодорожников в концовках матчей. 13 из 42 очков, которые московский клуб 
на данный момент имеет на своем счету, были заработаны в заключительных десятиминутках.

Именно так «Локомотив» обыграл «Амкар» (3-й тур — 1:0), «Спартак» (7-й тур — 4:3), «Ро-
стов» (11-й тур — 1:0), «СКА-Хабаровск» (18-й тур — 2:1) и «Рубин» (19-й тур — 1:0), а также 
свел к ничьей матчи с тем же «Рубином» (5-й тур — 1:1) и ЦСКА (16-й тур — 2:2). При этом 
во встрече со «Спартаком» подопечные Юрия Семина к 83-й минуте уступали — 2:3, но затем 
сумели забить сразу два гола, то есть заработали в концовке не два очка, как в других четы-
рех победных матчах из приведенного выше списка, а сразу три.

Лучшим бомбардиром «Локомотива» в последних десятиминутках является Фернандеш 
— три гола. Еще два на счету Фарфана, по одному — Соломона Кверквелии, Александра 
Коломейцева и Эдера. Четыре из восьми голов были забиты уже в компенсированное время, 
два — на 87-й минуте, по одному — на 81-й и 83-й.

Отметим, что в прошлом чемпионате «Спартак», завоевавший золотые медали за три тура 
до финиша, набрал таким образом за весь турнир лишь шесть очков благодаря победам над 
«Амкаром» (14-й тур — 1:0), «Оренбургом» (21-й тур — 3:2) и «Зенитом» (23-й тур — 2:1).

Турнирная таблица
 И В П % побед
1. ЦСКА 7 7 0 100

2. УНИКС 6 6 0 100

3. «Локомотив-Кубань» 7 6 1 85,7

4. «Зенит» 7 6 1 85,7

5. «Химки» 7 4 3 57,1

6. «Автодор» 7 4 3 57,1

7. «Цмоки-Минск» 8 3 5 37,5

8. «Нижний Новгород» 6 2 4 33,3

9. «Астана» 7 2 5 28,6

10. «Парма» 8 2 6 25,0

11. «Енисей» 6 1 5 16,7

12. «Калев» 7 1 6 14,3

13. ВЭФ 7 1 6 14,3

Перехват, проход и точный  
бросок Хоакина Колома (в центре) 
на последних секундах матча  
с «Химками» обеспечили УНИКСу 
победу   ФОТО МАКСИМА ТУМАНОВА

Л

Забив «Рубину» единствен-
ный гол, перуанец Джеф-
ферсон Фарфан (в белой 
форме) принес «Локомоти-
ву» важную победу, за счет 
которой он сохранил отрыв 
от «Зенита» в шесть очков 

П
О

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Локомотив» 13 3 3 29:14 42

2. «Зенит» 10 6 3 31:13 36

3. ЦСКА 10 5 4 28:14 35

4. «Спартак» 9 7 3 33:23 34

5. «Краснодар» 10 3 6 29:22 33

6. «Уфа» 7 6 6 20:21 27

7. «Ахмат» 7 4 8 22:26 25

8. «Урал» 5 9 5 21:21 24

9. «Арсенал» 7 3 9 19:22 24

10. «Ростов» 5 7 7 16:17 22

11. «Амкар» 5 6 8 11:16 21

12. «Рубин» 5 5 9 17:16 20

13. «Тосно» 5 5 9 17:32 20

14. «Динамо» 4 7 8 17:20 19

15. «Анжи» 5 4 10 22:36 19

16. «СКА-Хабаровск» 2 6 11 15:34 12

Девятнадцатый тур
ЦСКА—«Тосно» 6:0. Витинью, 10 (пен.), 27 (пен.); Васин, 32; Натхо, 55; Головин, 58; Вернблум, 61. 
Незабитый пенальти: Головин, 78.
«Арсенал»—«Спартак» 0:1. Глушаков, 90.
«Зенит»—«Урал» 2:1. Портнягин, 31 (автогол); Кокорин, 76 — Маммана, 6 (автогол).
«Динамо»—«Ростов» 2:0. Бечирай, 42; Ташаев, 45.
«Локомотив»—«Рубин» 1:0. Фарфан, 87. Удаление: Навас («Рубин»), 80.
«Уфа»—«Амкар» 3:0. Игбун, 53, 69; Обляков, 80.
«Краснодар»—«Ахмат» 3:2. Смолов, 52; Мамаев, 68; Жуанзинью, 90+2 — Швец, 29; Исмаэл, 36.
«Анжи»—«СКА-Хабаровск» 4:0. Лескано, 1; Полуяхтов, 8; Маркелов, 43; Армаш, 85.  
Удаление: Криворучко («СКА-Хабаровск»), 26.
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